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Евгений НЕСЫН

В чем призналась 
Этери Тутберидзе (на фото) 
в новом большом интервью.

На следующей неделе в Спортивном 
арбитражном суде Лозанны пройдет 
вторая часть заседания по допинг-
делу Камилы Валиевой. А уже через 
день фигуристка, которая на суде будет 
выступать по удаленке, должна выйти 
на свой первый этап Гран-при в Казани.

И первое, о чем сказала Этери Тутбе-
ридзе: в допинг-деле фигуристки слишком 
много вопросов, но главный - в сторону 
ВАДА.

Допинг 
Валиевой, 
месть Плющенко, 
слезы Трусовой

Есть почти месяц, чтобы 
не задолжать государству

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Мальчишкам 
и девчонкам, 
совершившим 

совсем не детские 
подвиги, вручили 

медали.
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Иркутск занял первое 
место в конкурсе 
муниципальных стратегий
В «Картине недели» - Александр 
Панько, депутат Думы Иркутска - 17:00

Наталья ВАРСЕГОВА

По данным Центробанка, 
за месяц Россия нарасти-
ла свои золотые запасы на 
2%. Теперь у нас в государ-
ственных резервах лежит 
2,36 тысячи тонн благород-
ного металла. Это макси-
мум за всю постсоветскую 
историю страны!

Страны, но не мира. Мы 
входим в пятерку госу-
дарств по объему золотых 
резервов. Впереди планеты 
всей - США, у американцев 
дьявольского металла поч-
ти в 3,5 раза больше, чем 
у нас.

- Любая страна всегда на-
ращивает золотые резер-
вы, - объясняет директор 
Центра конъюнктурных ис-
следований Высшей школы 
экономики Георгий Остап-
кович. - Это необходимо 
на периоды экономических 
спадов. Россия - золотодо-
бывающая страна, поэтому, 
когда есть возможность, мы 
увеличиваем запасы.

А возможность есть не 
всегда. Добыча драгметал-
ла то падает, то растет. 
Например, как сообщил 
Росстат, в сентябре произ-
водство золота уменьши-
лось на 9% по сравнению 

с аналогичным месяцем 
прошлого года.

- Золото - абсолютно 
ликвидный товар. То есть в 
любой момент его можно 
продать и пустить выручен-
ные деньги на развитие эко-
номики, - поясняет Георгий 
Остапкович. - Поэтому все 
страны, что его добывают, 
наращивают запасы. А там, 
где нет добычи, золото по-
купают - опять же для ре-
зервов.

Сергей СОТНИКОВ 
(«КП» - Челябинск»)

В Челябинске 
родители спрятали 
в прическу дочки 
прослушку 
и отправили 
в детсад.

- Оль, давай банты по-
правлю!

39-летняя Оксана Вик-
торовна из частного элит-
ного садика в Челябинске 
решила поправить прическу 
растрепавшейся после сна 
трехлетней Оле. Как вдруг 
из банта выпала какая-то 

черная штучка с кнопочкой. 
Стали разбираться всем 

коллективом, полезли в ин-
тернет  - уж не прослушка 
ли, как в шпионских филь-
мах? 

Позвонили родителям. 
Те отпираться не стали. 
Правда, говорят, не соби-
рались следить за педа-
гогами, подозревали, что 
кроху научили ругаться, 
вот и решили проверить, 
не матерится ли. 

Так или иначе, родите-
лей попросили искать себе 
другой детский сад: надо 
уважать педагогов, они 
не прислуга, говорит за-

ведующая. А юристы напо-
минают: вести аудио- или 
видео запись можно только 
в общественных местах и 
открытым способом (на 
диктофон или телефон, 
например). А шпионские 
штучки запрещены. За это 
могут наказать как штра-
фом до 200 тысяч рублей, 
так и лишением свободы 
на срок до 4 лет. То есть, 
если в данном случае дело 
дойдет до полиции и нач-
нется какое-то разбира-
тельство, для родителей 
эта история может иметь 
не самое лучшее продол-
жение.

Газета нашего города � Иркутск

Бант. Джеймс Бант!Запасов много золотых...

Налог на оба ваши дома
и на машину 
с гаражом

Читайте на стр. 10 �
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НАУКА
Почему злые 
люди чаще 
становятся 
успешными

ШОУБИЗ
Звезда сериала 
«Кухня» оставила 
новорожденную 
дочь на мужа

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 03.11.2023 Картина дня: в верхах

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Российский 
дальнемагистральный 
самолет Ил-96-400М 
совершил первый 
испытательный 
полет. Разбираем 
плюсы и минусы 
отечественного 
лайнера.

26 МИНУТ - ПОЛЕТ 
НОРМАЛЬНЫЙ

Теперь у нас полный комплект 
своих лайнеров на любую даль-
ность полета! Есть ближнемаги-
стральный SSJ, скоро должен 
пойти в серийное производство 
среднемагистральник МС-21, и 
вот теперь в небо поднялся даль-
немагистральный «Ил».

В среду опытный образец рос-
сийского широкофюзеляжного 
дальнемагистрального самолета 
Ил-96-400М совершил первый ис-
пытательный полет. Изготовитель - 
Воронежское акционерное самоле-
тостроительное общество (ВАСО).

Полет проходил на высотах до 
2000 м, скорости 390 км/ч, про-
должался 26 минут и успешно 
завершился. Как сообщает Мин-

промторг, в ходе полета выпол-
нялась проверка устойчивости, 
управляемости воздушного суд-
на, работоспособности систем, 
двигателя и радиотехнических 
средств захода на посадку. Все 
в норме.

НАДЕЖНЫЙ, 
НО ДОРОГОЙ

Ил-96 - первый советский даль-
немагистральный широкофюзе-
ляжный лайнер. Дебютный полет 
совершил в 1988 году, а серийно 
производится с 1993 года (преды-
дущая модификация называлась 
Ил-96-300). Правда, в последнее 
десятилетие таких лайнеров вы-
пускали не больше одного в год. 
И то лишь для специального лет-

ного отряда «Россия», который 
возит первых лиц государства.

- Машина хорошая, надежная, 
за всю историю эксплуатации с 
ней не было ни одной катастро-
фы, - рассказал нам пилот 1-го 
класса, отличник «Аэрофло-
та» Андрей Литвинов.  - Но с 
ним другая проблема. У него че-
тыре двигателя, а у современных 
мировых дальнемагистральных 
самолетов - два. Расход топлива 
у него значительно выше. С точ-
ки зрения экономики это плохо. 
Поэтому те авиакомпании, кото-
рые будут его эксплуатировать, 
без государственных дотаций не 
обойдутся (иначе билеты до Вла-
дивостока будут стоить, как до 
Луны. - Ред.).

На современных мировых даль-
немагистральниках Airbus А330 
и Boeing 777 стоят по два дви-
гателя. Именно им в свое время 
проиграл конкуренцию более до-
рогой в эксплуатации «Ил».

НА ВОСТОК И ОБРАТНО
Все эти «экономические про-

блемы» наши авиастроители хотят 
решить. Сейчас в Объединенной 
двигателестроительной корпора-
ции ведутся разработки двигателя 
ПД-35 (перспективный двигатель 
тягой 35 тонн). Предполагается, 

что в будущем на Ил-96-400М 
будут устанавливать два таких 
пламенных мотора.

В любом случае появление 
такого самолета  - это большой 
успех. «Боингов» и «Аэробусов» 
нам больше не поставляют, а 
это единственный отечествен-
ный лайнер, который может без 
посадок летать из европейской 
части России на Дальний Восток. 
Да хоть даже и за границу  - от 
Москвы или Петербурга до Банг-
кока, Пекина или Ханоя Ил-96 
долетит запросто.

Олег АДАМОВИЧ

Президент провел 
совещание с правительством 
по экономическим вопросам.

В своем вступительном слове гла-
ва государства рассказал о нынешних 
экономических показателях: за 9 ме-
сяцев с начала года ВВП вырос на 2,8% 
по сравнению с прошлым годом. В част-
ности, более высокими темпами растет 
обрабатывающая промышленность (на 
7,1% за январь - сентябрь), а также от-
расли реального сектора, не связанные 
с добычей природных ресурсов.

Выросло и промышленное произ-
водство на 3,3%.

И главный показатель: реальные 
зарплаты россиян за 8 месяцев выросли 
на 7,5%. И что особо подчеркнул пре-
зидент - их темпы роста превысили 
инфляцию.

Обратил внимание Путин и на то, 
как западные санкции отразились на 
нашей экономике.

- За прошедшие годы они, наши так 
называемые партнеры, уже наприни-
мали бессчетное количество пакетов 
санкций, сами уже практически запу-
тались в них, пытались наказать нас, 
а в итоге, это совершенно очевидная 
вещь, ударили по своей собственной 
экономике, по рабочим местам, - от-
метил глава страны.

К планам запретить в новом пакете 
импорт «отверток и иголок» прези-
дент и вовсе отнесся как к анекдоту.

- Ну, чем меньше барахла, тем, 
может быть, даже и лучше: меньше 
шансов, что из крупных европейских 
мегаполисов к нам будут экспортиро-
вать постельных клопов, - резюмиро-
вал глава государства.

А еще он предупредил, что из-за 
«исчерпания потенциала» санкций в 

ход могут пойти диверсии наподобие 
подрыва «Северных потоков».

- Не стоит исключать и провока-
ций вроде той, когда недавно Россию 
пытались обвинить в повреждении 
газопровода между Финляндией и 
Эстонией, - сказал он.

Хотя сам трубопровод рассчитан на 

весьма скромные объемы и «ничего из 
себя не представляет», сам факт его 
повреждения могут использовать для 
нанесения ущерба России, добавил 
президент.

О налогах, 
которые нужно заплатить 

до 1 декабря > стр. 10.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

М
ин

пр
ом

то
рг

«Дальнобойщик» Ил-96-400М способен 
пролететь всю страну с запада на восток.

Довези 
меня, «Ил», 
до Хабаровска
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«Чем меньше барахла, тем лучше», - президент на встрече 
с правительством прокомментировал новый пакет санкций, 

который готовят против России. 
По нему к нам будет запрещен ввоз «отверток и иголок». 

Владимир ПУТИН: 

Доходы россиян растут 
выше инфляции

 � НА ВЫСОТЕ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Показатель
Длина, м 64,7 63,69 73,9
Максимальная вместимость, 
чел. 435 440 451
Крейсерская скорость, км/ч 870 871 905
Дальность полета (при макс. 
нагрузке), км 10 000 11 300 10 190
Экипаж, чел. 3 2 2

ЛЕТНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИКСТАТИ

Ил-96-
400М

Airbus 
А-330

Boeing-777-
300ER
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Через месяц завершается срок уплаты налога 
на имущество за текущий год (материал 
об этом на стр. 10). 
Мы решили поинтересоваться:

А у вас все в порядке 
с налогами?
Вадим ДЫМОВ, предприниматель 
в сфере мясопереработки, керамики, 
книгоиздательства:

- Я стараюсь заплатить вовремя, до 30 ноября. Налоги  - 
святая обязанность каждого гражданина. И мы стараемся, 
чтобы к концу года все было оплачено, чтобы люди Новый 
год могли встретить нормально, спокойно. У меня просрочек 
по налогам не было никогда, пени я не платил.

Валентина САФРОНОВА, 
глава Ассоциации российских флористов:

- Проблемы возникают - и не из-за нашей нерадивости. Вдруг 
оказывается, что не заплачено 25 или 150 рублей, и вылезает 
все в последний момент, когда уже все налоги вроде оплачены. 
И аферисты появляются, вот сегодня звонок: вас беспокоят 
из налоговой, инспектор Иванов, вы знаете, что следователи 
завели уголовное дело на вашу фирму по неуплате налогов. 
Я ответила: «Все претензии в письменном виде». И это уже 
не в первый раз. 

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Какой-то странный вопрос, даже не знаю, как на него от-

ветить. Мне кажется, главная задача - просто оплатить все 
налоги. А как и когда они будут оплачены… Ну ведь сроки - 
они для того и существуют, чтобы все в них укладывались. 
До 30 ноября человек дотянул, или 1 ноября он все налоги 
оплатил  - у каждого своя программа. И вообще этим зани-
маются у меня специально обученные люди, которые за это 
зарплату получают. Я за этим вопросом не слежу.

Юрий ЛОЗА, поэт, композитор и исполнитель:
- Оплатил недавно транспортный налог за свою машину  - 

да у артистов, как ни странно, тоже есть машины. Сейчас 
жду, когда придут налоги на недвижимость: как ни странно, 
у артиста и квартира тоже есть. И за нее тоже придется за-
платить деньги. А поскольку я давно работаю как самозанятый, 
то иногда поступления за мои мероприятия, какие-то авторские 
отчисления приходят. Я их оплачиваю тут же, моментально.

Семен АЛЬТОВ, писатель-сатирик:
- Ну, вообще стараюсь это сделать пораньше, но вопрос явно 

не ко мне. Это экономистов и бизнесменов надо спрашивать. 
Я плачу аккуратно сам, если надо, мне помогают. Да у меня 
какие там налоги - смех один.

Виктор САМОЙЛОВ, читатель «Комсомолки» 
со стажем:

- Мы все знаем, что Аль Капоне, главу мафии, сумели по-
садить не за убийства и рэкет, а за неуплату налогов. Так 
что агитировать нас не надо. Но если попытаться самому 
вникнуть во все тонкости заполнения налоговых документов 
- это же с ума сойдешь. Пока у меня вроде все получалось, 
но иногда боязно становится - вдруг не там запятую поста-
вишь, и пиши пропало.
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

КВАРТИРА В АРКТИКЕ 
ПОД 2% ГОДОВЫХ
С ноября запускается давно 

обещанная «Арктическая ипоте-
ка» - на покупку жилья или строи-
тельство дома по ставке не выше 
2% годовых. Новой льготной про-
граммой смогут воспользоваться 
жители Мурманской и Архангель-
ской областей, Красноярского 
края, Республики Коми, арктиче-
ской части Карелии, Ненецкого 
и Ямало-Ненецкого автономных 
округов.

Условия  - примерно те же, что 
и  для «Дальневосточной ипоте-
ки». Нужно принадлежать к одной 
из следующих категорий граждан:

�  молодые семьи, где оба су-
пруга - в возрасте до 36 лет;

�  неполные семьи из  одного 
взрослого такого же возрас-
та и ребенка до 19 лет;

�  участники программ «Аркти-
ческий гектар» и «Повышение 
мобильности трудовых ресур-
сов»;

�  медики и педагоги в возрасте 
от 21 до 70 лет.

Максимальная сумма кредита 
по программе - 6 млн рублей, срок 
кредитования  - до 20 лет. Мини-
мальный первоначальный взнос 
при покупке жилья - 20%.

Купить можно новостройку, а на 
территории сельских поселений 
и моногородов, где нового строи-
тельства нет,  - вторичное жилье. 
Еще вариант  - строить частный 
дом.

Некоторые банки уже принимают 
заявки на льготные арктические 
кредиты. Их выдача начнется после 
того, как будет подписано соот-
ветствующее постановление пра-
вительства (и выделены деньги)  - 
оно ожидается буквально со дня 
на день.

ПРОЩАЮ ВАМ
МОИ ДОЛГИ
С 3 ноября будет упрощена про-

цедура внесудебного банкротства 
для граждан. Это когда объявить 
себя банкротом при определенных 
обстоятельствах можно без лишних 
формальностей и бесплатно  - до-
статочно подать заявление в МФЦ 
(многофункциональный центр).

Теперь воспользоваться этой схе-
мой можно будет с долгами от 25 ты-
сяч до 1 млн рублей. Было - от 50 ты-
сяч до 500 тысяч рублей.

И еще одно новшество. Повторно 
подавать заявление на внесудебное 
банкротство теперь можно через 
пять лет (раньше - через 10 лет).

Главное условие упрощенного бан-
кротства - с должника взять нечего. 
То есть у него нет ни имущества, 
ни счетов, на которые можно на-
ложить взыскание и изъять в счет 

оплаты долга. Однако единственное 
жилье и некоторые виды социальных 
пособий наше законодательство гу-
манно требует оставить должнику.

Но отсутствие имущества и денег 
должно быть официально доказа-
но. До сих пор требовалось, чтобы 
в отношении должника было откры-
то исполнительное производство 
(о взыскании долгов в судебном по-
рядке), а потом закрыто, поскольку 
приставы ничего у него не нашли.

Теперь же для некоторых катего-
рий граждан вышли послабления. 
Пенсионеров и людей, у которых 
единственный доход - социальные по-
собия, решили долго не мучить. Они 
могут подавать заявление на упро-
щенное банкротство через МФЦ 
через год после начала процедуры 
принудительного взыскания долга 
(то есть не дожидаясь, пока при-
ставы закроют дело).

Новые законы ноября:

Банкротство станет проще,
а жилье на Севере - доступнее

БОЙЦАМ В ЗОНЕ СВО ПОДНЯЛИ ЗАРПЛАТУ
С 1 ноября российские военнослужащие, участвующие в спе-

циальной военной операции, зарабатывают больше: денежное доволь-
ствие военнослужащих проиндексировано и составляет 210 тысяч 
рублей в месяц (раньше было 204 тысячи). Проиндексированы и военные 
пенсии. Больше всего получать будут пенсионеры, которые вернулись 
на службу и теперь сражаются на полях спецоперации. Кроме текущих 
выплат, с ноября им будут полностью компенсировать пенсию, которую 
они получали до возвращения на службу.

В ТАИЛАНД - НА ВСЮ ЗИМУ
С 1 ноября по 30 апреля российские туристы смогут въезжать 

в Таиланд без визы на 90 дней (а не на 30, как раньше). На те же 90 дней 
с ноября вводит для нас безвизовый въезд и Ямайка.

НА ШРИ-ЛАНКУ - БЕСПЛАТНО
За поездку на  Шри-Ланку нужно платить визовый сбор: 

$60 по прилете или $50 при оплате онлайн заранее. Теперь въезд 
на тропический остров для россиян и граждан еще нескольких стран 
станет бесплатным - об этом официально объявили власти Шри-Ланки.

Правда, с какой даты перестанут брать деньги, непонятно. Ожидалось, 
что визовый сбор отменят в конце октября, однако туристы сообщают: 
плату с них все еще требуют. По информации российских туроператоров, 
нововведение должно вступить в силу в середине или конце ноября.

Самые важные для нашего кошелька изменения,
которые вступят в силу в последний месяц осени.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

$60 по прилете или $50 при оплате онлайн заранее. Теперь въезд $60 по прилете или $50 при оплате онлайн заранее. Теперь въезд 

 � ПРАВО НА ТРУД

День рабочего единства
Евгений ОРЛОВ

Россияне рассказали, где 
и как будут трудиться 
в ноябрьские праздники.

Длинные выходные - самое время по-
работать! Не для всех, конечно. Но для 
очень многих: 17% из нас в длинные 
ноябрьские выходные будут трудить-
ся на основном месте или подраба-
тывать. Это показал опрос, который 
мы провели среди читателей в соцсе-
тях (подробнее см. «Только цифры»).

Но стоит ли овчинка выделки?
- Заработать дополнительные день-

ги, пока на основном месте выходной, 
это логично. Но если говорить, на-
пример, про работу курьера, то са-
мый сезон для них  - период перед 
Новым годом и 8 Марта. В это время 
работников не хватает, работодатели 

готовы переплачивать, и за день мож-
но заработать как за неделю,  - про-
комментировал в эфире Радио «КП» 
(FM.KP.RU) специалист по управ-
лению персоналом, карьерный 
консультант Ильгиз Валинуров.

То же  самое касается и  других 
праздников, когда принято дарить 
подарки. А День народного единства 
к таким красным дням календаря все 
же не относится. Поэтому, казалось 
бы, логичнее отдохнуть - большие день-
ги за работу в ближайшие длинные 
выходные многим из нас не светят.

Но не все так просто. Может, мно-
гие и не хотели бы работать в эти 
дни, но приходится. Ведь россияне 
рассказали и о том, что заставляет 
их трудиться в эти выходные. И глав-
ная причина - «чтобы быстрее отдать 
кредиты», так ответили 27% опрошен-
ных. Остальные мотивы уже вторичны.

• Проведу выходные  54
дома  
• Буду работать  17
или подрабатывать 
• Поеду в гости  10
к родным или друзьям  
• Поеду на дачу  10
или в деревню  
• Устрою себе культурный 5 
отдых (театры, 
музеи и т. д.)  
• Буду путешествовать  3
по России  
• Поеду за границу  1

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Опрос проведен среди 
читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 
10,7 тысячи человек.

КАКИЕ У ВАС ПЛАНЫ 
НА БЛИЖАЙШИЕ 
ДЛИННЫЕ ВЫХОДНЫЕ?

%
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ЮБИЛЕЙ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
КОНЦЕПЦИИ

В этом году исполняется десять лет 
с момента, как председатель КНР 
Си Цзиньпин выдвинул концепцию о 
построении Сообщества единой судь-
бы человечества. Недавно была опу-
бликована Белая книга под названием 
«Совместное строительство Сооб-
щества единой судьбы человечества: 
инициативы и действия Китая», где 
системно описываются исторические 
предпосылки, богатое содержание 
и мировое значение концепции по-
строения Сообщества единой судьбы 
человечества, демонстрируются кон-
кретные действия, принятые Китаем, 
и их главные результаты.

В этом документе Китай призы-
вает все страны продвигать общие 
для всего человечества ценно-
сти, совместно строить Со-
общество единой судьбы 
человечества и лучшего 
мира. Это важный до-
кумент, всесторонне 
и углубленно разъяс-
няющий принципы, 
цели, направления и 
пути реализации идеи 
построения Сообщества 
единой судьбы челове-
чества, это важная мера по 
тщательной реализации идеи Си 
Цзиньпина о социализме с китайской 
спецификой новой эпохи и идеи Си 
Цзиньпина о дипломатии.

НОВАЯ ЭПОХА ТРЕБУЕТ 
НОВЫХ ИДЕЙ

Оглядываясь на последние десять 
лет, можно заметить, что ускоряются 
«трансформации столетия», одна за 
другой возникают острые проблемы, 
восстановление мировой экономики 
идет медленно, международная кон-
куренция становится все более жест-
кой, глобальные проблемы, с которы-
ми сталкивается человечество, растут 
с каждым днем.

Столкнувшись с международной 
ситуацией, где дефицит мира продол-
жает углубляться, дефицит развития 
увеличивается, дефицит безопасно-
сти становится все более заметным, 
а дефицит управления становится се-
рьезнее, - взаимосвязь и взаимозави-
симость стран делаются крепче, чем 
когда-либо прежде, а человечество 

все больше становится Сообществом 
единой судьбы, где все люди тесно 
связаны друг с другом.

Именно в эту эпоху пере-
мен председатель КНР Си 

Цзиньпин впервые посе-
тил Россию в качестве 

главы Китая в 2013 году 
и выступил с важной ре-
чью в Московском госу-
дарственном институте 
международных отноше-

ний. Председатель КНР 
Си Цзиньпин, продемон-

стрировав политическую 
мудрость и широкий страте-

гический кругозор лидера крупной 
державы и партии, возложив значи-
мую миссию, выдвинул творческую 
инициативу по формированию Со-
общества единой судьбы человече-
ства и указал правильное направле-
ние мирового развития в переломный 
момент истории.

ЧТО ТАКОЕ «ЧЕТЫРЕ 
ЛУЧА 
И ВОСЕМЬ 
СТОЛПОВ»

Китаю хорошо 
только тогда, ког-
да все хорошо у ми-
ра; а мир может ста-
новиться лучше лишь 
тогда, когда хорошо 
Китаю. Концепция Со-
общества единой судьбы 
человечества основана на глубоком 
китайском культурном наследии, ис-
ходит из практики модернизации 
в китайском стиле, наследует 
и развивает прекрасные тра-

диции дипломатии Нового Китая, 
впитывает и перенимает выдающиеся 
достижения цивилизации человече-
ского общества и демонстрирует на-
следие многовековой истории, яркие 
отличительные черты эпохи и богатое 
цивилизационное содержание.

В ходе продвижения строитель-
ства Сообщества единой судьбы че-
ловечества Китай интегрирует соб-
ственное развитие в общее развитие 
разных стран, тесно связывает свои 
перспективы и судьбу с будущим и 
судьбой человечества, постоянно 
открывает новые возможности для 
мира на основе новых достижений в 
собственном развитии, придает боль-
ший импульс делу мира и развития 
человечества и вносит в 
это больший вклад.

За последние десять лет так назы-
ваемые четыре луча и восемь стол-
пов в построении Сообщества единой 
судьбы человечества значительно усо-
вершенствовались. Суть концепции 
Сообщества единой судьбы челове-
чества - «создание мира, в котором 
существует прочный мир, всеобщая 
безопасность, совместное процве-
тание, открытость и толерантность, 
чистота и красота».

Концепция отражает стремление 
к общим ценностям всего человече-
ства, принимает установление между-
народных отношений нового типа 
в качестве основного пути, а ини-
циативу «Один пояс, один путь» - за 
платформу практической реализации 
концепции. Опираясь на Инициати-

ву глобального развития, Инициа-
тиву глобальной безопасности и 

Инициативу глобальной циви-
лизации, концепция добилась 
практических результатов, 
привлекших внимание всего 
мира, и продемонстрирова-
ла великую силу идеи, кото-
рая направляет эпоху.

НАС ПОДДЕРЖИВАЕТ 
БОЛЕЕ СОТНИ СТРАН
За последнее десятилетие ди-

пломатическая практика принесла 
плодотворные резуль-
таты в формировании 
Сообщества единой 

судьбы человечества. 
Китай уже построил 
различные формы 
Сообщества еди-
ной судьбы - от 
двусторонних до 
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Китая в 
России Чжан России Чжан 
ХАНЬХУЭЙ ХАНЬХУЭЙ 
предлагает предлагает 
уникальную уникальную 
формулу 
решения 
междуна-междуна-
родных 
проблем 

на основе идей председателя 
КНР Си Цзиньпина.

Си Цзиньпин
 в 2013 году 

выступил в МГИМО 
с важной речью, 
посетив впервые 

Россию 
в качестве главы 

Китая. 

Владимир Путин и Си Цзиньпин на встрече в Пекине в октябре 2023 года.

Дышать вместе, иметь общую      судьбу и, взявшись за руки, 
создавать лучшее будущее для       человечества!
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многосторонних, от региональных 
до глобальных - с десятками стран и 
регионов, включая пять стран Цен-
тральной Азии, членов Шанхай-
ской организации сотрудничества и 
АСЕАН. Совместное строительство 
инициативы «Один пояс, один путь» 
получило широкое признание и ста-
ло международным общественным 
благом и платформой международ-
ного сотрудничества. Инициатива 
глобального развития и Инициатива 
глобальной безопасности получили 
явную поддержку со стороны более 
сотен стран. Инициатива глобальной 
цивилизации получила положитель-
ные отклики многих стран вскоре по-
сле ее выдвижения. Реализация и за-
крепление этих инициатив принесет 
миру огромные дивиденды в области 
процветания и стабильности, создаст 
прочные условия для народного благо-
состояния и благополучия.

К ЧЕМУ МЫ ПРИЗЫВАЕМ
За последнее десятилетие все боль-

шее количество стран присоедини-
лось к общему пониманию форми-
рования Сообщества единой судьбы 
человечества.

Концепция построения Сообще-
ства единой судьбы человечества 
призывает придерживаться прин-
ципов равенства и уважения, отка-
заться от высокомерия и предрассуд-
ков, построить еще больше мостов, 
соединяющих разобщенные циви-
лизации, и содействовать взаимо-
пониманию людей разных стран. 
Все больше и больше стран и людей 
осознают, что судьбой мира должны 
совместно владеть разные страны ми-
ра. Сообщество единой судьбы чело-
вечества - это будущее мира. Концеп-
ция по формированию сообщества 
единой судьбы человечества вклю-
чалась в резолюцию Генеральной Ас-
самблеи Организации Объединен-
ных Наций шесть лет подряд, а также 
многократно была внесена в резолю-
ции и декларации многосторонних ме-
ханизмов, таких как Шанхайская ор-

ганизация сотрудничества и БРИКС. 
Концепция завоевала понимание 
и поддержку международного 
сообщества, особенно множества раз-
вивающихся стран.

ВЛАДИМИР ПУТИН 
И СИ ЦЗИНЬПИН

Как гласит китайская мудрость: «Ес-
ли идти по пути не в одиночестве, а 
вместе, то можно пройти долгий путь». 
Россия всегда была сторонником и 
важным партнером в построении Со-
общества единой судьбы человечества. 
В марте этого года председатель КНР 
Си Цзиньпин вновь выбрал Россию в 
качестве первого визита после свое-
го переизбрания, продемонстрировав 
твердую решимость Китая формиро-
вать Сообщество единой судьбы че-
ловечества вместе с Россией. Не так 
давно Президент РФ Владимир Путин 
на заседании Международного дис-
куссионного клуба «Валдай» перечис-
лил шесть принципов международных 
отношений, которым Россия призы-
вает следовать все страны.

Эти принципы в полной мере со-
ответствуют и дополняют концеп-
цию построения Сообщества еди-
ной судьбы человечества. Главы двух 
государств смотрят далеко вперед и 
заботятся обо всем мире, совместны-
ми усилиями они вывели китайско-
российские отношения на самый вы-

сокий уровень в истории: значительно 
укрепилось стратегическое взаимное 
доверие между двумя странами, все-
сторонне развернулось деловое со-
трудничество в различных сферах, 
плодотворным стало сотрудничество 
по сопряжению инициативы «Один 
пояс, один путь» и Евразийского эко-
номического союза.

РЕЗУЛЬТАТЫ ВПЕЧАТЛЯЮТ
С января по сентябрь этого года то-

варооборот между Китаем и Россией 
достиг 176,416 млрд долларов США, 
увеличившись на 29,5% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. Ожидается, что цель в 200 млрд 
долларов товарооборота, поставлен-
ная главами двух государств, будет 
достигнута досрочно.

Будучи постоянными членами Сове-
та Безопасности ООН и крупнейшими 
мировыми державами, стороны тесно 
сотрудничают на международной аре-
не, твердо защищают международ-
ную систему, в основе которой лежит 
Организация Объединенных Наций, 
международный порядок, основанный 

на международном праве, и основные 
нормы международных отношений, 
основанные на целях и принципах 
Устава Организации Объединенных 
Наций. Китай и Россия решительно 
выступают против всех форм гегемо-
нии и политики грубой силы, придер-
живаются подлинной многосторон-
ности, содействуют многополярности 
мира и демократизации международ-
ных отношений, прилагают усилия 
для формирования Сообщества еди-
ной судьбы человечества.
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 � ЦИТАТА

Как писал китайский 
философ Сюнь-цзы:

«Пусть дорога длинна 
и трудна, но, идя вперед, 
можно дойти до конца. 
Если продолжать 
двигаться вперед, 
не останавливаясь, 
то будущее наполнится 
надеждой».

 � ИТОГО:

Китай намерен 
идти рука 
об руку 
с Россией

Недавно в Пекине успешно прошел 
третий форум международного сотруд-
ничества «Один пояс, один путь», придав-
ший новый мощный импульс построению 
сообщества единой судьбы человече-
ства. Президент РФ Владимир Путин 
был приглашен к участию в форуме и 
выступил с речью, в которой решитель-
но поддержал инициативу «Один пояс, 
один путь». Представители разных кру-
гов российского общества высоко оце-
нили плодотворные результаты встречи 
председателя КНР Си Цзиньпина и пре-
зидента РФ Владимира Путина.

Китай готов воспользоваться этой воз-
можностью для дальнейшей реализации 
договоренностей, достигнутых главами 
двух государств, постоянного укрепле-
ния политического взаимного доверия 
между Китаем и Россией, углубления 
делового сотрудничества и расширения 
гуманитарного обмена. Китай намерен 
идти рука об руку с Россией, консо-
лидировать мощные силы для защиты 
международной справедливости, до-
стижения солидарности и развития, а 
также совместно рисовать прекрасную 
картину Сообщества единой судьбы че-
ловечества.

Между двумя сторонами растет 
не только товарооборот, но и туризм. 

На фото - торжественная встреча одной 
из первых китайских тургрупп, прибывших 

в Россию после окончания пандемии.

Дышать вместе, иметь общую      судьбу и, взявшись за руки, 
создавать лучшее будущее для       человечества! Товарооборот между КНР и РФ, в $ млрд
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БЭТМЕН НА ПЕРЕДОВОЙ
- Почему ты вырядился 

именно в Бэтмена, а не в Илью 
Муромца? - спрашиваю весе-
лого командира взвода танко-
вого батальона с позывным 
«Коловрат».

В соцсетях завирусился ро-
лик с передовой. Боец в ко-
стюме Бэтмена лупит по про-
тивнику из пулемета. Меня, 
бывает, спрашивают, а что 
на фронте с юмором? Ну так 
вот он.

- Это для детей моих. Я слу-
жил в разведке и у меня есть 
татуировка ее символа - ле-
тучей мыши. Дети все время 
спрашивали: «Папа, а чего это 
у тебя?» Я им говорю: «Я же 
Бэтмен». Только доказать 
возможности не было. И тут 
в День спецназа ребята при-
везли костюм.

- Это было не на полигоне?
- Да я могу тебя прям сейчас 

туда отвезти, как раз погода 
подходящая.

Погода - не то слово. 
Из Луганска до Донец-
ка я ехал рекордные 4 ча-
са - на Донбасс спустился 
аномальный туман-молоко. 
А значит, ни беспилотников-
разведчиков, ни дронов-
камикадзе можно не опа-
саться. 

Мы выходим из кафе в цен-
тре города, садимся в «УАЗ»… 
Через 20 минут - уже на пере-
довой. Из тумана выплывают 
побитые снарядами кирпич-
ные стены какой-то пром-
зоны, коих вокруг Донецка 
множество. Противник через 
800 метров. Слышны редкие 
далекие разрывы - кому-то 
не отдыхается.

Мой провожатый расска-
зывает о себе: предпринима-
тель, директор немаленькой 
компании, когда-то служил 
в разведке, с тех пор с ору-
жием на ты. С 2016 года воз-
ил в Донбасс гуманитарку 
от молодежной организации 
«Наследие». С 1 июня про-
шлого года - доброволец ДНР, 
а с марта нынешнего - воен-
нослужащий Минобороны 
по контракту.

- Если бы мы не начали за-
щищать свою Родину, наше 
будущее, то лет через десять 
мои дети оказались бы на 
войне, - объясняет он свою 
мотивацию.

ОСОБОЕ НАСТРОЕНИЕ
Резко сворачиваем в ис-

кореженные руины, кто-
то невидимый распахивает 
маскировочную сеть, и мы 
на полном ходу въезжаем 
в укрытие.

Знакомые «декорации». От-
сюда «Бэтмен» и «диктовал 
противнику свою непреклон-
ную волю мировому сообще-
ству», как говаривал прапор-
щик Казаков из нетленного 
«ДМБ». Бойцы кашеварят 
на газовой плитке, на столе 
в ожидании своей порции раз-
легся котяра, на стене - дет-
ские рисунки из гуманитар-
ки. Это обязательный атрибут 
в любом блиндаже. Разливаем 
по железным кружкам креп-
кий чай.

- Вот говорят, что мы с про-
тивником очень похожи. А что 
нас отличает? - спрашиваю 
«Коловрата».

- Настроение. Мы выросли 
на фильмах про войну - про 
Афганистан, про Чечню, про 
Великую Отечественную. 
Давайте посмотрим, какие 
мы сейчас поем песни. Ка-
кие стихи про нас сейчас со-
чиняют. Здесь никто не уны-
вает, все воюют, чтобы жить. 
Мы воюем до последнего па-
трона, враг - до последнего 

человека. Мы сохраняем друг 
друга, бережем. И в этом наша 
основная сила. А враг своих 
не жалеет.

50 ТОНН МОЩИ
Снаружи послышался рев 

тяжелого двигателя. Парни 
связываются по рации - что 
за гости во внеурочный час 
(обычно все перемещения 
только ночью). Но кто-то, 
видимо, тоже решил восполь-
зоваться погодой.

- «Терминатор» будет рабо-
тать, - поясняют парни.

- Ну и компания у вас, «Бэт-
мены», «Терминаторы»…

- Уменьшаем популяцию 
«киборгов» с той стороны, - 
смеются они.

Вместе с командиром бата-
льона с позывным «Поляк» 
перебежками выдвигаемся 
к рубежу стрельбы. Редкий 
случай, когда на работу бое-
вой машины поддержки тан-
ков можно посмотреть днем.

- Мы когда сюда заходили, 
тут все полностью было за-

минировано тээмками (про-
тивотанковая мина ТМ-62). 
А вот до этих позиций еще, 
кроме нашего батальона, ни-

кто не доходил. Отсюда 
600 метров до противни-

ка. Потихоньку продвигаем-
ся, еще немного - и зайдем 

куда надо. Задача 
Верховного главно-
командующего будет 
выполнена, - уверяет 
«Поляк».

Мы прыгаем 
в окоп. Впереди 
в тумане угадыва-
ется широкое поле, 
за которым навер-
няка такие же окопы 
противника. В яс-
ную погоду - прямая 
видимость, вот так 
мы бы точно не по-
гуляли.

Из тумана появ-
ляется внушитель-

ный силуэт «Терминатора». 
Боевая масса 50 тонн. Две 
30-мм пушки, четыре про-
тивотанковые управляемые 
ракеты. Два АГС-17 (авто-
матический гранатомет). Во-
обще БМПТ создавалась для 
прикрытия танковых подраз-
делений. Но и сама по себе 
уже доказала свою состоя-
тельность.

Машина останавливает-
ся, грозно водит стволами 
и начинает одиночными 
бить по позициям ВСУ - на-
водчику они видны в тепло-
визор. Прогрев стволы, по-
ливает очередями. Шутка 
ли - 1600 выстрелов в минуту 
30-мм снарядами.

Отстрелявшись, БМПТ дает 
газу в обратную сторону, вы-
пуская мощную дымовую за-
весу, хотя в таком тумане она 
явно лишняя. Но это уже вы-
работанный в боях рефлекс.

ОКАЗАЛОСЬ ЖЕСТЧЕ
- Мы работаем обычно 

по дотам (долговременная 

пулеметная или орудийная ог-
невая точка), по живой силе. 
Дали квадрат цели - мы стре-
ляем, - поясняет командир 
экипажа, который мы догна-
ли уже в зоне ожидания. - До-
пустим, лазерный дальномер 
срабатывает на определен-
ное количество метров, и по 
этой цели мы отрабатываем. 
На днях подняли на воздух 
склад вооружений, уже на-
шим бойцам будет чуть про-
ще двигаться вперед. Бывали 
моменты, когда командир го-
ворит, что наши попали в за-
саду, срочно нужна помощь. 
Мы сразу к бою. Пока едем, 
запускается система. Приез-
жаем, отрабатываем. Блужда-
ющий миномет недавно кош-
марили. Да и просто бывали 
моменты, когда пехота их хо-
тела прорваться. Не срослось.

- В нынешних условиях, ког-
да много дронов-камикадзе, 
не страшно залезать в эту же-
лезяку и ехать, понимая, что 
ты - цель номер один?

- Мы понимаем, что есть ца-
рица полей - пехота, которая 
очень нуждается в нашей по-
мощи. Главное - возможность 
выручить своих ребят. Дело 
тут не в страхе.

28-летний командир эки-
пажа - из Бурятии. В армии - 
с 19 лет. Перед СВО уволился, 
но решил вернуться добро-
вольцем.

А вот его механик-водитель 
из Челябинска с позывным 
«Борода» в армии никогда 
не служил, но тоже решил 
пойти помогать Родине, три 
недели учебки на танке Т-90 - 
и вперед.

- Боевая реальность оправда-
ла твои ожидания?

- Здесь жестче оказалось. 
Но терпимо. Есть уже дру-
зья и погибшие, и раненые. 
Охота отомстить, поквитаться 
за это.

20 минут - и мы с заряжен-
ным позитивом «Коловратом» 
снова в центре Донецка. Бла-
годаря туману в этот день го-
род смог хоть чуть-чуть отдо-
хнуть от обстрелов.

- Немного надо потерпеть, - 
вдруг серьезно сказал «Бэт-
мен». - Мы идем вперед. До-
нецкий фронт скоро наши 
враги бросят - сто процентов. 
Мы заберем все территории, 
где люди проголосовали, что 
они хотят быть в составе Рос-
сии. Все задачи в рамках СВО 
будут выполнены. Пережи-
вайте за нас, молитесь за нас, 
берегите себя. И будьте счаст-
ливы.

«Мы воюем до последнего патрона, 
враг - до последнего человека»

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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На полях СВО «Терминатор» уже доказал свою состоятельность и самостоятельность. 

Боец 
рассказал 
о различиях 
россиян 
и украинцев 
на передовой.

В костюме Бэтмена комвзвода 
«Коловрат» смотрится устрашающе. 
(Мы, кстати, однажды писали о нем -  

подробности на сайте KP.RU.)

Видео, 
как работает 
«Терминатор», - на сайте
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К такому выводу пришла 
не малоизвестная конторка 
США, а давно подвизающий-
ся как рупор и «чистильщик 
обуви» Пентагона журнал U.S. 
News & World Report.

И рейтинг он составил вро-
де не от балды, а по опросу 
более 17 тысяч человек по 
всему миру. И все они отве-
чали аж на 73 вопроса. Кро-
ме основных, были еще и так 
называемые подкатегории. И 
в трех из них - «Лидер», «По-
литическое влияние» и «Во-
енная сила» - мы получили 
максимальные 100 баллов.

Кстати, в «Военной силе» 
до сих пор Россия выше 2-го 
места не поднималась. А по-
рой скатывалась и на 3 - 4-е.

НЕБЫВАЛОЕ 
УНИЖЕНИЕ США

Но давайте сразу догово-
римся: любые исследования 
такого рода всегда вызывали 
споры среди спецов. Кто-то 
сомневается в компетент-
ности опрошенных. Кто-то 
считает, что система необъек-
тивна. Типичная претензия: 
почему рейтинг мощи армий 
составлен не по количеству 
солдат и танков с 
самолетами, а по 
опросам? Но ав-
торы исследова-
ния выкатывают 
свои аргументы: 
сегодня сила ар-
мии определяется 
уровнем подго-
товки, продвину-
тостью ракет... Вот 
вам и ответ.

Есть такая акси-
ома: любой «меж-
дународный» рей-
тинг не обходится 
без субъективизма 
и конъюнктуры. 
Но сенсацион-
ность этого ис-
следования в том, 
что первое место 

нашей армии отдали имен-
но американцы. Небывалое 
самоунижение.

Их собственные вооружен-

ные силы лишь 
на втором месте, 
несмотря на ги-
гантский бюджет, 

700 военных баз 
по миру и карманное 
НАТО?

У НАС 
«КИНЖАЛЫ» 
И ОПЫТ СВО

А что у нас? Воен-
ный бюджет в 12 раз 
меньше, баз за рубе-
жом едва набирается 
дюжина. А среди со-
юзников - считаные 
страны ОДКБ. 

Но есть еще пара 
важных отличий:

У Российской ар-
мии уже на вооруже-
нии гиперзвуковые 
суперракеты, кото-
рые лет на 10 опере-
жают США: «Кинжа-

лы», «Цирконы», на подходе 
«Буревестник».

И наша армия в боях в Си-
рии и на Украине получила 
огромный боевой опыт, ко-
торого сейчас нет ни у кого. 

УКРАИНСКАЯ 
«ШЕСТЕРКА»

Кстати, Украина в рейтинге 
на 6-м месте. Как раз за счет 
того, что киевское войско то-
же получило бесценный бое-
вой опыт. Ведь оно до СВО в 
мировом рейтинге мелькало 
аж в конце третьего десятка. 
А теперь ВСУ - единственная 
армия, которую в складчину 
содержат 30 стран НАТО и 
еще 20 союзников блока.

С такими козырями Украи-

на по военной мощи могла 
бы даже обогнать Израиль и 
Южную Корею, если бы не 
отчаянный провал ее летнего 
«контрнаступа».

А вот «активная оборона» 
Российской армии, перемо-
ловшая украино-натовское 
наступление, наоборот, до-
бавила весомые очки к воен-
ному рейтингу Москвы.

БЕЛОРУСЫ НАКАЧАЛИ 
МУСКУЛЫ

И еще момент: в том же 
рейтинге на 12-м месте ока-
залась Белоруссия. Братушки 
оставили позади, к примеру, 
армии Бразилии, Индонезии, 
Египта, которые несравнимо 
крупнее. 

Ничего удивительного. 
70-тысячная армия Белорус-
сии по обученности и воору-

жению сегодня одна 
из лучших в Европе. 

К тому же опирается на 
мощное плечо России, ко-

торая прикрыла союзницу 
ядерным зонтом и подели-
лась лучшими в мире ракет-
ными системами.

Да белорусская оборонка 
способна и сама делать ору-
жие, за которым некоторые 
страны душатся в очереди…

И НЕМНОГО 
КОНСПИРОЛОГИИ

Конечно, то, что американ-
цы вдруг пропустили нас на 
первое место, греет душу па-
триотам. Только вот скоро в 
США будут принимать новый 
военный бюджет, за который 
пойдет яростная драка. А еще 
надо «накачивать» Украину, 
Израиль, Тайвань. Грядут не-
виданные расходы.

В этих условиях Пентагон 
мог позвать «к ноге» U.S. News 
& World Report и приказал по-
стращать конгресс растущим 
могуществом России? Мол, 
Москва нас обошла, потому 
надо дать армии еще больше 
денег, а заодно и оборонке, 
которая уже облизывается, 
как лиса у курятника, в ожи-
дании заказов и миллиард-
ных доходов: «Не жадничайте. 
Русские же идут!»

Рейтинги
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1. Россия
2. США
3. Китай
4. Израиль
5. Южная Корея
6. Украина
7. Иран
8. Великобритания
9. Германия
10. Турция
11. Саудовская Аравия
12. Белоруссия 
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Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Наша фишка - сила и красота. Например, 
эта артиллерийская установка называется 

«Акация». А станцевать балет на броне, 
кроме нас, вовсе никто не сможет.
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Мощный 
козырь 

под крылом 
Российской армии 

(и брюхом 
истребителя МиГ- 31) - 
гиперзвуковая ракета 

«Кинжал», которую 
не может перехватить 

ни одно ПВО в мире. 

Америка признала: Россия сильнее
Западные эксперты впервые 
после развала СССР признали 

Российскую армию самой мощной 
в мире. США и Китай - на втором 

и третьем месте соответственно.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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- Мы летели домой на самолете Ан-2 по-
сле новогодних праздников. Погода была 
ужасная - пилотам посреди маршрута при-
шлось даже сесть, чтобы сбить с крыльев 
лед. После повторного взлета прошел еще 
примерно час, когда самолет начало бол-
тать. Сначала нас резко кинуло вниз, потом 
вверх, а потом двигатель заглох и уже не 
завелся, - рассказал Саша.

По словам мальчика, он почувствовал, как 
самолет заваливается на бок и кренится к 
земле…

- Сам удар о землю я помню плохо. Рем-
ни у всех порвались, людей раскидало по 
салону. Когда я очнулся, то увидел, что все 
вещи свалило в большую кучу посреди са-
лона, а мотор уже начал гореть, - вспомнил 
ненецкий мальчик.

Благодаря Саше весь самолет с потеряв-
шими сознание пассажирами не выгорел дот-
ла. Школьник первым нашел огнетушитель 
и смог передать его через завал взрослым 
в кабине самолета.

- Я, когда сажусь в самолет, всегда смо-

трю, где огнетушитель. Привычка такая. И 
в этот раз она мне пригодилась, - отметил 
Саша.

До ближайшего поселка было 10 киломе-
тров. Сначала школьник хотел дойти пеш-
ком, а потом сообразил, что на месте кру-
шения уже может ловить связь. Забравшись 
на крышу самолета, парень смог позвонить 
в службу 112 и вызвать помощь. Потом 
он фонариком телефона с высоты светил 
спасателям, чтобы тем проще было найти 
место крушения.

Илья же в это время искал в багаже те-
плые вещи, чтобы укрыть пассажиров. По-
садка получилась жесткой - два человека 
погибли, а многие были без сознания.

- Я теперь страшно боюсь летать. Но, к 
сожалению, до нашего поселка можно до-
браться только на самолете, поэтому при-
ходится терпеть, - признался Саша.

Мальчикам перед награждением в Сов-
феде показали Москву. Больше всего моло-
дых жителей ненецкого поселка на 400 чело-
век впечатлили небоскребы «Москва-Сити».

Скрутил 
грабителей
Михаил МАНГЛЮС, 
17 лет, Петропавловск-
Камчатский

- Я сидел в 
парке на лавоч-
ке, когда услы-
шал крики. 
Смотрю - двое 
мужиков напа-
ли на женщину. 
Один вырывал 
сумку, а второй 
бил ее палкой 
(потом у жерт-
вы нашли пере-
лом ключицы). 
Грабитель с 
сумкой кинул-
ся в лес, а тот, 
что был вооружен, двинулся в мою 
сторону... Ну я и вмешался,  - рас-
сказал парень.

Миша смог задержать налетчика и 
силой усадить на лавку. Он два часа 
(!) удерживал грабителя - полиция все 
не приезжала.

- Это, кстати, не первый мой та-
кой случай. У нас в торговом центре 
«Пирамида» сумасшедший пришел в 
магазин парфюмерии. Сначала до-
гола разделся и начал танцевать, а 
потом пытался задушить продавщицу. 
Я и еще один мужик смогли скрутить 
психа. Он орал и вырывался, но в 
тот раз полиция приехала быстро, - 
вспомнил Манглюс.

- Ты, наверное, спортом или руко-
пашным боем каким-то занимался? - 
спрашиваю подростка.

- Да ничего особенно: подтягива-
ния, отжимания, штанга. Я часто 
дрался на улицах, поэтому опыт есть.

Миша учится в техникуме на судо-
механика. Хочет работать на трау-
лере.

Вынесла сестер 
и братьев 
из пожара
Анна БЕЛЯКОВА, 
14 лет, деревня 
Аптиково, 
Башкирия

Девочка не пошла в 
школу из-за болей в жи-
воте. Мама же повела 
старшего сына на уро-
ки. Аня, три ее младшие 
сестры и младший брат 
(вообще в многодетной 
семье 11 детей) на не-
сколько часов остались 
дома одни, без присмотра взрослых. И тут в 
коридоре из-за замыкания проводки начался 
пожар. Но дети дремали и не сразу заметили 
беду. Первой забила тревогу 6-летняя Ангели-
на - она разбудила Аню.

- Я увидела, что через прихожую выйти не 
смогу. Я кинулась на кухню и попыталась от-
крыть окно, но деревянная рама не поддава-
лась. Тогда я ногой выбила стекло, - рассказал 
Аня.

Девочка рассекла себе ногу, но зато откры-
ла выход для сестер и брата. Крики о помощи 
услышал сосед.

- Я сказала ему, чтобы он через окно при-
нимал у меня детей. Потому что не все еще 
умели ходить, - добавила школьница.

Аня по очереди донесла до окна всех малы-
шей, передав в руки соседа. Огонь уже успел 
разойтись настолько, что девочке обожгло пле-
чо - она потом лечилась в ожоговом отделении.

- Меня мама научила, что надо делать. Она 
сама когда-то оказалась в горящем доме и 
смогла вынести моих старших братьев и се-
стер, - призналась Аня.

Вытаскивал 
раненых
Егор 
ТРАЧКОВСКИЙ, 
15 лет, Донецк

- До начала СВО 
я занимался бок-
сом. Но с февраля 
2022 года пошел в 
волонтеры. Вожу в 
«серую зону» (при-
фронтовую полосу. - 
Ред.) продукты для 
местных жителей,  - 
рассказал Егор.

На самом деле парень занимается далеко 
не только этим. Он отучился на медбра-

та. И в Народном фронте его ценят как 
спасателя, который помогает раненым 
выжить до приезда скорой.

- 11 мая Украина «Градами» обстре-
ляла рынок Донецка. Я и мои друзья 

случайно оказались рядом. Мы смогли 
быстро перетащить раненых в укрытие. 

А перед самым моим отбытием в Москву 
снаряды попали в 9-этажку Донецка  - меня 
срочно отправили туда вместе с группой бы-
строго реагирования. Я помогал разгребать 
завалы и перевязывать пострадавших.

Егор планирует отправиться на фронт сра-
зу же, как исполнится 18 лет. Подростков 
моложе в солдаты не берут.

- А если все кончится до твоего совершен-
нолетия? - спрашиваю волонтера.

- Тогда спасателем стану.

- Я со своим другом Богданом и 
собакой гулял зимой около пруда. 
Мы увидели вчерашнюю прорубь и 
решили посмотреть, толстый ли у 
нее лед, - стесняясь, с запинками 
рассказал мальчик.

Пацаны тыкали прутиком в ледя-
ную корку с безопасного расстоя-
ния, но потом разыгравшаяся со-
бака с разбегу толкнула Богдана 
в спину. Школьник не удержался и 
упал в прорубь. Тонкий лед тут же 
проломился, и мальчик оказался 
в холодной воде.

- Мама увидела, что на пруду 
опасно, и закричала мне, чтобы я 
немедленно шел домой. А я закри-
чал ей, что если уйду, то Богдан 
утонет, - вспомнил Тимур.

Ребенок - ему было всего шесть 
лет, когда все это происходило, - 
сначала попытался отломать ветку 

от дерева, чтобы протянуть 
другу в проруби.

- У меня сил не хватило от-
ломать, поэтому я побежал 
вытаскивать как есть. Я лег 
на край полыньи и про-
тянул Богдану руку, - 
сказал школьник. - Не 
сразу, но получилось 
его вытащить. Он все 
время держался за 
край льда.

Никаких взрос-
лых поблизости не 
было. Школьник, 
ослушавшись маму, 
спас друга. А потом 
в благодарность от 
родителей Богдана 
получил чуть ли не 
годовой запас шо-
колада.

Олег АДАМОВИЧ,
Иван МАКЕЕВ (фото)--

Я тут пообщался с детьми и 
подростками, которых 1 ноя-
бря в Совете Федерации спикер 
Валентина Матвиенко и глава 
МЧС Александр Куренков на-
градили медалями «За прояв-
ленное мужество». И знаете 
что - давно мне не было так 
приятно набирать фактуру для 
текста. Мальчики и девочки - 
самые обычные - спасли кому-
то жизнь, не испугались. И ведь 
не на камеру шею подставляли, 
не ради лайков в прямом эфи-
ре (ну знаете, как у нас любят 
включить смартфон и ничего 
не делать, ждать полицию, спа-
сателей), а просто потому, что 
так их воспитали.

На протокольных снимках все 
эти ребята выглядят очень се-
рьезными и официальными. Ну 
а я поговорил с ними запросто и 
увидел совершенно разных, но 
хороших школьников.

Вот как они сами рассказали 
«Комсомольской правде» о сво-
ем героизме.

Мужество 
при авиакатастрофе
Саша и Илья ХАТАНЗЕЙСКИЕ, 15 и 12 лет, 
поселок Усть-Кара, Ненецкий автономный округ

Братьев 
Илью (он 

слева) и Сашу 
Хатанзейских 

наградили глава МЧС 
Александр Куренков 
и спикер Совфеда 

Валентина 
Матвиенко.
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Вытянул друга из полыньи
Тимур ИЛЬИН, 8 лет, Чебоксары

  Как современные 
мальчишки и девчонки 

совершают взрослые 
подвиги.
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Советы по воспитанию, здоровью 

и развитию ребенка дают опытные 
психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск) 

FM.KP.RU

- Я с семьей отдыхала этим летом в Ка-
лининградской области. Мы купались на 
пляже около Зеленоградска. В один из 
дней поднялись сильные волны, я плаваю 
и вдруг слышу тихий голос: «Помогите». 
Смотрю  - около волнолома барахтается 
маленькая девочка, а волны уже накры-
вают ее с головой, - рассказала Саша.

Школьница из Мурманска бросилась на 
помощь, но сама чуть не стала жертвой. 
Тонущая девочка в панике схватилась за 
шею Саши и потянула спасительницу на 
дно.

- Мне удалось отцепить руки и закинуть 
девочку на волнолом. Я ждала большую 
волну, когда вода поднимется примерно до 
уровня верхушки волнолома. Получилось 
только со второй попытки,  - вспомнила 
Саша.

Спасительницу саму в это время било 
о бетонный волнолом. Потом у нее оказа-
лась исцарапана не только шея, но и ноги. 
Слава богу, шрамы остались небольшие. 
Мама тонущей девочки пыталась помочь, 
однако мощные волны отбрасывали ее 
назад, не давая приблизиться.

- Самое интересное, что страшно не бы-
ло. Даже когда меня саму начали топить, 
я не испугалась, - призналась Саша.

На самом деле детей-героев гораздо 
больше. Это я написал про восьмерых, а 
вообще в Совфед на вручение наград в 
этот раз пригласили 20 ребят (их имена - 
см. «Кого еще наградили»). А еще больше 
школьников получат знаки отличия в своих 
регионах от местных властей.

Перед награждением юным героям по-
казали центр Москвы, небоскребы, Остан-
кинскую башню. А на следующий день по-
везли в учебный центр МЧС, где школьники 
увидели устройство спасательных машин. 
Но особенно им понравился тренажер, 
имитирующий парашютный прыжок, - ре-
бят в очках виртуальной реальности швы-
ряло на веревке и обдувало из вентиля-
торов, как при реальном десантировании 
из самолета.

На самом деле это здорово, что власти 
пытаются замечать героические поступки 
людей. Тем более  - детей. У полиции и 
МЧС есть свои ведомственные награды. 
Медаль «За спасение погибающих на во-
дах» относится как раз к таким. Какие-то 
поощрения делают местные власти.

Например, 72-летнему пенсионеру, ко-
торый недавно в Щелкове задержал об-
воровавшего ребенка грабителя, дали 
новую машину.

Медаль Совета Федерации «За прояв-
ленное мужество» по статусу выше ведом-
ственных. Региональные власти, полиция, 
спасатели отправляют в парламент пред-
ложения о награждении детей. И Совфед 
молодец, что завел традицию - делать это 
торжественно.

Выше статус только у государственных 
наград, которые вручаются указом пре-
зидента. 

Но отмечать маленьких героев и расска-
зывать о них надо, конечно, чаще и гром-
че. У нас все спорят, что такое настоящий 
патриотизм и как его воспитывать. Так вот 

же как - на примере обычных с виду геро-
ев с соседнего двора. Они - настоящие. 

Не всегда это получается. К примеру, 
в начале 2023 года Владимир Путин 
посмертно наградил школьника из Но-
восибирской области Дениса Губко 
медалью «За спасение погибавших».

Я тогда решил выяснить, что же сделал 
мальчик.

И знаете что?
Никто не захотел о нем говорить. Ди-

ректор школы и местный муниципалитет 
наотрез отказались что бы то ни было 
рассказывать о Денисе. А ведь парня по-
смертно только-только наградили.

Через несколько дней местные журнали-
сты написали куцые заметки, не указывая 
имени школьника, что герой спас пьяного 
одноклассника (я тогда выяснил, что на-
пился мальчишка из-за несчастной любви), 
провалившегося под лед.

Но ведь спас!
И, к сожалению, погиб. Вытащив това-

рища, выбраться сам уже не смог...
Такое впечатление, что герои-то у нас 

есть и власти о них знают, даже награж-
дают. Но достойно рассказывать о них не 
всегда решаются.

Мы попытались это исправить.

- Я шел по улице, когда 
увидел совсем маленько-
го ребенка, гуляющего по 
подоконнику перед откры-
тым окном. Я покричал ре-
бенку, чтобы он вернулся 
домой, но тот еще ближе 
подошел к краю…  - рас-
сказал Леонид.

Школьник не растерял-
ся. Он быстро по водосточ-
ной трубе вскарабкался 
на ближайший балкон, а 
потом с балкона пролез в 
открытое окно, у которого 
гулял ребенок.

- Мама младенца, мне 
кажется, пьяная, спала на 
диване. Я ее не добудил-
ся. Ребенок был весь об-

каканный, поэтому я решил 
поменять ему подгузник, - 
вспомнил школьник.

Как менять подгузники, 
Леня не знал, за советом 
он позвонил маме. Потом 
школьник набрал номер по-
лиции, потому что не хо-
тел оставлять маленького 
ребенка с ненадежной ма-
мой.

Пока Леня ждал приез-
да правоохранителей, он 
еще и покормил малыша. 
Тот уже мог сказать, что 
страшно проголодался.

- И как ты не побоялся 
залезть по водосточной 
трубе? А вдруг бы она от-
валилась…

- Она и шаталась. Но я бы 
все равно залез. Я хорошо 
умею лазать по деревьям, 
хотя это немного другое. 
Да и малыша было жалко - 
я его в последний момент в 
дом втащил, он бы упал, - 
сказал спаситель.

Спасла ребенка 
в море
Александра АНДРЕЕВА, 
15 лет, Мурманск

 � Рамазан БАГИРОВ, 16 лет, Да-
гестан, село Приморск. Вынес из 
горящего дома пенсионерку.

 � Тарас ГАЙВОРОНСКИЙ, 13 лет, 
Карачаево-Черкесия, поселок Мед-
ногорский. Вытащил из полыньи двух 
школьников.

 � Илья ФЕОКТИСТОВ, 16 лет, Ке-
мерово. Спас из воды тонущего 4-лет-
него ребенка.

 � Глеб ЛЕБЕДЕВ, 17 лет, Хаба-
ровск. Спас из пожара четырех детей.

 � Арина СМИРНОВА, 15 лет, Во-
логда. Вытащила из моря на курорте 
в Абхазии тонущего мальчика.

 � Назар МАКСИМОВ, 15 лет, Ир-
кутская область, деревня Булюш-
кина. Во время рыбалки достал из 
омута тонущего мальчика.

 � Артем ГАГАРИНОВ, 11 лет, Ки-
ровская область, Омутнинск. Спас 
девочку, упавшую в реку с понтонного 
моста.

 � Анастасия КРАСНЫХ, 14 лет, Ле-
нинградская область, Луга. Помогла 
доплыть до берега тонущей женщине.

 � Гордей РЫБАКОВ, 11 лет, Лю-
берцы. Вытащил из воды утонувшую 
7-летнюю девочку, а потом успешно 
реанимировал ее.

 � Иван БЕРДНИКОВ, 14 лет, Ни-
жегородская область, Чкаловск. 
Вытащил друга из полыньи.

 � Игорь БЕЛОВ, 9 лет, Псковская 
область, поселок Плюсса. Достал 
из пруда тонущую 5-летнюю девочку.

 � Денис ФЕДОРКИН, 14 лет, Са-
марская область, село Черноречье. 
Спас двух тонущих мальчиков.

КОГО ЕЩЕ 
НАГРАДИЛИ

Журналист «КП» 
попробовала воспитывать 

второклассника 
по советским методикам, 

подробности эксперимента - на сайте

 � ИХ НАДО ЗНАТЬ В ЛИЦО

Они - настоящие

Не дал малышу разбиться
Леонид ПЕТРЯНУ, 15 лет, Красноярск
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Евгений БЕЛЯКОВ

До 1 декабря каждому из нас, кто 
обладает хоть какой-то собствен-
ностью, нужно заплатить налоги 
на имущество. Машины, квартиры, 
дачи, земельные участки - вот непол-
ный перечень того, за что придется 
отдать государству причитающееся. 
Это налог за прошлый, 2022 год.

Как определяется размер налога? Как 
его заплатить? И что будет, если это-
го не сделать?

ГДЕ ИСКАТЬ УВЕДОМЛЕНИЕ
До конца октября Федеральная на-

логовая служба разослала россиянам 
70,6 млн налоговых уведомлений. Где 
же искать «письмо счастья»?

Прийти оно может тремя разными 
способами.

� В личном кабинете налогоплатель-
щика на сайте ФНС nalog.gov.ru. 

Если он у вас есть, вы знаете, как в не-
го зайти.

� На портале госуслуг. Там эта функ-
ция появилась с июля.

� «Обычный» почтовый ящик. Там 
квитанция будет бумажная.

«Адреса» перечислены в порядке 
приоритета. То есть если уведомление 
пришло в личном кабинете на сайте 
ФНС, то ни на «Госуслугах», ни в по-
чтовом ящике его не будет. Если у вас 
нет личного кабинета на nalog.gov.ru, 
загляните на «Госуслуги». И только 
тем, у кого нет ни того, ни другого, 
стоит проверять почтовый ящик.

Сообщения не дублируются. Если 
у вас есть личный кабинет на сай-
те ФНС, то бумажное уведомление 
вам прийти не может. Только если 
вы лично попросите об этом нало-
говую.

ТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГ
Здесь все зависит от объема 

двигателя. Чем он больше, тем выше 
стоимость одной лошадиной силы.

К примеру, самый маленький на-
лог платят владельцы малолитражек 
(до 100 лошадиных сил). Не боль-
ше 1200 рублей в год (по 12 рублей 
за «лошадь»). Дальше идет почти гео-
метрическая прогрессия. К приме-
ру, в Москве за машину мощностью 
в 200 «лошадей» придется заплатить 

10 тысяч рублей (по 50 рублей за «ко-
ня»), а в 300 «лошадей» - уже 45 тысяч 
в год (подробнее - в графике).

Кстати, владельцы машин стоимо-
стью более 10 млн рублей получен-
ные суммы должны еще умножить 
на три. Это такой транспортный налог 

на роскошь. Весь перечень люксовых 
авто (сейчас в нем 449 моделей и их 
модификаций) можно найти на сайте 
Минпромторга.

НАЛОГ НА ИМУЩЕСТВО
Теперь к другой собственно-

сти - недвижимой. К ней относятся 
квартиры, дома, гаражи, офисы, скла-
ды и другие помещения. Здесь тоже 
действует прогрессивная шкала. Чем 
дороже недвижимость, тем больше 
придется отдать государству.

Рассмотрим жилые помещения - 
дома и квартиры. Тут расценки сле-
дующие. Если жилье дешевле 10 млн 
рублей, ставка налога будет 0,1%. 
И далее растет. Больше всех заплатят 
владельцы домов стоимостью больше 
300 млн рублей - сразу 2%. Это тоже 
налог на роскошь.

Правда, тут есть нюанс. Во-первых, 
стоимость, которая берется для расче-
та налога, - кадастровая, а не рыноч-
ная. Она пересматривается не каж-
дый год, а раз в пять лет. Поэтому 
у большинства из нас кадастровая 
стоимость, как правило, будет ниже 
рыночной.

Во-вторых, действует вычет. Из на-
логооблагаемой базы вычитаются 
10 квадратных метров, если речь идет 
о комнате. 20 квадратных метров, ес-

ли речь идет о квартире. И 50 квадрат-
ных метров, если у вас в собственно-
сти дом. Это снижает сумму налога.

К примеру, если площадь кварти-
ры - 60 квадратных метров, то запла-
тить собственникам придется лишь 
за 40. Сумму налога разделят на всех 
владельцев дома или квартиры - в со-
ответствии с их долями.

И в-третьих, действует правило 
10%. То есть даже если кадастровая 
стоимость объекта выросла в два раза, 
размер налога вырастет не более чем 
на 10% по сравнению с той суммой, 
которую вы платили год назад.

P.S. Коммерческая недвижимость, 
включая апартаменты, об-

лагается по ставке в 0,5% - вне за-
висимости от стоимости.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ НАЛОГ
Здесь проще всего. Сложных 

коэффициентов и расчетов нет. Став-
ка единая - 0,3% (для жилых и сель-
хозземель). Умножаем ее на кадастро-
вую стоимость объекта и получаем, 
сколько нужно заплатить государству. 
Если владели землей меньше года, 
тогда заплатите лишь за те месяцы, 
в течение которых земля принадле-
жала вам.

Важный нюанс - за дачу или за-
городный дом придется платить два 
налога. Один - за землю. А другой - 
за недвижимость, на ней стоящую. 
Но запутаться будет сложно. Нало-
говая все посчитает автоматически. 
И выставит единую платежку, где 
будут суммированы все налоги.

КАК ОПЛАТИТЬ
Сделать это можно буквально 

за минуту.
Если вам пришла электронная кви-

танция, можно сразу перейти на фор-
му оплаты (в «Госуслугах» или в лич-
ном кабинете налогоплательщика). 
Там, кстати, можно заранее заки-
нуть деньги на Единый налоговый 
счет и установить автоплатеж. Тогда 
нужная сумма спишется с этого сче-
та автоматически. И вы не забудете, 
и налоговая будет спокойна.

В бумажной квитанции есть QR-код 
и реквизиты для оплаты.
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Кому и сколько 
придется заплатить 

государству 
за движимость 

и недвижимость.

ТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГ
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СКОЛЬКО НАДО ЗАПЛАТИТЬ ЗА АВТО

• До 100 12
• От 100 до 125 25
• От 125 до 150 35
• От 150 до 175 45
• От 175 до 200 50
• От 200 до 225 65
• От 225 до 250 75
• Больше 250 150

* Приведены коэффициенты, которые 
применяются в Москве. Они самые высокие 
по стране. В других регионах ставки ниже, 
но незначительно. 
Местные власти 
их устанавливают 
самостоятельно. 
Проверяйте на сайтах 
региональных налоговых инспекций.

Мощность
двигателя
(в л. с.) 

Стоимость
одной
 «лошади»*
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СКОЛЬКО НАДО ЗАПЛАТИТЬ 
ЗА НЕДВИЖИМОСТЬ

• Меньше 10 0,1
• От 10 до 20 0,15
• От 20 до 50 0,2
• От 50 до 300 0,5
• От 300  2

* Это федеральные значения. Местные 
власти могут самостоятельно 
их снижать (что никто не делает) или 
увеличивать, но не более чем в три раза. 
Актуальные коэффициенты узнавайте 
в своей налоговой по месту жительства. 
Или на сайте региональной ФНС.

Стоимость
(млн руб.)

Ставка налога
(% от стоимости жилья)*

 �  ВОПРОСЫ - РЕБРОМ

Мне неправильно 
посчитали сумму 
сбора. Что делать?

Иногда людям кажется, что 
в уведомления закрадываются 
ошибки. Иногда ошибки дей-
ствительно есть. Здесь может 
быть несколько объяснений.

Во-первых, учитывайте, что 
это налог за весь 2022 год. 
То есть если вы владели ма-
шиной или квартирой хотя 
бы один день в прошлом го-
ду, то за это время налог вам 
начислят. Вы будете думать, 
что налоговая ошиблась, а на 
самом деле это не так.

Во-вторых, учитывайте слож-
ные формулы и коэффициенты, 
которые использует налоговая. 

Чтобы не было разночтений, 
в  личном кабинете налого-
плательщика приводится под-
робная формула, как именно 
рассчитывалась каждая сум-
ма. Проверьте все цифры. Воз-
можно, после этого вопросы 
отпадут.

Ну а если нет и вы видите 
какие-то ошибки и недочеты, 
то обратитесь в налоговую 
за разъяснениями. Можно на-
писать сообщение в личном 
кабинете налогоплательщи-
ка или посетить инспекцию 
лично.

Кому положены 
льготы?

Налог на имущество не пла-

тят инвалиды первой и второй 
групп, пенсионеры, чернобыль-
цы, Герои СССР и России.

Но льгота ограниченна. Мож-
но исключить из налогов один 
объект каждого вида  - одну 
квартиру, один дом и  один 
гараж. Например, если у пен-
сионера две квартиры, то за 
вторую ему придется заплатить 
по полной. При этом налого-
вая автоматически освободит 
от налогов более дорогую не-
движимость.

Есть и местные льготы. К при-
меру, в  некоторых регионах 
пенсионеры не платят транс-
портный налог. А в некоторых - 
получают скидки по земельно-
му.

А если не платить?
Если не заплатить налоги 

до 1 декабря, с этой даты бу-
дут начисляться пени.

Их размер привязан к ключе-
вой ставке Центробанка, сегод-
ня она равна 15%. И рассчитыва-
ется так. Берется сумма вашего 
долга, умножается на 0,15 и де-
лится на 300 - такая сумма будет 
начисляться вам каждый день.

Немного, но все же неприят-
но. Тем более что если сумма 
долга вырастет до серьезной 
величины (как правило, 
от 30 тысяч рублей), налого-
вая может наложить сверху 
штрафы, запретить выезд 
за границу и взыскать за-
долженность через суд.

Весь перечень 
люксовых 

авто можно 
найти на сайте 
Минпромторга

НАЛОГ НА ИМУЩЕСТВО

Налог на оба ваши дома.
И на машину с гаражом
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Состоялась премьера 
уникального 
документального 
фильма «Хозяин 
Алтайских гор».

52 минуты экранного времени в 
комфортных креслах кинотеатра 
«Октябрь»…

Три года сложнейшей работы 
в экстремальных условиях Алтай-
ских гор…

Итог один - ни тот, кто снимал, 
ни тот, кто смотрел, никогда не 
забудут этот опыт.

«Хозяин Алтайских гор» - пожа-
луй, лучший в мире документаль-
ный фильм о снежном барсе  - 
самой загадочной и неуловимой 
кошке. Настолько неуловимой, 
что на планете из восьми милли-
ардов людей едва ли найдется па-
ра тысяч человек, которые могут 
похвалиться удачей увидеть хотя 
бы кончик хвоста ирбиса. Все по-
тому, что ирбис обитает высоко в 
горах и крайне осторожен (съем-
ки его в высокогорье при темпе-
ратурах -35  - отдельный подвиг 
операторов и проводников из 
Сайлюгемского национального 
парка). А еще потому, что этот 
фантастически красивый зверь 
находится на грани уничтоже-
ния… Его красота стала его же 
проклятием - слишком долго лю-
ди были падки на удивительный 
мех. А сам зверь слишком не-
жен и раним, когда сталкивает-
ся с человеком. В итоге в мире 

осталось не более четырех тысяч 
барсов. Примерно 75 из них 
обитают в России.

История одного из них - 
от рождения до восхо-
ждения на вершину 
пищевой пирамиды - 
показана в фильме 
«Хозяин Алтайских 
гор». Настоящая, 
не придуманная, 
со взлетами и па-
дениями. Но этот 
ирбис всегда под-
нимался на один 
раз больше, чем 
падал. Так повелось 
еще с детства, когда 
пятнистый котенок стал 
единственным выжившим 
среди выводка барсят. Бра-
тья не пережили холода и го-
лода суровой алтайской зимы. 
А он каким-то чудом смог. Хотя 
чудо здесь ни при чем. Воля к 
жизни, умение цепляться за нее 
всей силой своих клыков, уме-
ние не сдаваться ни при каких 
обстоятельствах - вот чему стоит 
поучиться многим людям. Потому 
он и получил имя Турал  - Бес-
смертный.

Таких фильмов больше нет. 
Французский аналог, которым 
недавно так восхищались на 
Каннском фестивале, показыва-

ет снежного барса лишь в конце. 
В нашей же ленте неуловимый 
хищник появляется с первых ка-
дров. И впервые его жизнь снята 
так подробно и пронзительно, что 
к середине фильма перестаешь 
воспринимать ирбиса как живот-
ное. Он главный герой Горного 
Алтая, он брат наш меньший, 
мы одной крови. Потому гибель 
каждого котенка или взрослого 
переживаешь как личную потерю. 

И всем сердцем восхищаешься
сотрудниками Межрегиональной 

ассоциации «Центр по изуче-
нию и сохранению снежно-

го барса «Ирбис». Потому 
что они не дают удиви-
тельному зверю исчез-
нуть навсегда. И по-
тому что они создали 
прекрасный фильм.

- Позади три очень 
интересных и одно-
временно очень 
сложных года,  - об-
ратился к зрителям 
перед премьерой 

глава ассоциации Али 
Узденов. - Мы не знали 

точно, получится этот про-
ект или нет. Но у нас была 

вера, что то, чем мы занима-
емся, нужно для страны, нужно 
для природы, нужно для символа 
нашей Сибири… Получилось ли - 
решать вам.

После премьеры зрители еди-
ногласно ответили - получилось!

Алтай действительно место си-
лы. А хозяин этого места - ирбис. 
Наш далекий брат, который обя-
зан выжить. И каждый зритель, 
посмотревший фильм «Хозяин Ал-
тайских гор», становится новым 
защитником самого прекрасного 
и редкого в мире зверя: снежно-
го, но очень нежного барса.

 � НЕ ПРОПУСТИ!

Нежный барс
 � ДОСЛОВНО

«Искренне рад, что премьера 
замечательного документально-
го фильма «Хозяин Алтайских 
гор» собрала в Москве большую, 
дружную команду энтузиастов-
единомышленников: ученых-
зоологов, сотрудников за-
поведников, волонтеров, 
представителей общественных, 
благотворительных фондов и 
организаций и, конечно, кине-
матографистов - тех, кто вносит 
личный вклад в сохранение по-
пуляции снежного барса, кого 
вдохновляет удивительная кра-
сота первозданной природы 
Горного Алтая...

В этой связи отмечу значи-
мую, ответственную деятель-
ность Межрегиональной ассо-
циации «Центр по изучению и 
сохранению снежного барса 
«Ирбис». Во многом благодаря 
неустанному, кропотливому, ис-
тинно подвижническому труду 
участников ассоциации удалось 
добиться ощутимых практиче-
ских результатов в деле обе-
спечения безопасной среды 
обитания этого краснокнижно-
го хищника. Столь важная, вос-
требованная работа достойна 
глубокого признания».

Президент Владимир
Путин - в приветствии 
участникам и гостям пре-
мьерного показа докумен-
тального фильма «Хозяин 
Алтайских гор».
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Педсовет
Анна КУКАРЦЕВА

Это подтвердило 
новое исследование.

Результаты научной ра-
боты сотрудников Уни-
верситета Маккуори (Ав-
стралия) показывают, что 
понимание текста ухуд-
шается, если его читают 
с экрана электронных 
устройств, а не с бумаж-
ных носителей. Эта зако-
номерность наблюдается в 
разных языках и системах 
письменности. Чтобы это 
понять, ученые собрали 
несколько статистических 
исследований из разных 
стран и провели метаана-
лиз. Есть важная оговор-
ка: более всего восприятие 
текста зависит от жанра 
и навыка чтения самого 
читателя. А еще от внеш-
них - шума, ограничен-
ности по времени и т. п.

В ЧЕМ РАЗНИЦА
Разницы между бума-

гой и экраном нет или 
она несущественна, если 
текст художественный. 
А у читающего хорошая 
концентрация внимания. 
Или высокий навык чте-

ния, позволяющий глубо-
ко погружаться в читае-
мое. В общем, речь явно о 
взрослых, сформировав-
шихся людях с хорошей 
грамотностью.

А вот когда есть разни-
ца:

� Текст обучающий или 
разъяснительный. При-
чем чем больше он тре-
бует концентрации и глу-
бокого понимания, тем 
больше разница между 
бумагой и экраном. По 
данным ученых, бумаж-
ные книги тут серьезно 
выигрывают.

� Если есть ограниче-
ние по времени: книга 
выигрывает, если прочи-
тать и понять текст нужно 
быстро.

� И если нужно най-
ти ошибки или дезин-

формацию - в бумаге это 
почему-то заметнее.

Как считают ученые, 
читающие обычно се-
рьезнее относятся к бу-
мажным носителям. Та-
кой текст читают более 
вдумчиво, часто возвра-
щаются и перечитыва-
ют непонятные места. А 
вот текст с экрана часто 
удостаивается меньшего 
внимания, детали из него 
запоминаются хуже.

Мы привыкли читать в 
гаджетах бегло, в том чис-
ле в транспорте. И обыч-
но читаем достаточно 
легкую информацию из 
интернета. Поэтому пе-
реносим это отношение 
на электронные книги и 
учебники.

Это сказывается на кон-
центрации внимания и 
рабочей памяти: без по-
вторения большинство 
полезных деталей из про-
читанного на экране тек-
ста забываются и не ис-
пользуются на практике.
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Юлия МОРОЗОВА, ведущий ме-
тодист образовательной онлайн-
платформы Учи.ру:

- Внедрение электронных учебников 
вызывает споры, как и все новое. Но 
сразу стоит отметить, что электронные 
учебники очень разные, как и печатные 
издания.

Есть просто электронные копии 
бумажных учебников - и их главное 
преимущество в том, что учащемуся 
не нужно носить килограммы изданий 
ежедневно. Но это далеко не всё. На-
пример, в Учи.ру есть электронный 
учебник, который шире привычных 
форматов по функционалу: он позво-
ляет быстро найти нужную тему и ав-
томатически проверить свои знания 
по каждому параграфу. Будущее (и 

довольно близкое!)  - за такими элек-
тронными учебниками, которые еще 
больше расширят образовательные 
возможности: позволят смотреть ви-
део, ставить эксперименты в виртуаль-
ной лаборатории, оказываться в другой 
эпохе одним щелчком мыши.

Да, иногда можно услышать мнение 
о том, что информация в цифровой 
форме усваивается хуже, чем в пе-
чатной. Но, на мой взгляд, дело не в 
самом источнике, а в том, как ученик 
работает с информацией, откуда бы он 
ее ни получал. Если учащийся может 
делать закладки, примечания на полях, 
конспектирует информацию в тетради, 
отвечает на вопросы, то, в сущности, 
не имеет значения, в каком формате 
он получает знания. 

Учиться лучше 
по книгам, 
а не по гаджетам!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Электронные учебники бесполезны?

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. Слушайте 
программу «Диалоги» 

в 20.00 (мск) на Радио «КП»
FM.KP.RU
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Виктория КУДАЕВА

За прошлую неделю 
случаев заболевания 
стало на 83% больше.

Осенью и зимой риск подхватить 
ОРВИ или грипп всегда выше. А теперь 
к сезонным вирусам прибавился уже 
знакомый нам COVID-19. Только за 
прошедшую неделю в Иркутской об-
ласти зарегистрировано 239 случаев 
новой коронавирусной инфекции, что 
на 83,9% выше уровня предыдущей не-
дели. Однако специалисты отмечают: 
повода для паники нет.

- Это не резкий всплеск, а вполне 
прогнозируемый рост заболеваемости, 
потому что СOVID-19 также является 
острой респираторной инфекцией, - 
комментируют в Управлении Роспо-
требнадзора по Иркутской области. - 
Сейчас как раз наступил сезон. Уже 
зарегистрирован один случай гриппа. 
И цифры будут расти.

Медики отмечают, что последние 
штаммы коронавируса, которые появ-
ляются чуть ли не каждый месяц, хотя 
и неприятны, но переносятся гораздо 
легче тех, которые бушевали в панде-
мию. Чаще всего пациенты жалуются 
на першение в горле, заложенность 
в носу, тяжесть в голове и слабость в 
мышцах.

- Нет поражения легких или тече-
ния схожего с пневмонией болезни. 
Кроме того, сейчас COVID-19 чаще 
подхватывают люди, которые стра-
дают тяжелыми сопутствующими за-
болеваниями. Например, сахарным 
диабетом, онкологией, проблемами 
с сердцем и сосудами, - поясняет 
главный врач Иркутской областной 
инфекционной больницы Владимир Ха-
будаев. - Чтобы было понятно, в 2021 
году, когда активно распространялся 
самый опасный штамм «дельта», за-
ражались и те, кто раньше на здоро-
вье не жаловался.

На сегодняшний день, по данным 
еженедельного мониторинга, показа-
тель заболеваемости острыми респи-
раторными вирусными инфекциями 
в целом по Иркутской области на-
ходится ниже эпидемического по-
рога на 35,3%. За прошедшую не-
делю к врачам с симптомами ОРВИ 
обратились 14 832 человека. Из них 
9504 - дети.

Однако в любом случае забывать 
о мерах безопасности все же не сто-
ит. Эпидемиологи советуют надевать 
медицинские маски в общественных 
местах, чаще мыть руки, использо-
вать антисептики. И не заниматься 
самолечением! При появлении пер-
вых же симптомов желательно об-
ратиться к врачу.

Грозит ли Иркутску новая 
волна коронавируса

Осень и зима - традиционный сезон простуд. 
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 ■ БЛАГОЕ ДЕЛО

Сибирячка спасла котенка, который проехал 
20 километров под капотом машины

 ■ ГОРЬКО!

Виктория КУДАЕВА

Молодоженов 
выбрали  
из множества 
желающих.

Сыграть свадьбу на 
глазах всей страны? Нет, 
это не фигура речи, а 
то, что реально готова 
сделать пара из Ангар-
ска. 23-летний заводча-
нин Марк Прасолов и 
25-летняя инженер-про-
ектировщик Елена Ту-
мурова поженятся 17 но-
ября в Москве на ВДНХ. 
Именно в эту дату состо-
ится День Иркутской об-
ласти в рамках выстав-
ки-форума «Россия», 
которая начнется 4 ноя-
бря и продлится полгода. 
Церемонией бракосоче-
тания сибиряков, можно 
сказать, и откроется это 
событие.

ОТ ДРУЖБЫ  
К ОТНОШЕНИЯМ

Елена родом из не-
большого села Одинск 
в Ангарском городском 
округе. Здесь же пять лет 
назад она и познакоми-
лась с будущим мужем. 
Он тогда приехал на лет-
ние каникулы к бабушке 
и дедушке.

- Сначала мы были про-
сто друзьями. Но спустя 
два года наши отношения 
вышли на новый уровень. 
Просто однажды поняли, 
что между нами что-то 
большее, - рассказывает 
Елена. - Вместе мы уже 
два года. Любим интерес-
но проводить выходные: 
особенно нравится путе-
шествовать на машине, 
открывать для себя но-
вые места. В дороге от-
дыхаем.

В июле этого года Марк 
сделал Елене предложе-
ние руки и сердца. Остав-
шись наедине, он пода-
рил девушке коробочку 
с кольцом. Сибирячка 
решительно ответила да!

ОБЫЧАИ 
СВАТОВСТВА

По бурятским обыча-
ям, прежде чем жених и 
невеста вступят в брак, 
им необходимо пройти 
обряд сватовства, ко-
торый сопровождается 
множеством ритуалов, 
песен и танцев. Особую 
роль во время церемо-
нии играют свадебные 
подарки, коими обмени-
ваются будущие супруги 
и их родные.

- Сватовство мы запла-
нировали на 4 ноября. А 
пока готовились, мама 
нашла информацию о 
кастинге на участие в 
международной выстав-
ке-форуме «Россия». Рас-
сказала мне, - поясняет 
Елена. - Мы решили по-
дать заявку. Дело в том, 
что я девушка довольно 
активная, постоянно при-
нимаю участие в различ-
ных конкурсах, мне это 
нравится. Вот и решила 
рискнуть!

Елена рассказывает, 
что в заявке нужно было 
предоставить визитную 
карточку о паре, а также 
упомянуть о личных до-
стижениях, которыми гор-
дятся жених и невеста. А 
их у сибиряков немало: 
Марк не раз завоевывал 
призовые места в регио-
нальных соревнованиях 
по плаванию, Елена ча-
сто участвует в различ-
ных научно-технических 
конференциях, молодеж-
ных слетах и форумах. 
Заявку отправили в нача-
ле сентября, а несколько 
дней назад молодые люди 
получили приглашение в 
столицу.

СВИДЕТЕЛЯМИ 
СТАНЕТ ВСЯ 
СТРАНА

Международная вы-
ставка-форум «Россия» - 
это демонстрация глав-
ных достижений страны. 
Ее участниками станут 89 
регионов, федеральные 
министерства и ведом-

ства, корпорации и об-
щественные организации. 
Выставка-форум стартует 
4 ноября и завершится 
12 апреля. В дни проведе-
ния мероприятия пройдут 
и свадьбы молодоженов 
в национальных традици-
ях. Торжество Марка и 
Елены назначено на 17 
ноября.

- Свадьба будет не 
только романтичной, но 
и очень интересной, ведь 
она пройдет с традицион-
ными для брачных цере-
моний элементами, - рас-
сказали в пресс-службе 
выставки-форума. - Неве-
сту нарядят в бурятские 
украшения под русские 
народные песни. Одеж-
ду жениха украсят алы-
ми атласными косами с 
монетами. Славянский 
свадебный поезд и бу-
рятский ёхорный круг 
приведут молодых к соз-
данию крепкой дружной 
семьи. Свадьба пройдет 
в сопровождении творче-
ских коллективов Иркут-
ской области.

Елена признается, что 
сами влюбленные пока 
еще не знают, что именно 
их ожидает после приез-
да в Москву.

- Я знаю все о наших 
традициях. Думаю, что 
когда мы встретимся с 
художественными коллек-
тивами, то обговорим все 
более подробно, порепе-
тируем вместе, - расска-
зывает Елена. - Полагаю, 
это будет очень интерес-
но и необычно!

Пара из Ангарска поженится 
на международной выставке-
форуме «Россия»

Марк и Елена обожают вместе 
путешествовать на машине.

Самые важные новости, фото  
и видео - в телеграм-канале  

«КП» - Иркутск»

Виктория КУДАЕВА

А теперь  
для бездомного 
животного ищет 
дом и семью.

Необычную находку обнару-
жила в своем автомобиле ир-
кутянка Анна Бурдуковская. 
Бездомный котенок залез под 
капот ее машины и преодолел 
около 20 километров!

- Я ехала из микрорайо-
на Ново-Ленино в торговый 
центр «ЯркоМолл» на Верх-
ней Набережной, - расска-
зывает, как все произошло 
Анна. - Услышала странный 
звук, похожий на мяуканье. 
Но не придала значения. Ду-
мала, показалось.

Анна доехала до парковки 
и на всякий случай решила 
залезть под капот. Открыв 
крышку, обомлела.

- Котенок очень сильно 
мяукал, был испуган, - недо-
умевает Анна. - Как он ту-
да залез? Видимо, замерз 
и пытался согреться возле 
теплого двигателя. И ведь 
не пострадал - чудо какое-то.

Анне ничего не остава-
лось, как забрать котенка 
домой. 

- К сожалению, оставить 
у себя не можем. Хотелось 
бы подарить ей семью. Ма-
лышка очень нуждается в 
защите, любви и заботе!

КСТАТИ
Если вы готовы прию-

тить котенка, позвоните 
в редакцию по телефону 
8-952-636-47-73.

Найденыш - 
девочка, ей около 

трех месяцев.
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� ЛЮДИ ДЕЛА

За 12 лет работы в этих 
территориях Вадим Логунов 
реализовал ряд проектов, на-
правленных на стабилизацию 
экологической обстановки в 
Иркутской области.

В Свирске звание почетного 
гражданина города было присво-
ено Вадиму Логунову за особые 
заслуги в работе при ликвидации 
очага загрязнения мышьяком на 
территории промышленной площад-
ки Ангарского металлургического 
завода с 2009 по 2013 год и за 
вклад в социально-экономическое 
развитие города.

В Усолье-Сибирском Вадима Ло-
гунова отметили за достижения в 
организации благотворительной 
и попечительской деятельности, 
способствующей развитию горо-
да. Вадим Логунов один из тех, кто 
стоял за началом работ по ликвида-
ции накопленного экологического 
ущерба от деятельности «Усолье-
химпрома». С 2015 по 2020 год на 
территории «Усольехимпрома», за 
счет собственных средств, «РТ-НЭО 
Иркутск» выкупил и содержал ряд 
объектов, представляющих опас-
ность для окружающей среды. Это 
позволило не допустить попадания 
опасных отходов в почву и воду и 
удержать ситуацию под контролем 
до начала ликвидационных работ.

Управляющий партнер «РТ-НЭО 
Иркутск» Вадим Логунов признан 
почетным гражданином городов 
Свирск и Усолье-Сибирское

СПРАВКА
Вадим Дмитри-

евич Логунов (15 
июля 1979 года, 
г. Мичуринск Тамбов-
ской области, РСФСР, 
СССР) - предприни-
матель, основатель 
экологически ориен-
тированных компа-
ний в Иркутской об-
ласти. Управляющий 
партнер группы ком-
паний СТП, управляю-
щий партнер «РТ-НЭО 
Иркутск». Женат, чет-
веро детей.

Предпринимательскую деятельность начал в 
2009 году. Участвовал более чем в 20 крупных 
экологических и социальных проектах на тер-
ритории РФ и Иркутской области. В том числе 
в работах по ликвидации накопленного эколо-
гического ущерба от деятельности «Усольехим-
рома», Ангарского металлургического завода, 
БЦБК. С 2012 года в Приангарье компаниями под 
руководством Вадима Логунова ликвидировано 
около 3 млн кубометров несанкционированных 
свалок. В 2019 году «РТ-НЭО Иркутск» направил 
более 280 сотрудников и 150 единиц техники 
в Тулунский район для ликвидации последствий 
наводнения в Иркутской области. Совместно с 
партнерами продолжает инвестировать в неком-
мерческие экологические проекты и развитие 
зеленых технологий на территории Иркутской 
области.
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ПОДАРОК - пятеро 
участников получат 

БИЛЕТ
на две персоны

на музыкальный концерт 
«Парад звезд 80-х»
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Вырежьте купоны, заполните их 
и отправьте в редакцию «КП» 

до 7 НОЯБРЯ любым 
удобным способом:

Вырежьте купоны, 
заполните их 

и отправьте в редакцию «КП» 
до 7 НОЯБРЯ любым 
удобным способом:

Вырежьте купоны, 
заполните их 

и отправьте в редакцию «КП» 
до 7 НОЯБРЯ любым 
удобным способом:

9 НОЯБРЯ ищите результаты в «Комсомолке»! 
Спрашивайте газету в местах продажи прессы и супермаркетах вашего города. 

Подробные условия акции - на www.irk.kp.ru и по тел. 8 (3952) 208-006.
Чем больше купонов, тем больше шансов на победу!
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участников получат 
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«Парад звезд 80-х»

ПОДАРОК - пятеро 
участников получат 

БИЛЕТ
на две персоны

на музыкальный концерт 
«Парад звезд 80-х»

До Нового года два месяца, 
а столица Приангарья гото-
вится уже сейчас! По проек-
ту Ледовый город «Счастье 
чистой воды» вдоль зеленой 
линии установят скульптуры, 
которые начали изго-
тавливать еще в конце 
октября. Кто знает, как 
поведет себя погода и 
успеют ли замерзнуть 
водоемы. Лучше под-
страховаться заранее. 
Но искусственный лед 
не используется. На Ир-
кутском хладокомбина-
те заготовлено более 10 
кубометров природно-
го льда, привезенного в 
прошлые зимы с озера 

Байкал, заливов Ангары 
и реки Белой в Усольском 
районе.

ПРОЗРАЧНЫЙ 
И ПРОЧНЫЙ

Всем критериям каче-
ства соответствует. Про-

зрачный, без примесей 
водорослей, пузырьков и 
трещин. Добывали его при 
-10…-15, чтобы не трескал-
ся при попадании из от-
носительно теплой воды в 

холодный воздух. Очень проч-
ный! А чтобы ценный материал 
«чувствовал» себя комфортно 
и в помещении, там круглосу-
точно поддерживается около 
-22 градусов и определенная 
влажность.

- Работу на улице начнем при 
первых морозах, в середине но-
ября, когда дневная темпера-
тура установится в районе -2, 

а пока трудимся здесь, - 
отметил художественный 
руководитель конкурса-
фестиваля «Иркутский ал-
фавит», скульптор Евгений 
Тимкович. - Наша коман-
да будет оформлять улицу 
Урицкого. Заготовленно-
го льда хватит не менее 
чем на 10 скульптур. Вы-
полним их в нестандарт-
ном, абстрактном стиле. 
Готовим сюрприз и на-
деемся, что горожанам 
понравится.

Всего для создания арт-
объектов используют более 
тысячи кубометров природно-
го льда. В случае если местные 
водоемы замерзнут поздно, то 
его привезут с севера Приан-
гарья - реки Лены в Качуг-
ском районе. Так что красоту 
на улицах областного центра 
обеспечат при любой погоде!

СТАРТ 2 ДЕКАБРЯ
- Этой зимой жители и гости 

Иркутска станут зрителями и 
участниками уникального со-
бытия. Ледовый город «Сча-
стье чистой воды» стартует 
2 декабря, - рассказала совет-
ник мэра Инга Корочкина. - 

Помимо художественных ком-
позиций вдоль всего маршрута 
«Зеленая линия» появится ин-
фраструктура: указатели, ин-
формационные стенды. Улица 
Урицкого погрузится в насто-
ящую зимнюю сказку: там от-
кроется «Резиденция ледяных 
волшебств». Скульптуры заи-
грают яркими красками благо-
даря иллюминации. Впервые 
в сквере Кирова будет залит 
каток вокруг фонтана.

Здесь же установят 33 буквы 
с QR-кодами, перейдя по ко-
торым с помощью смартфона 
можно узнать о специально 
разработанных маршрутах. 
Объекты создадут 11 команд 
из разных городов - участни-
ки конкурса-фестиваля «Ир-
кутский алфавит». Кроме то-
го, планируется насыщенная 
праздничная программа: кон-
церты, мастер-классы и лазер-
ные шоу.

Напомним, проект будет во-
площен по федеральной про-
грамме «Развитие туризма».

линии установят скульптуры, 

те заготовлено более 10 
кубометров природно-
го льда, привезенного в 
прошлые зимы с озера 

а пока трудимся здесь, - 
отметил 
руководитель конкурса-
фестиваля «Иркутский ал-
фавит», скульптор Евгений 
Тимкович.
да будет оформлять улицу 
Урицкого. Заготовленно-
го льда хватит не менее 
чем на 10 скульптур. Вы-
полним их в нестандарт-
ном, абстрактном стиле. 
Готовим сюрприз и на-
деемся, что горожанам 
понравится.

Скульптуры для украшения улиц 
к Новому году начали создавать 
в Иркутске

Снежанна БЕЛОВА

Это часть подготовки 
к проекту Ледовый город 
«Счастье чистой воды».
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Денис АКИНИН

Московский «Спартак» 
в матче Кубка России 
проиграл «Краснодару» (2:3).

Судить матчи московского «Спарта-
ка» очень опасно. На этот раз не повез-
ло Евгению Буланову. Арбитр на 87-й 
минуте игры отменил гол с пенальти от 
Александра Соболева. Судья показал, 
что форвард красно-белых сделал два 
касания по мячу: сначала опорной ногой, 
которая поехала на мокром газоне, а уже 
после - ударной. С таким «Спартак» уже 
сталкивался, когда отменили гол Квинси 
Промеса в ворота «Пари НН».

Но в ситуации с Соболевым все было 
очень спорно. Сам Буланов явно не видел 
этого момента, ведь двойного касания 
сразу не разглядеть даже на телевизи-
онных повторах. Значит, арбитру просто 
подсказали судьи, работавшие на ВАР. 
Соболев так эмоционально реагировал на 
отмену, что схлопотал желтую карточку. 
А в конце игры уже после судейского 
свистка нападающий лупанул по воротам 
Агкацева с метра. За это тоже должна 
быть желтая, но Соболева пожалели. 
Или побоялись. А вот Александр никого 
не жалел.

«2 касания», - написал Соболев в своих 
соцсетях, сопроводив свой мессендж 
смеющимся смайликом.

Главный тренер «Спартака» и вовсе 
раскритиковал правила игры в футбол, 

так как они помешали его ко-
манде свести матч вничью. Ги-
льермо Абаскаль заявил, что 
правило двойного касания при 
пенальти попросту не нужно, 
назвав его абсурдом.

Эпизод с пенальти Соболева, 
конечно, ключевой. «Спартак» 
сделал бы счет 3:3 и увел игру в 
серию пенальти. Кажется, имен-
но этого исхода заслуживали 
красно-белые.

Но тренеру от этого не лег-
че. Абаскаль, накупивший в 
«Спартак» кучу футболистов 
всего для двух турниров, тра-
диционно выпустил на Кубок 
тех, кто недополучает игро-
вого времени в чемпионате. 
Игра смотрелась. Но резуль-
тата нет.

А ведь Абаскаль проиграл 
на глазах у совета директо-
ров. В ложе «Открытие банк 
Арены» сидели большие бос-
сы красно-белого клуба, чле-
ны совета директоров «Спар-
така» Александр Матыцын и Евгений 
Хавкин. И у них на глазах Гильермо Аба-
скаль проиграл уже второй матч подряд. 
Сдается, что спартаковскому совету ди-
ректоров все равно, как именно проигра-
ла их команда.

Впереди зимняя пауза, и именно тогда, 
по некоторым слухам, дороги «Спартака» 
и Абаскаля должны разойтись.

Кирилл СЕРОВ

Наша первая чемпионка в жен-
ском одиночном катании обрати-
лась к фигуристке.

- Мария, российским фигурист-
кам достаточно конкуренции без 
международных стартов?

- У нас в стране, особенно в жен-
ском одиночном катании, самая силь-
ная школа. Вижу много талантливых 
девчонок. У них огромный потенциал 
и желание. И конкуренция на внутрен-
них стартах достаточная. Но быть 
чемпионкой мира, Европы, выиграть 
финал Гран-при  - это немножко дру-
гой уровень. Спортсмены стремятся 
к самому высокому. Все прекрасно 
знают, что могут и должны. А шансов 
не дают. Думаю, всем обидно.

- Что посоветуете Камиле Ва-
лиевой, у которой суд в Лозан-
не, а потом первые официальные 
старты в Казани?

- Не надо останавливаться, опускать 
руки. Это обязательно закончится. Я 
не думаю, что это продлится десяти-
летиями. Уже многие виды спорта воз-
вращают российских спортсменов. 
Кто выдержит, тот и будет блистать 
в ближайшее время на международ-
ной арене.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Мое мнение: рассмотре-
ния командной медали (на 
Олимпиаде-2022 в Пекине 
наша сборная стала первой) 
вообще быть не должно. Чья 
ошибка, что этот спортсмен 
участвовал в команде? Чья? 
Наша? Нет. Спортсмен на 
Играх был чистый? Да. Ка-
ким образом она оказалась? 
Вопросы я даже не знаю к ко-
му: к ВАДА, к лаборатории. 
Пусть они тогда печатают но-
вую медаль, чё хотят делают. 
Это их вина. Это не вина ко-
манды абсолютно, - сказала 
Этери Тутберидзе в большом 
интервью Леониду Слуцкому 
для «Коммент.Шоу».

После всего, что произо-
шло, говорит Этери Тутбе-
ридзе, фигуристка Камила 
Валиева стала другой.

- Думаю, что больше у нее 
веры ни к кому нет, что на 
этом она изменилась. То, что 
такая огромная любовь пере-
скочила в ненависть… К со-
жалению.

ЩЕРБАКОВА И ТРУСОВА
В свое время переходы Але-

ны Косторной и Александры 
Трусовой были очень гром-
кими. Фигуристки уходили 
в состав «Ангелов Плющен-
ко» из «Хрустального». Но в 
итоге возвращались, а потом 
опять уходили. Но, как от-
метила Этери Тутберидзе, 
успехи Анны Щербаковой в 

битве с Косторной и Трусо-
вой - «особые».

- Для меня это такая месть. 
Это лучшие блюда, которые 
ты можешь преподать.

Вообще же история с ухо-
дом и возвращением той же 
Трусовой не была лишена за-
предельного уровня драмы. 
На Олимпиаде-2022 в Пеки-
не Сашу уговаривали сделать 
вменяемую программу, но 
она мечтала только о победе 
с преимуществом в 20 баллов. 
Как итог - провал. Истерику 
Александры все помнят, но 
вот что осталось за кадром - 
было сказано впервые.

- Она же меня там и пи-
хала, и толкала. А потом в 
раздевалке она будет пулять 
в меня свои коньки, кото-
рые будет снимать, и я буду 
уворачиваться. Вот такая 
Сашка.

ПОДВИГ ЗАГИТОВОЙ
Победившая в 2018 го-

ду на Олимпиаде в Пхенч-
хане Алина Загитова ярко 
сверкнула именно в сезоне 
2017/2018. До этого главной 
звездой Тутберидзе-тим бы-
ла Женя Медведева. Но тре-
нер отметила, с какой си-
лой воли и упорством шла к 

своей победе на Олимпиаде 
Алина Загитова.

- У Алины ноги в олим-
пийский сезон были стерты 
настолько, что меня подка-
шивало, когда она вынимала 
ногу из ботинка. Но я ей об 
этом не говорила. Потому 
что если ты дашь понять, 
что это плохо, то она, может 
быть, не найдет в себе силы 
дальше это терпеть. Как она 
это терпела, я не понимаю. 
Но это все было ради этой 
цели, ради Олимпиады. Ради 
того, чтобы откататься хоро-
шо. Я вообще считаю, что 
немножко неправильно идти 
к медали. Надо идти к своему 
лучшему прокату.

Подготовил 
Евгений НЕСЫН.

Спорт
 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мария БУТЫРСКАЯ:

Камиле 
нельзя 
опускать 
руки
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Евгению Плющенко 
никуда не спрятаться 
от Этери Тутберидзе 
(справа на плакате), 

у которой он переманивал 
фигуристок.

Судья матча Кубка России «Спартак» - 
«Краснодар» (2:3) не засчитал гол с пенальти, 

который забил Александр Соболев 
(фото слева и бьет по мячу). Дело в том, 

что у спартаковца во время удара поехала 
опорная нога и получилось двойное касание мяча.
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Допинг Валиевой, 
месть Плющенко, 
истерики Трусовой

 � ГО-О-ОЛ!

Соболеву не засчитали 
пенальти. Засудили?

Но тренеру от этого не лег-

А ведь Абаскаль проиграл 
на глазах у совета директо-
ров. В ложе «Открытие банк 
Арены» сидели большие бос-
сы красно-белого клуба, чле-
ны совета директоров «Спар-
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полянка

Помоги солисту группы «Кошки-мышки» 
определить, какой одной деталью отличаются 

друг от друга сотрудники творческого коллектива.

Кот мечтает поймать птичку. Помоги птахе 
пролететь лабиринт, чтобы клюнуть кота в нос 

за такие бессовестные желания.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Не откладывай на потом, реши примеры вместе с котом.

Без кота и жизнь не та!
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Минэкономразвития РФ 
объявило о срочном тенде-
ре на поставку кофейной 
гущи в отдел финансового 
прогнозирования.

О доходах россиян 
< стр. 2.

�  �  �
Мужики! Это работа-

ет! Сказал жене: «Доро-
гая, переключи канал, 
там начинается твой 
любимый сериал».

Она ответила: «Не 
 командуй!» - и из вред-
ности продолжила смо-
треть со мной футбол.

�  �  �
Из еврейской мудрости.
Первая беременность - к 

свадьбе.
Вторая - к деньгам.
Третья - хотели девочку.
Четвертая, пятая и по-

следующие - пусть бегают, 
жалко, что ли.

�  �  �
- Доктор, я выиграл 

морской круиз, но у 
меня морская болезнь. 
Что посоветуете?

- Перед отплытием 
съешьте тушеных то-
матов и винегрет.

- И что, поможет?
- Нет, но на волнах 

будет смотреться эф-
фектно.

�  �  �
Остерегайтесь тех, кто 

утверждает, что перед сви-
данием нельзя есть чес-
нок. Скорее всего, это 
вампиры.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.
Что интересует клиентов 
астролога? 7. Какое ору-
жие разработал Владимир 
Федоров? 8. «Музыкальный 
привет» от трубадура. 9.
Наш популярный телеве-
дущий Валдис ... мечтал 
стать летчиком. 10. Кого 
обучают морскому делу? 
11. «Готова еще все поста-
вить на ... моя седобородая 
душа». 12. Хор голосов на 
школьной перемене. 14.
Страна на карте Рима. 15.
Мишень для ларингита. 18.
«Будущее уже не то, что бы-
ло раньше» (французский 
поэт). 19. Какую красную 
краску традиционно гото-
вят из растертой киновари? 
20. Что днем съедают? 21.
«Вершина для чемпионов». 
22. Остров со своей поро-
дой терьеров. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ме-
тоды отлова уголовников. 

2. Фрукт с жутчайшим ам-
бре. 3. Пашка Ожерельев 
из фильма «Испытательный 
срок». 4. Вопрос ее созда-
ния «стоял ребром». 5. Фи-
нальный синоним. 6. Кто 
из композиторов сетовал 
на то, что его симфонии 
не нужны миру, и стал ко-
ролем оперетты? 7. Кого 
нанимает обвиняемый? 
9. Какая птица, согласно 
преданию, носила в клю-
ве камни для постройки 
святынь в Мекке? 10. Ве-
черинка по случаю реше-
ния жилищной проблемы. 
12. Основатель одной из 
крупнейших в мире фирм 
по торговле дикими жи-
вотными. 13. Свои фелье-
тоны Максим Горький под-
писывал Иегудиил ... 16.
Молодежный толстяк. 17.
Какая птица столуется на 
ели? 18. Пение заморского 
звучания.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Судьба. 
7. Автомат. 8. Серенада. 9. Пельш. 10. Нахимовец. 11. 
Кон. 12. Гам. 14. Ватикан. 15. Горло. 18. Валери. 19. 
Вермильон. 20. Обед. 21. Пьедестал. 22. Скай. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Сыск. 2. Дуриан. 3. Бандит. 4. Ева. 5. Конец. 
6. Кальман. 7. Адвокат. 9. Пеликан. 10. Новоселье. 12. 
Гагенбек. 13. Хламида. 16. Жирдяй. 17. Клест. 18. Вокал.

�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА�  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Александра 
НЕХОЧИНА, 
Волгоград:

- Я - студентка 
педуниверситета. 

В свободное 
от работы и учебы 

время рисую. 
Для меня важно 

дарить людям 
радость и улыбки.

  БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Мне нравится, 
когда девушки выбирают 

выглядеть «по-тургеневски»: 
кружевная блуза, 

длинная юбка 
и строгий взгляд. 

Хотя взгляд у Александры 
ласковый.
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«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 
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На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 4 ноября

Иркутск -14…-12   -8…-6

Бодайбо -30…-28  -20…-18

Братск -19…-17  -11…-9

Ербогачен -30…-28  -19…-17

Тайшет -19…-17   -8…-6

Усть-Илимск -21…-19  -13…-11

Давление 733 мм рт. ст.
(норма для ноября - 718)
Относительная влажность 
воздуха 62%
(норма для ноября - 76%)
Ветер северо-западный, 4 м/с
Восход - 08.02        Луна  
Закат - 17.29          убывает
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С УГРОЗАМИ 
ПЕРЕШЛИ ГРАНИЦЫ
Самое время остудить 
горячие головы западных 
политиков
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Рецепт от импортозависимости: Россия и Беларусь в рекордные 
сроки наладили выпуск своих препаратов, которые лучше 
и дешевле зарубежных

ШМЕЛИ СУМЕЛИ!
Минские ученые 
развивают жужжащую 
отрасль

ПЕНСИОНЕР - ВСЕМ 
МУЖИКАМ ПРИМЕР
Обычный дедушка 
обезвредил бандита, 
напавшего на ребенка

НЕ СТОЙТЕ 
СЛИШКОМ БЛИЗКО
Братья Запашные - 
о сериале с опасными 
кисками

Распространяется бесплатно

ТО, ЧТО ДОКТОР ПРОПИСАЛ
8



3 - 9 ноября / 2023 / № 492 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

Павел РОДИОНОВ

■■ То,■что■творит■Израиль,■ничем■
оправдать■нельзя.

СЛЕДЫ ВЕДУТ В КИЕВ 
Жесткую оценку беспорядкам в Да-

гестане Владимир■Путин дал на со-
вещании с правительством, руководи-
телями парламента и силового блока.

Очевидно, по мнению главы госу-
дарства, что происшедшее нельзя 
рассматривать в отрыве от глобаль-
ного противостояния, прежде всего 
событий на Украине и Ближнем Вос-
токе, где пожар конфликта разжига-
ют одни и те же кукловоды во главе 
с  Вашингтоном. Чтобы раскачать си-
туацию в России, они же используют 
откровенно провокационные методы, 
как это было в Махачкале вечером 
в воскресенье. Когда толпа агрессив-
но настроенных людей, которых ко-
ординировали извне, прорвалась на 
взлетно-посадочную полосу местного 
аэропорта после прибытия рейса из 
Тель-Авива. Итог - десятки постра-
давших и задержанных.

- События в Махачкале инспириро-
ваны в том числе через социальные 
сети, не в последнюю очередь с терри-
тории Украины, руками агентуры за-
падных спецслужб, - заявил Владимир 
Путин. - Я, кстати говоря, не перестаю 
удивляться и киевскому режиму, и их 

хозяевам за океаном. Мы знаем, что 
на пьедестал почета уже возведены 
Бандера и другие приспешники Гит-
лера, знаем и видим, как руководство 
Украины рукоплещет нацистам вре-
мен Второй мировой войны, которые 
повинны в жертвах Холокоста, лич-
но принимали участие в этих престу-
плениях, а сегодня под началом сво-
их западных покровителей пытается 
инспирировать погромы в  России. 
Кстати говоря, не уверен, знают ли 
об этом во всех руководящих кругах 
тех же Штатов. Неплохо было бы тем, 
кто так заботится якобы о гражданах 
Израиля, провести расследование, чем 
занимаются их спецслужбы на Украи-
не, если они пытаются инспирировать 
погромы в России. Мразь, да и только. 
По-другому сказать невозможно.

ИЗОЩРЕННАЯ АГРЕССИЯ
События в Дагестане напрямую 

связаны с обострением на Ближнем 
Востоке. Те, кто стоит за палестино-
израильским конфликтом, исполь-
зуют эту трагедию, чтобы погрузить 
людей разных национальностей и  ре-
лигий в хаос вражды. В том числе 
и в России:

- Для этого применяют самые разные 
средства, как мы видим: и ложь, и про-
вокации, и изощренные технологии 
психологической и информационной 
агрессии. Посеять ненависть, столкнуть 

людей по всему миру. В этом - подлин-
ная корыстная цель таких геополитиче-
ских кукловодов. Хотят расколоть нас, 
что касается России, изнутри, ослабить 
и посеять смуту. Их также не устраива-
ет какое-либо участие России в реше-
нии мировых и региональных проблем, 
в том числе ближневосточного урегу-
лирования. Их вообще не устраивает, 
когда кто-то действует или говорит не 
по их указке. Они верят только в свою 
исключительность. В то, что им все 
позволено.

НЕ ДОЛЖНЫ 
ПОДДАВАТЬСЯ ЭМОЦИЯМ
Новый виток ближневосточного 

кризиса начался с террористической 
атаки против Израиля, но бомбарди-
ровки сектора Газа, по словам Вла-
димира Путина, ничем оправдать 
нельзя:

- Когда без разбора уничтожают сот-
ни тысяч ни в чем не повинных лю-
дей, которым просто некуда бежать, 
негде укрыться от бомбардировок. 
Когда смотришь на окровавленных 
детей, на погибших детей, на то, как 
страдают женщины, старики, как по-
гибают медики, - конечно, и кулаки 
сжимаются, и слезы наворачиваются 
на глаза. Но мы не должны, не имеем 
права и не можем позволить себе ру-
ководствоваться эмоциями. Мы долж-
ны четко понимать, кто в реальности 

стоит за трагедией народов Ближнего 
Востока и в других регионах мира, кто 
организует смертоносный хаос, кому 
он выгоден.

КРОВАВЫЙ ПАУК, 
ОПУТАВШИЙ МИР
Ответ на этот вопрос, по мнению 

российского лидера, уже очевиден 
и понятен для всех:

- Именно нынешняя правящая элита 
США и их сателлиты - главные бене-
фициары мировой нестабильности. И 
извлекают из нее свою кровавую ренту. 
Действуют в открытую и нагло. Нужно 
знать и понимать, где находится ко-
рень зла, где этот самый паук, который 
пытается окутать своей паутиной всю 
планету, весь мир и хочет добиться на-
шего стратегического поражения. Их 
стратегия также очевидна. США как 
мировая сверхдержава слабеет, теряет 
свои позиции. Мир по-американски, 
с одним гегемоном, разрушается, по-
степенно, но неуклонно уходит в про-
шлое. Но Штаты не хотят с этим ми-
риться, наоборот, пытаются сохранить, 
продлить свое доминирование, свою 
глобальную диктатуру, а в условиях 
всеобщего хаоса это удобнее делать. 
Им не нужен прочный мир на Свя-
той земле, им нужен постоянный ха-
ос на Ближнем Востоке, поэтому они 
всячески дискредитируют те страны, 
которые настаивают на немедленном 
прекращении огня в  секторе Газа, 
на том, чтобы остановить кровопро-
литие, готовы внести реальный вклад 
в урегулирование кризиса, а не пара-
зитировать на нем.

ПеРВые

■■ Глава■Минсельхоза■вы-
шел■на■связь■прямо■с■пти-
цеводческой■фермы.

подготовка к зиме стала 
основной темой традицион-
ного совещания Владимира 
путина с правительством по 
видеосвязи. но, как обычно 
бывает на таких встречах, об-
суждали и другие вопросы. 

глава государства поздравил 
таможенников с профессио-
нальным праздником. заслу-
жили добрые слова. платежей 
в бюджет ожидается на две-
сти, а то и триста миллиар-
дов рублей больше, чем в про-
шлом году.

- организована работа в но-
вых субъектах. созданы До-
нецкая и луганская таможни, 

в составе крымской тамож-
ни образованы запорожский 
и Херсонский таможенные 
посты,  - рассказал руко-
водитель■ФТС■Руслан■Да-
выдов.

затронули цены на продо-
вольствие. под аккомпане-
мент кудахтанья■ несушек.■
Глава■Минсельхоза■Дмитрий■
Патрушев■ вышел на связь 

из птицеводческого центра 
«смена» в подмосковье.

- то, что вы из курятника 
с нами общаетесь, это здо-
рово. оживляет нашу встре-
чу, - улыбнулся Владимир пу-
тин. - но чего курятина-то так 
подорожала? с начала года 
больше чем на 27 процентов.

министр объяснил, что 
в августе снизилось произ-

водство, но сейчас птицеводы 
начали понижать цены.

- правительство должно 
вовремя включать извест-
ные механизмы, - настаивал 
президент рФ. - В том числе 
закупку по импорту от бли-
жайших соседей - из беларуси 
и казахстана.

- мы уже это сделали. из бе-
ларуси поступает мясо птицы.

- Хорошо. но надо своевре-
менно только это делать.

«Что ВЫ из курятника - зДороВо, но…»
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НЕОБОСНОВАННЫЙ СКАЧОК

В 2027 году в космос запустят первый сегмент, с которого начнется создание в межпланетном 
пространстве российской орбитальной станции - РОС. Взамен МКС. Об этом Владимир Путин 
рассказал на встрече в РКК «Энергия» в Королеве с молодыми учеными и специалистами отрасли. 
И успокоил их, что после неудачи с аппаратом «Луна-25» сворачивать программу не будут: 
- Таких планов не было и нет. Экспедиция к спутнику Земли обязательно получит продолжение.

ВСЕГДА НА ВЫСОТЕ

КУЛАКИ СЖИМАЮТСЯ И СЛЕЗЫ НА ГЛАЗАХ
Владимир ПУТИН - о бомбардировках сектора Газа:

■■ В■СВО■ни■много■ни■мало■определяется■будущее■чело-
вечества.

россия же, напротив, не только участвует в формировании нового 
справедливого многополярного миропорядка с равными правами 
и возможностями для всех, но и бьется за него с оружием в руках:

- мы не только являемся одними из лидеров этого объективного 
исторического процесса, но скажу больше, и это всем известно, 
за наше будущее, за свободу стран и народов мы сражаемся на 
поле боя. сражаемся последовательно, и сражаются, теряют своих 
боевых товарищей наши солдаты и офицеры, наши герои.

именно в специальной военной операции на украине определя-
ется будущее всей планеты:

- тот, кто действительно отстаивает правду и справедливость, 
борется со злом и угнетением, с расизмом и неонацизмом, которые 
поощряет запад, сражается сейчас на фронте. и выбор настоящего 
мужчины, настоящего воина - взять в руки оружие и встать в строй 
со своими братьями, быть там, где решается судьба россии, да 
и всего мира, в том числе будущее палестинского народа. правда 
заключается в том, что чем сильнее будет россия, чем сплоченнее 
будет наше общество, тем эффективнее мы сможем отстаивать 
как наши собственные национальные интересы, так и интересы 
тех народов, которые стали жертвой западной неоколониальной 
политики.

ВЫбор настояЩего муЖЧинЫ - 
ВЫбор Воина

СПРАВЕДЛИВОСТЬ
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■■ И■дальше■будем■придерживаться■
этой■линии.

чуть ОтСтАЛИ? 
НАВЕРСтАЕМ!
Александр■Лукашенко встретился 

с министром иностранных дел России. 
Сергей■Лавров передал приветствие 
от Владимира■Путина.

- Спасибо, не забудьте ему также 
передать, - сказал президент.

и добавил, что в ближайшее время 
запланирован телефонный разговор 
с российским лидером:

- Я с ним созвонюсь сегодня-завтра. 
Есть о чем поговорить.

александр лукашенко подтвердил, 
что РФ всегда может рассчитывать на 
республику как на верного партнера:

- и Россия, и Беларусь немало се-
годня делают для того, чтобы удер-
жать не только Европу, но и мир от 
скатывания к самой опасной черте. 
Вы должны знать, что мы и дальше 
будем придерживаться этой линии. 
Мы надежные союзники Российской 
Федерации. Вы в этом также можете 
не сомневаться. Никакой тут игры 
быть не может, поскольку мы пони-
маем, что на карту поставлено очень 
многое. и в принципе выживаемость 
наших государств и наших народов. 
Что касается белорусско-российских 
отношений, тут даже обсуждать не-

чего. Мы действуем как единое целое. 
и будьте уверены, что Беларусь будет 
привержена именно этому принципу.

Пока наши страны пытаются уду-
шить санкциями, мы потихоньку вне-
дряем общие планы.

- Что касается фундамента - това-
рооборота,  - вы знаете, что в этом 
году мы достигнем рекордного уров-

ня. Небольшая по размерам Беларусь 
входит в пятерку по товарообороту 
с огромной, гигантской Россией. То-
же о многом говорит, - похвастался 
александр лукашенко. - Можете даже 
не сомневаться, мы обеспечим свой 
суверенитет - Беларусь и Россия, - что 
касается экономики и прочего. Даже 
там, где мы подотстали, надеясь на то, 

что будем честно сотрудничать с «про-
двинутыми» Европой и коллективным 
Западом. Мы это наверстаем. Немного 
времени для этого надо.

В ГОРЯчЕМ КОтЛЕ
С главой■МИД■Венгрии■Петером■

Сийярто говорили о геополитике.
- Почему-то в Евросоюзе считают, 

что мы, Беларусь, являемся против-
никами ЕС. Вы должны знать, что 
Президент Беларуси является ярым 
сторонником сохранения Европей-
ского союза, - этим высказыванием 
александр лукашенко явно удивил 
многих западных политиков. - Не по-
тому, что я очень люблю Европейский 
союз, а потому что ЕС вместе с СШа, 
Китаем, Россией, в какой-то степени 
индией являются сильными опорами 
существования нашей планеты. Если 
эту опору вырвать из-под этой систе-
мы, будет очень плохо для всех.

Зашла речь и о конфликте на Украи-
не:

- Настораживает то, что мы можем 
разрушить даже ту плохую, как мы 
ее критикуем, систему миропорядка, 
которая сегодня существует. и мы все 
больше и больше делаем шаги к пол-
номасштабной войне с применением 
самого смертоносного оружия. То, что 
американцы там поставляют ракеты 
ATACMS украинцам, они должны по-
нимать, что они эскалацию осущест-
вляют. Россия с этим никогда не сми-
рится, да и мы в том числе. Поэтому 
нам надо всячески этому противосто-
ять, если мы не хотим, чтобы снова 
оказались в этом горячем котле не 
противодействия, а страшной смер-
тоносной войны.

Александр ЛУКАШЕНКО - о белорусско-российских отношениях:

тут ДАЖЕ ОБСуЖДАть НЕчЕГО - ДЕЙСтВуЕМ 
КАК ЕДИНОЕ ЦЕЛОЕ

■■ Театр■военных■действий■
может■ развернуться■ на■
всей■ планете:■ если■ аме-
риканцы■начнут■бомбить -■
другие■страны■сидеть■в■за-
саде■не■станут.

О■ ситуации■ на■ Ближнем■
Востоке

 ● Это беда. ближний Восток - 
здесь всегда был театр воен-
ных действий, если взорвется, 
то там будет жарко всем. он 
будет подогревать и нас, и туда 
дальше на север все страны. 
как там будет развиваться си-
туация - одному богу известно. 
Это же америкосы закручивают 
там сейчас эту всю канитель. 
Это американская сторона ска-
зала израильтянам не насту-
пать на сектор газа, пока сШа 
не развернут в регионе свои 
силы. они туда сунулись - раз-
ведвойска, - их там всех изре-
шетили. американцы с евреями 
зашли в сектор газа, чтобы по-
щупать обстановку, спланиро-
вать наземную операцию. их 
всех уничтожили. Это говорит 
о том, что там серьезные лю-
ди. тот же Хамас, а может, 
и не Хамас, - никто не знает, 
кто там.

американцы всем управляют.
 ● Выход один - надо создавать 

палестинское государство. так, 
как было в 1947 году принято 
решение. Чего тут нападать на 

этого бедного гутерриша - «не 
то ляпнул»? он правильно ска-
зал. В жутких условиях живут 
люди. им надо создать госу-
дарство. сказать: не автоно-
мия палестинская - вот ваше 
государство, а вот еврейское 
государство. сесть и догово-
риться раз и навсегда. будут 
границы, они будут жить в сво-
ем государстве. тогда им мож-
но и предъявлять претензии. 
Чего ж людей под землю за-
гнали и требуем от них, чтобы 
они кричали: «ура, ура, вы, из-
раильтяне, молодцы, правы!»

О■политике■хаоса
 ● Думаю, что американцы учу-

яли изменение ситуации в ми-
ре. многополярность и прочее. 
им это крайне не надо. а как 
устоять? Вот они и пытаются, 
как обычно, разжечь хаос вну-
три стран, вот как у нас пыта-
лись сделать это. а на между-
народной арене вот эти вот 
места  - поджечь войнушку. 
В мутной воде. Это их полити-
ка. украина - вся европа колош-
матится, им не до ближнего 
Востока. ближний Восток - это, 
значит, весь арабский мир там, 
и африке хватит. тайвань - там 
еще эту заварушку организуют. 
Вот им надо весь мир, чтобы он 
бурлил, чтобы эта муть везде 
была. таким образом они хотят 
сохранить свое доминирующее 
положение.

О■том,■кому■это■выгодно
 ● Вот нас с россиянами упрека-

ют: «Выгодно - украина отошла 
на второй план». слушайте, да-
вайте откровенно: то, что про 
нас начали меньше говорить, ну, 
наверное, неплохо. но не такой 
же ценой. люди гибнут. Чего мы 
радоваться будем?

по этой логике можно найти 
и других выгодополучателей. 
а что, американцам не выгод-
но? у них выборы. на украине 
они обкакались, и очень при-
лично. и выборы, и украина - не 
получается. надо как-то перей-
ти на другое поле. Вот оно - ти-
хонько перейдем туда, там про-
ще. там же не против россии, 
ядерной державы, воевать.

или взять внутриполитиче-
скую ситуацию в самом израи-
ле. там же внутри идет фак-
тически бойня. Этого бедного 
нетаньяху уже мочат сколько 
месяцев подряд и лет, уголов-
ные дела завели. заварушка 
выгодна, исходя из той логики, 
что нас упрекают. можем мы 
так рассуждать? можем.

О■третьей■мировой
 ● она может оттуда начать-

ся. если израиль и их союзни-
ки начнут с ираном воевать. 
уже не иран их дергает, а они 
иранцев начинают дергать. 
неразбериха серьезная. ес-
ли американцы, подтянув ту-
да эти ударные авиагруппы, 

авианосцы, начнут бомбить со 
средиземного моря (хотя не 
думаю, что они безумцы) какие-
то страны и особенно иран, то 
иран ответит. и не факт, что 
авианосец устоит в средизем-
ном море. потопят. Это ката-
строфа. никто не знает, как 
будут развиваться события. 
Даже те, кто там заварил эту 
кашу, - американцы.

но на месте арабы их преду-
преждают - шииты и другие. 
они же наносят удар по их ба-
зам в сирии и прочее - там, 
где американские базы рас-
положены. они их предупре-
ждают: ребята, мы не те, что 
были десять лет назад. ситуа-
ция очень опасная. израиль - 
ядерная страна, имеет ядерное 
оружие, которое может приме-
нить. иран - не подарок. и если 
вспыхнет - мало не покажется. 
а дальше могут разгореться 
и другие региональные кон-
фликты.

О■переговорах■с■Киевом
 ● они мечутся  - украинцы. 

и даже если американцы будут 
им помогать (они уже намека-
ют - не беспредельно), думаю, 
что умных людей немало на 
украине. не надо предвари-
тельных условий. Дали команду 
«стоп» - вот с 00.00 часов ника-
кие войска не двигаются, никто 
не стреляет, резервы никто не 
подбрасывает, коммуникации 

не восстанавливают. остано-
вились и ведем переговоры - 
о земле и о мире.

О■«райском■саде»■Борреля
с территории соседних стран 

в беларусь подбрасывают тела 
погибших беженцев.

 ● не только каждый день, а по 
нескольку раз в день подкиды-
вают трупы. и трупы, и поло-
манных, и переломанных. у нас 
эти кадры есть. надо этому 
«цивилизованному» миру по-
казывать, какой там «райский 
сад». Это варвары.

О■создании■своего■авто
 ● Да, непростая задача - про-

извести свой двигатель для 
легкового автомобиля и короб-
ку передач. но мы поставили 
перед собой задачу. у нас есть 
моторный завод - пусть произ-
водит, пусть шевелится. мы же 
делаем коробки, двигатели для 
других автомобилей. Да, это 
более тонкая работа, но мы ее 
сделаем. будем строить допол-
нительный цех по штамповке 
кузова. и потихоньку выходить 
на свой автомобиль.

О■регулировании■цен
 ● оказались правы: еще есть 

жирок, который можно шли-
фовать у наших производите-
лей и торговли. удается цены 
держать на нужном уровне. 
инфляция в беларуси сейчас 
чуть больше трех процентов, 
ожидалось, что будет выше. 
В  два раза сократили рост цен, 
инфляцию.

организуют заВаруШку В мутноЙ ВоДе О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Сергей Лавров - частый гость во Дворце Независимости.
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Павел РОДИОНОВ

 � У недружественных стран 
конфискуют гораздо боль-
шие активы.

ПОСЧИТАЛИ - 
ПРОСЛЕЗИЛИСЬ
Украина существует исклю-

чительно на деньги, которые ей 
щедро отсыпали западные дея-
тели под эгидой борьбы с Росси-
ей. Но если Штаты просто могут 
включить станок и напечатать 
доллары, то для стран 
Евросоюза ноша оказа-
лась непосильной.

- Больше 85 миллиар-
дов евро потратил Ев-
росоюз на поддержку 
киевского преступно-
го режима с 2022 года. 
Это дорого обошлось 
обычным европейцам: 
высокий рост цен, эко-
номика в рецессии, промыш-
ленность в упадке. За последние 
несколько лет ситуация в Евро-
пе сильно ухудшилась. Индекс 
деловой активности в производ-
ственном секторе и сфере услуг 
еврозоны опустился до само-
го низкого значения, которое 
наблюдалось ранее только во 
время пандемии коронавирус-
ной инфекции. Рост экономики 
в еврозоне уменьшился почти 
в  пять раз по сравнению с 2022 
годом и составит рекордно 
низкие 0,7 процента. А самая 
крупная экономика Евросою-
за - Германия - теряет 0,5 про-
цента ВВП, уходя в минус, - при-
вел печальные цифры Вячеслав 
Володин.

Европейцы, уровень жизни 
которых упал резко и очень 
сильно, стали выходить из при-
вычной спячки.

- Как итог - на смену полити-
кам, выступающим за войну до 
последнего украинца, приходят 
те, кого в первую очередь вол-
нуют внутренние проблемы. 
В Словакии новый премьер-
министр отказался поддержи-

вать киевский режим в ущерб 
национальной экономике. В Гер-
мании региональные выборы 
завершились поражением пра-
вящей партии канцлера Шольца. 
В Венгрии, где власти занимают 
взвешенную позицию, парла-
мент по результатам выборов 
переизбрал Виктора Орбана на 
пятый срок полномочий.

В ТОВАРИЩАХ 
СОГЛАСЬЯ НЕТ
ЕС планировал принять дол-

госрочные программы 
помощи Украине - аж 
до 2027-го. Но сразу 
несколько стран это 
заблокировали.

- В Европе нет преж-
него единства: на 
последнем саммите 
в Брюсселе лидеры ЕС 
не смогли согласовать 
финансирование киев-

ского режима в  размере пяти-
десяти миллиардов евро.

Зависла и военная помощь ки-
ескому режиму на двадцать мил-
лиардов евро. Причем, похоже, 
насовсем. Спонсорам конфликта 
в Брюсселе приходится вертеть-
ся ужом на раскаленной сково-
родке, чтобы придумать, откуда 
взять деньги для Зеленского.

- Ряд европейских политиков, 
стремящихся удержаться на 
своих местах, во главе с пред-
седателем Еврокомиссии Урсу-
лой фон дер Ляйен, исходя из 
плохого финансового положе-
ния своих государств, к которо-
му они привели, вновь начали 
разговоры о воровстве заморо-
женных средств нашей страны, 
чтобы за счет них продолжить 
милитаризацию Киева. Такое 
решение потребует от Россий-
ской Федерации симметрично-
го ответа. В этом случае конфи-
скованы будут гораздо большие 
активы, принадлежащие недру-
жественным странам, чем наши 
замороженные на территории 
Европы средства, - предупредил 
спикер ГД.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ОТВЕТ БУДЕТ 
СИММЕТРИЧНЫМ

Вячеслав ВОЛОДИН - 
о воровстве ЕС 
замороженных средств РФ:

 � Мир должен дать оцен-
ку тому, как США и их при-
хлебатели отказали пале-
стинцам в праве на жизнь.

Крайне показательное го-
лосование состоялось в ООН 
по резолюции, призывающей 
к немедленному прекраще-
нию огня в секторе Газа. Ре-
золюция содержит призыв 
освободить незаконно удер-
живаемых пленных, соблю-
дать гуманитарное право - не 
наносить удары по мирным, 
гражданским объектам. Ми-
ровое большинство  - 120 
стран - проголосовало «за». 
Конечно же, США проголосо-

вали против. Израиль кате-
горически отверг «презрен-
ный призыв» (это цитата!) 
и заявил, что ООН «больше 
не содержит в себе ни капли 
легитимности».

Госдума готовит обращение 
к Генассамблее ООН о гума-
нитарной ситуации в секторе 
Газа.

- Гибнут дети, мирные граж-
дане, старики, беззащитные 
люди. Россия выступила 
с предложениями, США вме-
сте со своими прихлебате-
лями их отвергли. Бразилия 
выступила с предложениями - 
США опять вместе с теми же 
дружками отвергли эти пред-

ложения. В конце концов мир 
должен дать этому оценку. 
Поэтому давайте, коллеги, мы 
эти вопросы озвучим, - сказал 
Вячеслав Володин. - Давайте 
позицию занимать и, самое 
главное, ее отстаивать, осо-
бенно в вопросе палестино-
израильского конфликта, где 
по вине США все это прои-
зошло из-за того, что не со-
блюдалась резолюция Ген-
ассамблеи ООН.

По последним данным, 
в результате израильских 
 обстрелов сектора Газа по-
гибли 3324 ребенка. Общее 
число жертв составило 8005 
человек.

 � Пока не развязал мировую 
войну.

О том, что однополярный мир уходит 
в прошлое, Владимир Путин говорил 
еще больше десяти лет назад. В по-
следние годы к нему присоединились 
и лидеры других стран. Даже в ЕС 
нашлись смелые, кто смог вслух со-
гласиться: по-прежнему больше уже 
не будет. США до последнего дела-
ли вид, что ничего не происходит. Но 
и тут плотину показного безраличия 
прорвало.

- Джо Байден заявил, что челове-

честву нужен новый мировой порядок 
и США могут построить его. Таким об-
разом, он согласился с тем, что по-
рядок, основанный на американских 
правилах, изжил себя, - сказал спикер 
Госдумы, Председатель Парламентско-
го Собрания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин. - Вместе с этим 
Байдену стоило признать, что Вашинг-
тон, стремясь сохранить свою геге-
монию, принес только вред: торговые 
войны нарушили устоявшиеся эконо-
мические цепочки, глубокий кризис Ев-
росоюза, напряжение вокруг Тайваня, 
полыхают Украина и Ближний Восток. 

Все эти проблемы стали следствием 
правления Байдена.

А дальше? Дальше все будет очень 
по-американски. «Ничего личного, это 
просто бизнес» - знаменитая фраза, 
приписываемая гангстеру Аль Капоне. 
Ею и руководствуются вашингтонские 
ястребы. Теперь это правило обернется 
против них самих.

- В бизнесе никто не доверит деньги 
второй раз тому, кто прежде довел до 
банкротства. Такой же принцип суще-
ствует в политике: никто в мире не со-
гласится с тем, чтобы Байден и США, 
которые разрушили систему глобаль-

ной безопасности, строили новый ми-
ропорядок в своих интересах, - уверен 
Председатель ПС. - Восемьдесят про-
центов населения планеты считают, что 
отношения необходимо развивать на 
принципах взаимовыгодного сотруд-
ничества, уважения, невмешательства 
в суверенные дела и отсутствия двой-
ных стандартов. Мир изменился, став 
многополярным. Попытки вновь пере-
кроить его по американским лекалам не 
приведут ни к чему хорошему, только 
к глобальной катастрофе. Выживший из 
ума Байден должен быть изолирован, 
пока не развязал мировую войну.

ВЫЖИВШЕГО ИЗ УМА БАЙДЕНА НУЖНО ИЗОЛИРОВАТЬ ТОЧНЫЙ ДИАГНОЗ

 � Счет уже выставили - на 159 милли-
ардов долларов.

Госдума приняла обращение к Генас-
самблее ООН о необходимости прекратить 
экономическую, торговую и финансовую бло-
кады Кубы со стороны США. Также документ 
адресован парламентам государств - членов 
ООН и международным парламентским ор-
ганизациям.

- Мир должен быть многополярен, а та-
кие санкции, которые Соединенные Штаты 
Америки объявили Кубе, ни к чему хороше-
му не приведут. 185 стран поддерживают 

решение, с которым и мы выступаем. Наша 
страна всегда была ближе к Кубе, - заявил 
Вячеслав Володин.

В полной изоляции 62 года: экономические 
санкции США против Кубы - самые продолжи-
тельные в мировой истории. И самые беспо-
лезные - Остров свободы так и не прогнулся 
под империалистов. За тотальную блокаду 
когда-нибудь жестко спросят.

- Придется все равно Соединенным Штатам 
Америки выплачивать издержки. Это огром-
ные деньги - 159 миллиардов долларов, по 
оценке Министерства иностранных дел Кубы. 
Дальше уже рассмотрение будет в ООН. Но 
круг сузился до двух стран, тех, кто против: 
США и Израиль, - сказал глава Госдумы.

«ГИБНУТ ДЕТИ, БЕЗЗАЩИТНЫЕ ЛЮДИ»

ШТАТАМ ПРИДЕТСЯ ЗАПЛАТИТЬ 
ЗА БЛОКАДУ КУБЫ

ОСТРОВ СВОБОДЫ
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Кристина ХИЛЬКО 

■■ От■Бреста■до■Польши -■
рукой■подать.■Не■случайно■
заседание■Комиссии■ПС■по■
безопасности■и■обороне■де-
путаты■провели■в■героиче-
ском■городе -■самое■время■
остудить■ горячие■ головы■
западных■политиков. 

не только 
оборона
За последние два года 

в  Восточной Европе число 
ежегодных учений вооружен-
ных сил блока НАТО увеличи-
лось больше чем в три раза. 
У границ Союзного государ-
ства отрабатывают разные 
виды действий. И далеко 
не только оборонительные. 
В эти дни поляки проводят 
военные маневры «Зубр-23». 
Цель очевидна - запугать нас. 
Но у соседей ничего не вый-
дет - рубежи под надежной 
защитой. В этом убедились 
союзные парламентарии, 
собравшись не в столич-
ных кабинетах, а в Бресте -  
в двух шагах от польской гра-
ницы.

Встреча началась с покло-
нения героям и возложения 
цветов в Мемориальном ком-

плексе «Брестская крепость - 
герой». Это место общей па-
мяти и скорби.

Одной из главных тем стал 
проект Концепции безопас-
ности Союзного государ-
ства. Совместные действия 
в сфере обороны и военно-
технического сотрудничества 
обсуждали еще в апреле в Мо-
скве на заседании Высшего 
Госсовета СГ. На каком этапе 
важный документ?

- Он проходит согласова-
ние у российско-белорусской 
рабочей группы, и в конце 
ноября его представят се-
кретарям Советов Безопас-
ности, - рассказал замести-
тель■секретаря■Совбеза■РФ■
Сергей■Вахруков.

Председатель■комиссии■
Олег■Белоконев пояснил, по-
чему вопрос требует деталь-
ной проработки:

- Нужно больше уделять 
внимания нашей безопас-
ности. Нарративы, которые 
будут заложены в концеп-
цию, должны обеспечивать 
охрану государственной гра-
ницы и  отстаивать нацио-
нальные интересы. В России 
такая концепция уже есть. 
Мы тоже создали свою, но 
по новой Конституции ее 

должно одобрить и принять 
Все белорусское народное 
собрание, которое изберут 
только в следующем году. Од-
нако это не мешает процессу 
создания единого документа 
Союзного государства. Ду-
маю, глобальных изменений 
он уже не претерпит.

По мнению парламента-
рия, на фоне накаляющейся 
обстановки у наших границ 
следует постараться, чтобы 
союзный документ как мож-
но быстрее вступил в силу.

МарШ к МорЮ
В «Орленке» мальчики и де-

вочки не только напитывают-
ся солнечными лучами и мор-
ским воздухом, но и находят 
новых друзей, набираются 
впечатлений.

Уже стала доброй союзной 
традицией августовская сме-
на учащихся суворовских во-
енных и кадетских училищ из 
разных регионов России и Бе-
ларуси - от Бреста до Дальнего 
Востока.

Встречи проводят с 2007 
года. Коронавирус, конечно, 
вставил палки в колеса, но 
с верного пути не сбил.

- Пандемия на два года за-
морозила это мероприятие. 

Но сейчас двери детского 
центра снова открыты для 
ребят и девчат в военной 
форме. Парни и девушки 
из разных регионов наших 
стран быстро находят общий 
язык. Такая дружба с годами 
не ржавеет. Подход не толь-
ко поможет им в будущем на 
службе, ведь они всегда го-
товы подставить плечо друг 
другу, но и укрепит братские 
связи наших народов, - уве-
рен Олег Белоконев.

Алексей■Осипов,■замести-
тель■начальника■Минского■
суворовского■военного■учи-
лища, рассказал, что в этом 
году на Черноморском побе-
режье побывали пятьдесят 
воспитанников. Плюс три 
путевки по сравнению с про-
шлым годом.

- В этот раз проезд на поезде 
Минск - Туапсе - Минск для 
ребят был еще комфортнее. 
Для подростков организова-
ли горячее питание в вагоне-
ресторане. У смены накопи-
лось немало традиций. Одна 
из них - смотр строя и песни 
в день официального откры-
тия. Другая - День Союзного 
государства. Празднование 
начинается с линейки и пара-
да. Ребятам нравится. Важно, 

что особое внимание уделя-
ют патриотическому воспи-
танию. Это мероприятия, по-
священные восьмидесятой 
годовщине Сталинградской 
и Курской битв, экскурсия 
в город-герой Новороссийск.

Безусловно, суворовцев 
и кадет из России и Белару-
си сблизил общий поход по 
местам боев Великой Отече-
ственной войны. Плюс в го-
сти к ребятам на протяжении 
всей смены приезжали парла-
ментарии: оценить условия, 
поделиться опытом.

- Поддержка, похвала, до-
брое слово дорогого стоят. 
В  этом году я побывал на 
торжественной линейке от-
крытия, коллеги увидели, как 
проходит День Союзного го-
сударства. Но почему из года 
в год в «Орленке» не видно 
представителей Минобра? - 
поинтересовался председа-
тель комиссии.

Александра■ Алексеева,■
представитель■белорусско-
го■ведомства, пояснила, что 
с ними разговаривают по ви-
деосвязи.

- Живое общение онлайном 
не заменить, - сказал Олег Бе-
локонев и дал совет: - Не за-
сиживайтесь в кабинетах.

Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне:

- лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать. как бы 
качественно мы ни планировали, все-таки нужно приезжать  
и смотреть степень реализации планов на объектах. на по-
граничной заставе мы своими глазами убедились, что сде-
лано, какие есть проблемы, над чем нужно вместе работать. 
сохранение мира на общем союзном пространстве - наша 
главная задача. провокации насилия неприемлемы. россия 
и беларусь будут стоять на страже своих интересов. Для этого 
делаем все необходимое, развиваем сотрудничество в сфере 
Впк, проводим совместные учения.

 ■ Не обделят средствами и «во-
енные» программы.

оправдание, что из-за сВо заказчи-
ки союзных программ были вынужде-
ны поменять свои планы, депутатов не 
устроило. как нужно было действовать? 
быстро адаптироваться к изменениям.

из общей казны финансирование 
получат «военные» программы, касаю-
щиеся пограничной безопасности и со-
вместной группировки войск.

- В бюджете на 2023 год запланиро-

вано финансирование четырех про-
грамм на общую сумму 2,1 миллиарда 
рублей. из них одна ранее действо-
вавшая, три - новых, принятых в конце 
2022-го. с марта идет финансирование 
новой, пятой - «развитие пограничной 
безопасности союзного государства», 
на 209,8 миллиона рублей. и с октября 
финподдержку получила шестая про-
грамма - «совершенствование объек-
тов военной инфраструктуры, плани-

руемых к совместному использованию 
в интересах обеспечения региональ-
ной группировки войск рб и рФ» на 
2023 - 2026 годы - 132,9 миллиона, - 
рассказала начальник Департамента 
финансов и бюджетной политики 
Постоянного Комитета СГ Наталья 
Полукарова.

Часть бюджета потратят на 33 ме-
роприятия союзного государства - 1,8 
миллиарда рублей. среди них: «поезд 

памяти», историко-правовая смена для 
детей семей сотрудников органов вну-
тренних дел беларуси и россии.

Доходы бюджета на 2024 год со-
ставят 6,9 миллиарда, расходы - 5,7. 
предусмотрено финансирование пяти 
начатых в этом году программ и 37 
мероприятий на 4,5 миллиарда. Это 
почти восемьдесят процентов от всей 
расходной части. по словам натальи 
полукаровой, капремонт ждет и ле-
гендарные сооружения брестской кре-
пости.

отрестаВрируем крепостЬ ПЛАНЫ

По существу
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С УГроЗаМИ  
ПереШлИ ГранИЦЫ

Череда провокаций у наших рубежей не прекращается -  
но щит Союза становится только крепче.

У легендарной цитадели 
депутаты возложили цветы 

и почтили минутой молчания 
подвиг ее защитников.
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Валентина СТЕПАНОВА

 � Нужно как можно скорее уре-
гулировать ситуацию на Ближнем 
Востоке.

В Луанде прошла 147-я Ассамблея 
Межпарламентского союза, где деле-
гатом стал заместитель председате-
ля ПС Андрей Савиных. Общей темой 
встречи были действия депутатов во 
имя мира, справедливости и сильных 
институтов.

- Мероприятие проходило достаточ-
но организованно. Немного стран-
ные впечатления оставила общая 
дискуссия. Мы сейчас переживаем 
фундаментальную трансформацию 
глобального мира, разрушение старой 
глобализации, которую создали по 
лекалам западных стран, и форми-
рование нового, многополярного ми-
ра, - рассказал Андрей Савиных. - Но 
многие делегаты просто не готовы 
были говорить об этом вслух. Они 
даже не формулируют задачи, кото-
рые должны стоять перед их страна-
ми в процессе строительства много-
полярного мира. Это понятно, ведь 
переход сложный и пугающий, но 
тем менее он неизбежен. В кулуарах 

форума никто не возражает против 
именно такой постановки вопроса, 
а с трибуны слышим набившие оско-
мину слова о помощи ЛГБТ, развитии 
демократии, причем явно выхолощен-
ного содержания. Хотя намечаются 
и определенные трансформации. Са-
мо содержание тем становится более 
актуальным. Впервые мы заговорили 
о справедливости, как обеспечить ее 
за счет национальных институтов раз-
вития. То есть с опорой не на между-
народные институты, а на собствен-
ные, которые будут защищать наши 
национальные интересы.

Конечно, парламентарии не обошли 
вниманием и актуальную междуна-
родную повестку.

- Самой острой темой стал конфликт 
на Ближнем Востоке, в секторе Газа, 
именно по нему было наибольшее 
число эмоциональных и радикальных 
выступлений. Парламентарии разви-
вающихся стран крайне озабочены 
ситуацией. Считают неприемлемым, 
что заложниками конфликта стано-
вятся два миллиона мирных жителей. 
Требуют справедливости и урегули-
рования, учитывающего принципы, 
которые Запад декларировал деся-
тилетиями.

Африканские страны - потенциаль-
ные партнеры для РФ и РБ. Поэтому 
визит посвятили не только обсужде-
нию общих тенденций.

- Провели целый ряд встреч, расска-
зывая о потенциале сотрудничества 
с  Союзным государством. Говори-
ли о необходимости подписания со-
глашения о зоне свободной торгов-
ли между африканскими странами 
и ЕАЭС. Провели встречу с предста-
вителями Алжира, Анголы и других 
стран. Парламентарии отнеслись 
к нам с большим интересом. Они го-
товы поддерживать и укреплять эти 
тенденции. Мы видим, как регио-
нализация меняет отношение стран 
к прямым двусторонним и межре-
гиональным контактам. Акцент пе-
реносится с глобальных институтов 
на прямые региональные связи. Это 
серьезная тенденция, которую мы 
заметили на этом мероприятии.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ
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Лариса РАКОВСКАЯ

 � Минскому Суворовскому 
военному училищу 6 ноя-
бря исполняется семьдесят 
лет.

Ноябрь по-белорусски  - 
лістапад. Минские парки и скве-
ры устилает золотой ковер, 
с  которым безуспешно борются 
дворники. На территории Су-
воровского училища золотом 
блестит только памятник Алек-
сандру Суворову, а на асфаль-
товых дорожках и газонах ни 
соринки. За чистотой и поряд-
ком здесь следят сами кадеты.

Накануне юбилея военное 
учебное заведение посетил осо-
бенный гость - член Комиссии 
ПС по безопасности и обо-
роне, сенатор и трехкрат-
ный Олимпийский чемпион 
Александр Карелин. Для пар-
ламентария встреча в Суворов-
ском стала частью программы 
заседания комиссии, которое 
состоялось в Бресте. На нем 
одним из вопросов были кадет-
ские смены в детских центрах 
«Орленок» и «Зубренок». Мин-
ские суворовцы - их активные 
участники. На обратном пути 
из Бреста в Москву Александр 
Карелин посмотрел, как учатся 
и отдыхают будущие защитники 
Отечества.

Экскурсию по историческому 
зданию для парламентария про-
вел заместитель начальника 
училища Алексей Осипов:

- Место, где в 1953 году от-
крыли Суворовское училище, 
особенное. Оно пропитано ду-
хом знаний, учебы и служения 
Родине. В XIX веке здесь была 
православная духовная семи-
нария, после революции 17-го 

года - пехотные курсы, вскоре 
преобразованные в Объединен-
ную военную школу. Именно 
в ней с  1928 по 1931 год учил-
ся легендарный «Дядя Вася» - 
основатель современных ВДВ 
Василий Маргелов.

Славной истории и историче-
ским личностям посвящен му-
зей училища. В его экспозиции 
есть артефакты Великой Отече-
ственной войны - суворовцы их 
сами отыскали во время поис-
ковых экспедиций.

- Это хорошо, что ваши воспи-
танники участвуют в поисковом 
движении, как и их сверстники-
кадеты в России. Так не на сло-
вах, а на деле растят настоя-

щих патриотов. Ну а со спортом 
в училище как? - поинтересо-
вался Александр Карелин.

И получил ответ, что физи-
ческая подготовка, участие 
в спортивных соревнованиях - 
это часть жизни белорусских 
кадет.

- Было такое,  - рассказал 
парламентарию Алексей Оси-
пов, - что в Суворовском наби-
рали спортивные классы. И тог-
да с  курсантов был двойной 
спрос - за учебу и тренировки. 
Очень мотивировало и дисци-
плинировало подростков, свя-
завших свою судьбу с почетной 
и ответственной миссией Роди-
ну защищать.

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 � Опыт Союзного государства в сохранении рус-
ского языка уникален и достоин внимания стран 
постсоветского пространства.

Такое мнение высказала член Комис-
сии ПС по культуре, науке и образо-
ванию Ольга Германова. На днях она 
участвовала в конференции «Русский 
язык - основа интеграционного диалога 
в регионе СНГ».

СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ
- Мы бы хотели, чтобы опыт России 

и Беларуси транслировали и на другие 
страны, - рассказала Ольга Германова. - В республике рус-
ский - второй государственный язык, у детей хорошая под-
готовка по нему, поэтому поступают в наши университеты 
не только по квоте, но и на коммерческой основе.

Эксперты обозначили проблемы, с которыми сталкива-
ется русскоязычное пространство в СНГ. В странах быв-
шего Советского Союза элементарно не хватает учителей. 
Нужны педагоги и других специальностей, способные вести 
занятия на русском.

- Несмотря на международный характер конференции, 
ее цель - пропаганда и продвижение русского языка, по-
тому что это главный инструмент в коммуникации между 
нашими странами, это язык великой культуры и классиче-
ской литературы. Мы заинтересованы в своем влиянии на 
территориях бывших республик Советского Союза. Россию 
и страны СНГ связывает не только богатое прошлое, но 
и перспективное будущее.

БЕЗ SALE И FRESH
Продвижение и защита языка - тема «номер один» у де-

путатов из России и Беларуси. Например, в конце октября 
в Госдуму внесли проект поправок в закон «О рекламе». Со-
гласно ему все вывески и надписи, в том числе информация 
о товаре и акциях, должны быть написаны на русском языке.

- В наших родных городах не должно быть вывесок на 
иностранном языке, потому что засилие англицизмов спо-
собно привести к потере русского. Сначала слово меняет 
смысл, потом смысл меняет ценность, а ценности влияют 
на будущее государства.

По проекту закона, предприятия не смогут использовать 
в вывесках такие слова, как fresh, sale, open, shop. Назва-
ния жилых комплексов и микрорайонов также нужно будет 
писать на русском языке.

МИССИЯ - РОДИНУ ЗАЩИЩАТЬ КАДЕТЫ ВЕЛИКИЙ И МОГУЧИЙ СНГ
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МПС создали в 1889 году как неболь-
шую группу парламентариев, стремящих-
ся содействовать миру посредством дипломатии и диалога. Сейчас он 
объединяет 180 стран-членов и четырнадцать ассоциированных членов. 
Союз - один из немногих оставшихся форматов, в которых продолжают 
участвовать высокопоставленные лица с Украины и из России.

СПРАВКА «СВ»
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Александр Карелин считает, что в спорте и военном деле самое 
важное - дисциплина.

Парламентарий провел несколько 
интересных и результативных встреч 
с африканскими депутатами.

ДВА МИЛЛИОНА ЗАЛОЖНИКОВ КОНФЛИКТА
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Тель-Авив относится 
к мирным палестинцам, как 
к опасным насекомым. 

ДИПЛОМАТИЯ 
НЕНАВИСТИ
- Доктор! Подойди ближе, 

ты в порядке?
-Мы должны уйти отсюда, 

здесь небезопасно.
- Куда идти, доктор?
- Я не знаю.
- Мы должны пригнуться, 

доктор.
- Давай выбьем эту дверь 

и прыгнем…
Сильный взрыв, в кадре - 

безжизненная ладонь на зем-
ле. Еще один взрыв - и тем-
нота.

Это жуткое видео разошлось 
по соцсетям. Сотрудники па-
лестинской скорой помощи 
Фуад Джабер и Халед Хамад 
попали под израильский об-
стрел в секторе Газа. Один из 
них снимал этот момент на 
мобильный телефон, когда 
очередная ракета убила их 
обоих. А камера продолжала 
снимать…

Но Израиль такими роли-
ками не проймешь. Сами, 
мол, виноваты. Раз поддер-
живаете террористов, полу-
чайте по полной. Управление 
верховного комиссара ООН 
по правам человека назвало 
действия Израиля «военным 
преступлением». В ответ из 
МИДа Израиля прозвучало:

- Отвергаем презренные 
призывы ООН о прекраще-
нии огня.

Новое слово в междуна-
родной дипломатии. Но где 
же международные санкции 
против Израиля? Где между-
народный уголовный суд? 
Структуры, которые до хрипо-
ты обвиняли Россию «в анти-
гуманности», помалкивают 
в тряпочку.

Израиль заклеймил в пособ-
ничестве ХАМАС даже про-
американского Генсека ООН 
Антониу Гутерриша. Тот 
поддержал Израиль, но «по-
смел» оговориться, что напа-
дение произошло в условиях 
«56-летней удушающей окку-
пации». В ответ Тель-Авив об-
рушил волну гнева на голову 
португальца и пообещал, что 
никто из сотрудников ООН 
больше никогда не получит 
визу в их страну. Гутерриш 

вынужден был лепетать слова 
оправдания.

А тем временем армия обо-
роны Израиля ЦАХАЛ продол-
жает готовиться к наземной 
операции, которая, вне всяко-
го сомнения, приведет к еще 
большему количеству жертв.

СУДЬБА ХИРОСИМЫ
Всего за две недели, по дан-

ным ЮНИСЕФ, погибли 2,3 
тысячи палестинских детей. 
К этому моменту страшная 
цифра перевалила за три ты-
сячи. А всего жертв уже боль-
ше семи тысяч.

На сектор Газа израильтя-
не сбросили больше 12 тысяч 
тонн взрывчатки: на каждый 
квадратный километр при-
шлось по 33 тонны, что экви-
валентно мощности ядерной 
бомбы, сброшенной на Хи-
росиму! При этом премьер-
министр Израиля Бенья-
мин Нетаньяху заявил, что 
его страна ведет «войну ци-
вилизации против варвар-
ства». Поневоле вспомнишь, 
что такие же слова говорил 
Зеленский после восьми лет 
убийств укронацистами жите-
лей Донбасса. А до них двоих 
эту фразу истерично выкрики-
вал с трибуны Адольф Гитлер, 
убивший шесть миллионов 
евреев. Вот в какой «прекрас-
ной» компании оказался из-
раильский лидер.

Тем, у кого за спиной мая-
чит США, позволено убивать 
безнаказанно. Их не разжало-
бить палестинским малышом 
в копоти и бетонной пыли по-
сле израильского удара, ко-

торый на видеозаписи робко 
спрашивает взрослых: «Я еще 
жив?»

КРОКОДИЛОВЫ 
СЛЕЗЫ
Миллионы людей по всему 

миру выходят с протестами 
на улицы. В Европе шествия 
пытаются запретить, но тщет-
но. В Турции, наоборот, перед 
полумиллионной толпой вы-
ступил сам Реджеп Эрдоган.

- Те, кто проливал кроко-
диловы слезы по мирным 
жителям, убитым вчера 
в украинско-российской вой-
не, сегодня молча наблюдают 
за гибелью тысяч невинных 
детей в секторе Газа, - заявил 
он. - Если вы проливаете сле-
зы по погибшим на Украине, 
то почему не говорите о тех 
малышах, которые гибнут 
в Газе? Эй, Запад! Я обраща-

юсь к тебе, ты снова хочешь 
организовать крестовый по-
ход против полумесяца? Вы 
же знаете, кто в ответе за все 
это? Америка, Запад и их ма-
рионетки. Именно Запад не-
сет наибольшую ответствен-
ность за резню в секторе Газа.

За международными про-
тестами ревниво наблюдают 
в Киеве. Ради возвращения 
внимания к своим пробле-
мам, по мнению экспертов, 
верхушка укронацистов мо-
жет пойти на еще одно престу-
пление - взорвать пару квар-
талов с мирными жителями. 
Кого во всем обвинят, вы сами 
понимаете.

Но представьте, если бы 
Москва действительно вела 
себя как Израиль. Вообразите 
дымящиеся развалины Льво-
ва, разрушенную Винницу, 
полыхающий Киев. Ведь все 

средства для этого у России 
есть. И не делает она этого 
вовсе не потому, что боится 
международного гнева. Пол-
тора года санкций наглядно 
показали их бессилие. Про-
сто украинцы для российского 
руководства никогда не бы-
ли «опасными насекомыми», 
как палестинцы для Израиля. 
Даже упоротые «небратья». 
Те убогие, что сносят памят-
ники русским писателям, не 
понимают, как им сказочно 
повезло.

В США некто по имени Роберт Кард 
устроил кровавую бойню в городе 
Льюис тоне, штат Мэн. Бородатый сорокалетний 
маньяк расстрелял в баре и в боулинге 22 человека 
из штурмовой винтовки АК-15.

Такие происшествия, к сожалению, происходят 
в Америке регулярно. В подавляющем большин-
стве штатов разрешена свободная продажа оружия. 
Все попытки ужесточить права на его получение 
натыкается на вето могущественного оружейного 
лобби. На его стороне и Конституция - право на 
ношение оружия защищено второй поправкой. На 
этот раз убийцей стал человек, который в соцсетях 
с гордостью признавался в том, что как инструктор 
по стрельбе обучал бойцов ВСУ. За что боролись, 
на то и напоролись.

 � Российская ПВО стала 
сбивать по нескольку укра-
инских летательных аппара-
тов в сутки.

- У нас появились комплексы, 
которые сбили двадцать четыре 
самолета за пять дней,  - такие 
цифры озвучил министр обо-
роны России Сергей Шойгу. 
Притом цели поражены далеко 
за линией фронта, там, где они, 
по идее, были недоступны для 
нашего оружия. Интересная ин-

формация приходит со стороны 
противника. Украинский летчик, 
который успел катапультировать-
ся из подбитого МиГ-29, утверж-
дает, что бортовая автоматика 
не зафиксировала ни облучения 
самолета, ни объекта, который 
к нему приближается.

Аналитики сейчас гадают, что 
это могло быть. Одни считают, 
что так работают иранские дроны 
Karrar. Другие - что это новейшее 
оружие, которое само ищет цели, 
находясь в воздухе, как свобод-

ный охотник. Третьи, ссылаясь 
на источники в Мин обороны, 
утверждают, что самолетопад 
обеспечил зенитный ракетный 
комплекс С-400 «Триумф» в связ-
ке с самолетом дальнего радио-
локационного обнаружения А-50. 
При этом использовали «новые 
боевые части зенитных управ-
ляемых ракет». Как бы там ни 
было, судьба американских ис-
требителей F-16, которые янки 
обещали украм, вырисовывается 
очень незавидная.

 � Спикером палаты 
представителей Конгрес-
са США избрали недруга 
Украины.

В Киеве траур. Новая «го-
ворящая голова» Конгресса 
Майкл Джонсон относится 
крайне негативно к бескон-
трольной помощи Украине. 
При этом в симпатии к Рос-
сии его «обвинить» нельзя. Но 
наблюдая, как беззастенчиво 
разворовывают американскую 
помощь, тезка экс-премьер-
министра Великобритании Бо-
риса Джонсона стал система-
тически выступать против нее. 

В специальном рейтинге 
членов Конгресса, который 
измеряют сторонники русо-
фобского режима, у Майкла 
Джонсона  отношение к Укра-
ине - «очень плохо». Была бы 
его единоличная воля - Ки-
ев больше не получил бы ни 
цента. Однако на Джонсона 
оказывают сильное давление 
и просто «послать» Зеленско-
го он не может.

Сказав ритуальные слова о 
том, что «России нельзя по-
зволить преуспеть на Украи-
не», он потребовал от Белого 
дома подробный отчет о рас-
ходах. Лишь в этом случае 
возможны новые транши. И 
еще сказал, что не надо сва-
ливать в одну кучу помощь 
Израилю и помощь Киеву. На-
помним: Байден очень хочет 
увязать эти два вопроса меж-
ду собой, чтобы остановить 
падение интереса к Украине. 
В общем, новости для Неза-
лежной откровенно плохие.

ФАКТОСЕННИЙ САМОЛЕТОПАД ОРУЖИЕ�НЕВИДИМКА

«ПЛОХОЙ» 
ДЖОНСОН

КАДРЫ
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SS ИЗРАИЛЬ ЦАХАЛ НА ВСЕХ

Жители Палестинского региона остались без медикаментов, 
света и интернета.

Сектор Газа превращается 
в сплошные руины.
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Валерий ЧУМАКОВ

� Отечественные таблетки 
заменили на полках импорт-
ные аналоги.

В феврале прошлого го-
да, объявляя первые пакеты 
санкций, руководители США 
и стран ЕС старались изобра-
зить из себя великих гумани-
стов и несколько раз говори-
ли, что все эти ограничения 
направлены вовсе не против 
рядовых россиян, а лишь про-
тив отдельных чиновников, 
предпринимателей, армии 
и  военно-промышленного 
комплекса. Но на деле все со-
всем не так.

НЕ ЗАМЕТИЛИ 
ПРОПАЖИ
И действительно, первые 

санкции не касались меди-
цины и фармацевтики.

Сейчас понятно, что та-
кое «человекоподобное» ли-
цо Запад показал в надежде 
на то, что Россия, подобно 
колоссу на глиняных ногах, 
при первом же ударе рухнет 
на колени. После того как 
этого не случилось, маски 
были сорваны, и сейчас уже 
никто не вспоминает про то, 
что «санкции не направлены 
против простых граждан». 
Да, в  дальнейших пакетах 
впрямую про медицину то-
же ничего не сказано, и сами 
фармкомпании вовсе не го-
рят желанием покидать при-
быльный российский рынок. 
Но все выстраивается так, 
что многие производители 
лекарств и медицинской тех-
ники просто не могут здесь 
оставаться.

В результате ограничений 

к марту этого года из 419 зару-
бежных фармкомпаний, заре-
гистрированных в России, 139 
были вынуждены остановить 
бизнес. В их числе - два фарм-
гиганта: Bristol Myers Squibb, 
производящая лекарства для 
лечения ВИЧ-инфекции, гепа-
тита, шизофрении и онколо-
гии, и Eli Lilly, выпускающая 
онкопрепараты и противодиа-
бетические средства. Послед-
няя была также крупнейшим 
поставщиком на наш рынок 
жизненно важного для диа-
бетиков инсулина.

Из аптек исчезли израиль-
ский препарат «Тевабон», 
чешские «Цисагаст» и «Амбро-
сан», итальянские «Флексен», 
«Ифенек», «Делецит», «Они-

риа» и «Мамифол», румын-
ские «Диспланор», индийский 
«Антабус», польский «Комби-
вир», венгерский «Лидока-
ин», немецкие «Кординорм» 
и «Кандибене» и некоторые 

другие. Впрочем, «пропажи» 
сильно на нашем здоровье не 
сказались, так как у препара-
тов уже были отечественные 
заменители.

ЛИДИРУЮТ 
АНТИБИОТИКИ
Но все эти процессы законо-

мерно подхлестнули импор-
тозамещение лекарств. Хотя 
и до того оно развивалось хо-
рошими темпами. Уже в марте 
2022 года по сравнению с мар-
том 2021-го выпуск в России 
лекарств и товаров, исполь-
зуемых в медицинских целях, 
вырос на 46,8 процента.

В основном замена импорт-
ных лекарств на отечествен-

ные пока идет за счет дженери-
ков - аналогов оригинальных 
препаратов, у которых истек 
срок охранного действия па-
тента. И это понятно, посколь-
ку вывод на рынок нового ори-
гинального препарата - весьма 
долгий, растянутый на многие 
годы, а порой и десятилетия, 
и очень дорогостоящий про-
цесс.

Однако и создание соб-
ственного российского не сто-
ит на месте. За последний год 
российские разработчики, по 
данным Минпромторга, по-
лучили на 472 наименования 
стандартных образцов гран-
тами восемьсот миллионов 
рублей. Они понадобятся для 
выпуска 442 препаратов из 
перечня жизненно важных ле-
карств (ЖНВЛП). Это боль-
ше половины всего перечня, 
состоящего из 816 позиций. 
Образцы еще для сотни пре-
паратов разработчики сде-
лали раньше на собственные 
средства.

По данным Росстата, лиди-
рует производство антибио-
тиков. Следом  - наработка 
фармацевтической субстан-
ции (активного вещества, на 
основе которого, собствен-
но, и создают лекарства). 
И на третьем месте - перевя-
зочные материалы, приборы 
и диагностическое оборудо-
вание.

ТО, ЧТО ДОКТОР ПРОПИСАЛ

� Новое предприятие в Москве на во-
семьдесят процентов обеспечит потреб-
ность в средствах для лечения онкологии.

В 2028 году на базе Технополиса «Москва» 
в Алабушеве (Зеленоград) даст первую продук-
цию новый завод по производству критически 
важных лекарств. О подписании контракта на 
его строительство рассказал мэр столицы 
Сергей Собянин.

Предприятие станет частью фармацев-
тического кластера Москвы, в котором уже 
успешно работают одиннадцать компаний. 
На их базе собираются освоить выпуск 128 
международных непатентованных наименова-
ний лекарств, две трети из которых в России 
никогда не производили. Это позволит за-
крыть потребности отечественной медицины 
в онкопрепаратах больше чем на восемьдесят 
процентов.

� Отечественным компаниям мо-
гут разрешить «пиратство» в бла-
городных целях.

После того как почти полторы сотни 
фармкомпаний ушли с нашего рынка, 
а оставшиеся радикально сократили 
программы клинических испытаний 
новых препаратов, российские фарм-
производители обратились к законо-
дателям с предложением допустить 
принудительную передачу лицензий 
на инновационные лекарства. С таким 
предложением обратился к российским 
сенаторам гендиректор компании «Ге-
рофарм» Петр Родионов. И встретил 
у них полное понимание.

- Мало того, что санкции вообще не-
легитимны, незаконны, - считает спикер 
Совета Федерации Валентина Матви-
енко. - Когда дело касается лекарств, 
здоровья людей, вводить санкции - это 
уже полный цинизм. Мы должны дей-
ствовать в правовом поле, но когда во-
прос касается таких чувствительных 
сфер, надо делать все, чтобы сохранить 
здоровье людей и обеспечить их не-
обходимыми лекарствами. В данном 
случае принудительная передача ли-
цензии оправданна.

И Россию в данной ситуации нельзя 
обвинить в выпуске контрафакта:

- Если бы мы создали какие-то небла-
гоприятные условия, если бы РФ их вы-
слала с рынка, занималась рейдерским 
захватом. Но мы ничего не сделали для 
того, чтобы они ушли.

Система принудительного лицензи-
рования - не наше изобретение. Как 
рассказал вице-президент «Фарма-
синтеза» Олег Астафуров, практику 
постоянно используют во всем мире, 
в том числе в США и Европейском со-
юзе.

- Она не отменяет защиту прав на 
интеллектуальную собственность. Она 
лишь ее дополняет. Мы ее поддержи-

ваем, считая, что в критических для 
здравоохранения ситуациях, таких, на-
пример, как эпидемии или санкции не-
дружественных стран, она может спасти 
жизни очень многих людей.

Раньше в России уже допускали при-
нудительное лицензирование, напри-
мер, во время пандемии COVID-19. 
Когда тому же «Фармасинтезу» Пра-
вительство РФ специальным распоря-
жением разрешило производить анти-
ковидный препарат «Ремдесевир».

Пока еще сильной необходимости 
в принудительном лицензировании нет, 
но если она возникнет, за разрешением 
дело не станет. Российские законода-
тели ясно дали это понять.

ВАЖНО
15 апреля 2023 года 

премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин подписал 
постановление, по которо-
му фармацевтика, меди-
цинская и химическая про-
мышленность объявлены 
«приоритетными направ-
лениями технологическо-
го суверенитета России». 
Работающие в этом секто-
ре компании получат от го-
сударства широкий спектр 
финансовых преференций, 
льгот и программ поддерж-
ки, включая освобождение 
от таможенных пошлин 
на ввоз фармсубстанций 
и оборудования, субсиди-
рование процентных ставок 
по кредитам, предоставле-
ние практически бесплатно 
земли под строительство 
объектов и многое другое.

НЕ РЕЙДЕРСТВО. УШЛИ САМИ ПОДЕЛОМ
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ПРОТИВОРАКОВЫЙ КОРПУС ПЕРСПЕКТИВЫ

Зарубежные фармкомпании, ушедшие 
с российского рынка, не ожидали, 
что им так быстро найдут замену.
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 � Уже открываются новые крупные заводы.

Вопрос импортозамещения граждан Союзного го-
сударства качественными лекарствами пока упира-
ется в банальную нехватку производств. Приходится 
с грустью констатировать, что отрасль малотоннаж-
ной химии до последнего времени у нас находилась 
фактически в загоне. Но сейчас ситуация в этой 
области быстро выправляется.

В один день, 30 марта, в России запустили сра-
зу три новых крупных фармацевтических завода. 
«Отисифарм Про» в Калининграде уже выпускает 
широкий спектр антибиотиков, противовирусных, 
иммуномодулирующих, анальгезирующих, ноотроп-
ных и муколитических препаратов. «Биохимик» 
в Саранске готовится наладить производство 130 
наименований фармсубстанций, включая сред-
ства против онкологических и сердечно-сосудистых 
заболеваний, ВИЧ, а также антибиотики, проти-
вовоспалительные препараты и миорелаксанты. 
«Фармасинтез-Норд» в Санкт-Петербурге нарас-
тит выпуск биотехнологических фармсубстанций 
и препаратов для лечения онкологических и ауто-
иммунных заболеваний человека, а также генно-
инженерных инсулинов и противоковидной вакцины.

В церемонии запуска онлайн участвовал Влади-
мир Путин:

- Сегодняшнее событие - еще один шаг в нара-
щивании выпуска эффективных отечественных 
лекарств, которые замещают востребованные им-
портные аналоги. Они нужны для лечения целого 
ряда опасных и социально значимых заболеваний. 
Такие высокотехнологичные производства созда-
ют дополнительные квалифицированные рабочие 
места, способствуют росту налоговых начислений. 
С этого года запускаем программу по предоставле-
нию инвестиционных кредитов по льготной ставке 
на создание мощностей по синтезу фармсубстанций 
и производству лекарств по полному циклу.

 � Через семь лет на нашем рынке будет 
не меньше семидести процентов своих ле-
карств.

Правительство РФ приняло программу развития 
«Фарма-2030». Доля полностью отечественных 
препаратов (в которых вообще не используется 
ничего импортного) должна достичь семидесяти 
процентов. А объем производства в денежном 
эквиваленте - вырасти вдвое и достичь 1,4 трил-
лиона рублей. Такие цели заявлены в утвержден-
ной 19 июня правительством Стратегии развития 
фармацевтической промышленности до 2030 года. 
В Минпромторге ее готовили пять лет, однако со-
бытия последнего года потребовали внести в нее 
серьезные коррективы.

В программе детально прописаны поддержка 
организации производства лекарств и их экспорта, 
подготовка научных, технологических и производ-
ственных кадров, устранение административных 
барьеров и ускоренное внедрение новых техно-
логических решений. Но главная цель - создание 
широкого спектра полностью отечественных пре-
паратов.

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОД

ОЧИСТИМСЯ ОТ ШЛАКА

ПРОИЗВОДСТВО

ТРИ БОГАТЫРЯ

Андрей ЮРЬЕВ

 � Белорусы создают таблетки 
вместе с россиянами и китай-
цами.

ПРАВИЛО 
«ЗОЛОТОГО ЧАСА»
После пандемии союзная ме-

дицина попала в санкционный 
шторм, но мы научились пре-
вращать вызовы в возможности.

- В прошлом году мы разра-
ботали новые методики, в том 
числе в области фетальной хи-
рургии, кардиохирургии, онколо-
гии, - привел примеры министр 
здравоохранения Дмитрий Пи-
невич.

За прошлый год вошли в оборот 
74 новых препарата. Продолжа-
ется сотрудничество с Россией, 
подписали контракты с Кита-
ем, в  том числе по поставкам 
субстанций. Как результат  - 
стоимость медикаментов сни-
жается, а их спектр становится 
шире.

В этом году у нас уже будет 
примерно сорок процентов из-
делий медназначения белорус-
ского производства:

- Это и наши расходные мате-
риалы, и новое оборудование. 
Своих лекарств - больше пятиде-
сяти процентов. И задача стоит 
еще более амбициозная.

По всей стране действует пра-
вило «золотого часа». Это зна-
чит, что добраться из любой 
точки  А  до медцентра с ком-
пьютерным томографом можно 
меньше чем за шестьдесят ми-
нут. Ведь в экстренных ситуациях 
важна каждая секунда.

РЫНКИ 
СОХРАНИЛИСЬ
В аптеках лекарств хватает. 

Сергей Казакевич, генеральный 
директор «Белмедпрепаратов», 
рассказал, что предприятие рабо-
тает стабильно и рентабельно:

- Почти половина нашей про-
дукции - экспортные поставки. 
Несмотря на сложную внешне-
политическую ситуацию, основ-
ные рынки сбыта сохранились. 
Это прежде всего страны ЕАЭС. 
Работаем над расширением свое-
го присутствия на Африканском 
континенте: в Зимбабве, Кении, 
Эфиопии и других странах. Рас-
считываем, что в ближайшее вре-

мя сможем начать поставки в эти 
регионы.

На предприятии современное 
производство, которое постоянно 
модернизируют. На обновление 
мощностей выделяют каждый год 
около двух десятков миллионов 
белорусских рублей.

- Один из самых значимых про-
ектов - создание производства 
препаратов для онкобольных, 
которые будут выпускать в фор-
ме лиофильно высушенных по-
рошков.

Этот объект собираются ввести 
в строй к концу следующего года.

- Страна получит новые онко-
логические позиции, которые 
будут полностью произведены 
в Беларуси.

«Белмедпрепараты» активно 
работают над выпуском новых 
видов инсулина.

- Расширить ряд изделий пла-
нируем не только с точки зрения 
производства генно-инженерного 
инсулина, но и за счет вывода на 
рынок аналоговых инсулинов че-
ловека. Перспективное направ-
ление - освоение препаратов на 
основе моноклональных антител. 
Проект реализуем в сотрудниче-
стве с российскими партнерами. 
Это то, что сегодня востребовано 
во всем мире.

ИДЕМ НА ПОПРАВКУ

 � Эксперимент с вакцинами 
может привести к прорыву 
в науке и медицине.

Лечение алкоголизма - задача 
со звездочкой. Нужно избавить 
несчастного от патологической тя-
ги к спиртному и сформировать 
у него новые установки. Иннова-
ционный препарат, который по-
может решить эти задачи, плани-
руют создать ученые витебского 
предприятия «БелВитунифарма».

Идея в том, чтобы создать в ор-
ганизме дискомфорт от алкоголя, 
проще говоря, чтобы закладывать 
за воротник и близко не было же-
лания.

- У нашей организации большой 
опыт работы с разными лекар-
ственными средствами, начиная 
с классических вакцин и заканчи-
вая современными плазмидными 

продуктами для лечения женщин 
с онкологическими заболевани-
ями. Все эти знания и заклады-
ваем в основу антиалкогольной 
вакцины, - рассказал директор 
научного института «БелВит-

унифарм» Александр Ляховский.
Пока специалисты в начале экс-

перимента, но ученые уже активно 
взаимодействуют с практикующи-
ми врачами, которые занимаются 
лечением алкозависимости.

ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД
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Список популярных прививок 
скоро пополнится весьма 
необычным ноу-хау.

Заминки с поставками иностранных 
препаратов отрасль переживает 
без побочных эффектов.
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Западным фармкомпаниям 
нужны пилюли от жадности. 
Да побольше.
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Софья АРСЕНЬЕВА,  
Диана БЕРНИКОВИЧ

■■ Пчеловодство■ в■ Беларуси■ вы-
ходит■на■новый■уровень -■ученые,■
государство■и■любители■объедини-
лись,■чтобы■развивать■самую■слад-
кую■отрасль.

когда полезное - 
вкусно
Хотим, чтобы поля и сады были пло-

дородными? Не надо обижать жужжа-
щее семейство. Реальность такова: 
пчелы без нас прожить смогут, а мы 
без них - нет.

Председатель■президиума■Нацио-
нальной■академии■наук■Владимир■
Гусаков уверен: во многом из-за не-
достаточного внимания к пчеловод-
ству появляются проблемы в сельском 
хозяйстве.

- Если бы аграрии активнее занима-
лись пчеловодством, было бы очень 
хорошо. Во-первых, мед - натуральный 
и качественный продукт. Это и пища, 
и лекарство. Во-вторых, само разведе-
ние пчел благотворно влияет на само-
чувствие людей. Но самое главное - 
сфера крайне важна для эффективной 
работы АПК.

Около восьмидесяти сельскохозяй-
ственных культур нуждаются в опы-
лении. Взять хотя бы тот же рапс, 
который в этом году дал рекордный 
урожай - свыше миллиона тонн мас-
лосемян. Немногие задумываются, что 
без крылатых тружениц ничего бы не 
вышло.

Не обойдутся без опыления 
и плодовые сады, количе-
ство которых в послед-
ние годы стремительно 
растет. Буквально на 
днях правительство 
приняло решение 
о перераспределении 
бюджетного финан-
сирования в пользу 
расширения сельско-
хозяйственных пло-
щадей. 2,4 миллиона 
рублей передали Мин-
сельхозпроду для посадки 
в самое ближайшее время пло-
довых культур и ухода за ними. Но кто 
опылять наши яблочки и груши будет? 
Каждый «неоприходованный» цветок - 
снижение урожайности гектара.

И это не говоря о том, что нектар 
нужно собирать с диких деревьев, цве-
тов и ягод. Например, никак не обой-
тись без пчел черничным полянам. 
А черника в Беларуси, на секундоч-
ку, - экспортная культура.

демография на пасеке
За последние тридцать лет число пче-

лосемей в стране значительно умень-
шилось: если в 1991-м их было больше 
шестисот тысяч, то сейчас только около 
220. По экспертным оценкам, для того 
чтобы чувствовать себя максимально 
уверенно в полях и садах, нам необхо-
димо около 1,6 миллиона пчелосемей. 
Как будем увеличивать полосатое на-
селение?

В прошлом году на базе НАН Бела-
руси создали кластер по пчеловодству, 
который должен систематизировать 
и объединить усилия в отрасли. Пока 
значительная часть пчелосемей сосре-
доточена в частном секторе. Однако 

есть пасеки на сельхозпредприятиях, 
крестьянско-фермерских хозяйства 
и лесхозах. И каждый до недавнего 
времени работал с пчелами, как умел. 
А надо бы - по науке.

За полтора года работы кластера на 
базе зональных институтов НАН на-
чали создавать особые пасеки. Для че-
го? Например, в Витебске хотят выве-
сти пчел, которые будут максимально 
адаптированы к условиям северного 
региона. А в центре научного пчело-

водства в Минском районе наладили 
уникальное для Беларуси производство 
по переработке воска и изготовлению 
вощины. Благодаря этому проекту уда-
ется и пчеловодам помогать, и с кон-

трафактом вощины бороться.
Буквально в этом месяце 
в Самохваловичах прошел 

1-й Международный 
форум по пчеловод-
ству, организован-
ный Национальной 
академией наук по 
предложению клуба 
пчеловодов «Белорус-
ские пчелы». Обсуж-

дали все - от вопросов 
реализации меда на 

внутреннем рынке до 
того, как бороться с рас-

пространением американско-
го гнильца в ульях.

дикиЙ - в пуЩе
Этим летом национальный парк «Бе-

ловежская пуща» вместе с Институ-
том генетики и цитологии и Научно-
практическим центром НАН Беларуси 
по биоресурсам подписали соглашение 
о сотрудничестве с Межрегиональным 
центром по защите и продвижению 
продукции пчеловодства Башкорто-
стана «Алтын Солок».

Белорусы и башкиры будут зани-
маться сохранением и разведением 

популяции диких пчел сред-
нерусской породы. Окрас 
у  них темнее, а характер 
злее. Зато мед потрясающе 
вкусный!

- Возможно, проект по-
зволит воссоздать много-
вековую традицию борт-
ничества в Беловежской 
пуще и получать высоко-
ценный продукт, -  считают 

в научном отделе нацпарка.
Этот способ получения меда с помо-

щью бортей, закрепленных на дере-
вьях, в наши дни практически забыт. 
Однако благодаря высокому приро-
доохранному статусу в Беловежской 
пуще его попытаются возродить. Ведь 
большое количество огромных дупли-
стых деревьев естественным образом 
способствовало сохранению диких 
пчел в их исконных местах обитания.

Интерес не только научный, но 
и практический - без человека пле-
менные пчелы не могут прожить и го-
да. А дикие не только самостоятельнее 
и шустрее, но и гораздо устойчивее 
к неблагоприятным факторам внеш-
ней среды.

Тем более что в последние годы бе-
лорусские генетики совершили насто-
ящий прорыв в изучении полесской 
популяции среднерусских пчел (они 
же восточноевропейские). Оказалось, 
что темных аборигенов на территории 
страны не так уж и мало, как предпо-
лагали раньше. 

Например, в национальном парке 
«Припятский» бортничеством занима-
ется Сергей■Герман. Полесских пчел 
он не приручил, это невозможно, но 
он с ними подружился. Именно поэто-
му крылатые уже около двадцати лет 
обес печивают его семью медом с непо-
вторимым вкусом. Оказывается, пчела 
собирает пыльцу только с определен-
ных растений, а гибриды (те, что живут 
на обычных пасеках) - со всех подряд.

■■ Девятиклассник■Ки-
рилл■Альховик■создал■
улей-трансформер,■ко-
торый■по■конструкции■
напоминает■многоэтаж-
ный■дом.

инновационной разра-
боткой юный изобретатель 
занимался вместе с отцом 

и учителем химии и биоло-
гии Светланой■Зайцевой.

улей причудливой формы 
по достоинству оценили на 
республиканском конкур-
се «квітней, мой лес!», где 
школьник занял первое ме-
сто. но главное - в много-
этажке понравилось пче-
лам.

- называем ульи рогаты-
ми. почему? каждый эле-
мент крепится друг к другу 
с помощью выступов, на-
поминающих рога. за счет 
этого обеспечивается проч-
ность и устойчивость кон-
струкции, - раскрыл секрет 
необычной архитектуры 
кирилл. 

при этом в таких ульях 
пчелы начинают давать 
втрое больше меда, чем 
в  обычных. по наблюде-
ниям школьника, за один 
откат продуктивность по-
вышается на семь - десять 
 килограммов. неудивитель-
но, что разработкой юно-
ши уже  заинтересовались 
в лесхозах страны.

шмели сумели!

КСТАТИ
По■ подпрограмме■

«Развитие■ племенного■
дела■ в■ животноводстве»■

госпрограммы■ «Аграрный■
бизнес■на■2021■-■2025■годы»■
хозяйствам■каждый■ год■из■
республиканского■бюджета■

выделяют■средства■на■со-
держание■племенных■

пчелосемей.

небоскреб для жужжащих ИННОВАЦИИ
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Мед в сотах, с прополисом или пыльцой -  
нужно попробовать все.

Вся продукция в Синеокой проходит строгий 
контроль качества. Никакой химии и добавок! 

■■ Настоящее■ чудо  -■ пасеки■
в■ Полесском■ радиационно-
экологическом■заповеднике.

пчеловодству в этих местах прида-
ют особое значение, и не зря. благо-
даря грамотной организации работы 
сотрудникам удается получать норма-
тивно чистый мед. В 2022 году здесь 
выкатали более пяти тонн ценного 
продукта, который раскупили за счи-
таные месяцы.

В чем секрет? научные исследова-
ния доказали, что мед не накапливает 
радиацию: в полученном на террито-
рии с повышенным радиационным фо-
ном продукте содержится не больше 
сотни беккерелей на килограмм при 
допустимой норме 3,6 тысячи. пчелы 
перерабатывают собранный нектар 
с помощью специальных ферментов, 
которые нейтрализуют вредные ве-
щества.

несколько лет назад работу по реа-
билитации пострадавших от аварии 
на ЧаЭс земель лично оценил заме-
ститель■председателя■Комиссии■ПС■
по■природным■ресурсам,■экологии■
и■охране■окружающей■среды■Нико-
лай■Валуев:

- у вас проблемы решаются в ком-
плексе. я понимаю, что это недеше-
вое удовольствие - вводить в оборот 
обратно эти земли.

В качестве сладкого сувенира гость 
из москвы увез из заповедника не-
сколько бочонков отборного припят-
ского меда.

СОЮЗНАЯ 
ИНИЦИАТИВА

покупатели 
слетались, слоВно  
пЧелы на цВеток
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- Я россиянин. Когда 
работал в Беларуси, 
женился на белору-
ске. Решили расстать-
ся. Как это сделать? И при-
знают ли в России развод 
в белорусском загсе?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно ст. 35-1 Кодекса 
о браке и семье Республики 
Беларусь, расторжение брака 
в загсе производится по вза-
имному согласию супругов, не 

имеющих общих несовершен-
нолетних детей и спора об иму-
ществе. Срок для примирения 
не дают. Однако сразу вас не 
разведут. Это возможно не 
раньше, чем через месяц, и не 
позже, чем через два месяца 
со дня подачи совместного за-
явления.

Документы на развод пода-
ются в загс по месту житель-
ства или пребывания супру-
гов (или одного из них). Если 
один из супругов не может 
явиться, должно быть пред-
ставлено надлежащим обра-
зом заверенное заявление от 
имени отсутствующего супру-
га о растор жении брака в его 

отсутствие. Размер госпош-
лины  - четыре базовые ве-
личины, это 148 белорусских 
рублей.

Для того чтобы одному су-
пругу изменить фамилию на 
ту, которая была до свадьбы, 
необходимо указать это в за-
явлении. Брак считается рас-
торгнутым после внесения 
соответствующей отметки 
в паспорт.

Если же есть дети и идет 
дележ имущества, придет-
ся обращаться в суд. Иск 
о растор жении брака подает-
ся в белорусский суд по месту 
нахождения ответчика, то есть 
второго супруга. Госпошлина - 

четыре базовые величины при 
обращении впервые, восемь - 
если повторный или последую-
щий брак.

Суд предоставит срок для 
примирения три месяца. Потом 
может дать еще. Если супруги 
не помирились, брак растор-
гается.

Развод, оформленный в Бе-
ларуси, будет легален в Рос-
сии. Согласно ст. 160 Семей-
ного кодекса РФ, расторжение 
брака между гражданами РФ 
и иностранными гражданами, 
совершенное за пределами 
России с соблюдением законо-
дательства соответствующе-
го иностранного государства 

о компетенции органов, при-
нимавших решение о расто-
ржении брака, и подлежащем 
применению при расторжении 
брака законодательстве, при-
знается действительным в РФ.

! Следует иметь в виду, что 
развестись не получится 

во время беременности же-
ны, а также пока ребенку не 
исполнится три года - без ее 
письменного согласия.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Анатолий МАКСИМОВ

 � 72-летний Михаил Ма-
каров ловко скрутил гра-
бителя, вырвавшего теле-
фон у ребенка.

Все-таки наши пенсио-
неры сделаны из какого-
то особого теста. Могут с 
легкостью, как, например, 
Михаил Макаров из под-
московного Щелково, оста-
новить грабителя. Супер-
дедушка во дворе копался 
в  моторе своей старень-
кой «Оки», когда услышал 
истошный крик ребенка. 
Поднял голову и увидел, как 
преступник вырвал у иду-
щего из школы мальчиш-
ки телефон и бежит в его 
сторону.

Но не тут-то было: боевой 
пенсионер стал стеной на 
его пути. Как он мог про-
пустить негодяя - ведь у де-
душки четверо своих вну-
ков! Михаил Викторович 
не растерялся и ловкой под-
сечкой, которой позавиду-
ет любой каратист, свалил 
мерзавца вдвое младше не-
го. Герой в хорошей для 
своего возраста форме: 
бегает каждый день.

- Я же не буду «здрась-
те» и «пожалуйста, что 
вы хотели?» и прочее. 
Я просто среагиро-
вал как бывший 
охранник, - объ-
яснил он свой 
поступок. Де-
дуля вернул 
п а р н и ш к е 
телефон. Не-
задачливым 
грабителем 
о к а з а л с я 
3 5 - л е т н и й 
местный жи-
тель Павел По-
тапов. Его уже 
не раз привлекали 
к уголовной ответ-
ственности. Вот и тут 
позарился на чужой 
телефон.

Председатель ПС Вячес-
лав Володин поручил взять 
под контроль ситуацию:

- Каждый понимает, как 
важно, чтобы человек, уви-
дев попавшего в беду ре-
бенка, не прошел мимо, 
оказал помощь. Михаил 
Викторович - пример для 
всех нас. Его поступок за-
служивает уважения. Что 
касается преступника, то он 
должен понести наказание.

Заседание Госдумы нача-
лось с чествования народ-
ного героя. Вячеслав Воло-
дин предложил депутатам 
поаплодировать Михаилу 
Макарову. 

Кстати, супердедушке те-
перь, похоже, не придется 
больше ремонтировать ста-
рый автомобиль, местные 
власти вручили ему сер-
тификат на новую отече-
ственную машину. А пред-
ставители подмосковной 
полиции - еще и телевизор. 
Герой, впрочем, человек 
скромный. Свалившейся на 

него славы немного 
стесняется и не 
считает свой 
поступок чем-
то особенным:

- Это - норма 
для мужика,  - 

признал-
ся он.

t.me/truebulgakov

Анатолий МАКСИМОВ

 � Центробанк России продолжает бороть-
ся с инфляцией.

Цены неумолимо растут, ЦБ вынужден отби-
ваться - так можно описать сейчас ситуацию на 
финансовом фронте. К 23 октября она, по данным 
Минэкономразвития, уже достигла 6,59 процента 
в годовом выражении. Это при прогнозе Банка 
России, что цены за год станут выше макси-
мум на шесть-семь процентов. И если ситуацию 
с рублем удалось стабилизировать не только 
монетарными, но и административными мерами, 
в частности указом президента об обязательной 
продаже валютной выручки экспортерами, то 
инфляция продолжает брать новые вершины. 
И, по оценкам экспертов, по итогам года составит 
7,5 процента.

Поэтому на очередном заседании совета дирек-
торов ЦБ резко повысил ключевую ставку сразу 
на два процента - с тринадцати до пятнадцати. 
А всего с июля она уже меняется в четвертый 
раз, скакнув с 7,5 процента. Регулятор надеется, 
что ситуация на рынке стабилизируется и хотя 
бы в следующем году рост цен упадет до 4 - 4,5 
процента.

На чем основана эта уверенность? Просто та-
кие жесткие меры ведут, с одной стороны, к удо-
рожанию кредитов, а с другой - и к увеличению 

ставок по вкладам. А значит, по мнению Цен-
тробанка, люди будут больше копить и меньше 
тратить. И тогда рост цен прекратится. Но у этой 
медали есть и обратная сторона - высокие ставки 
по кредитам ограничивают возможности бизне-
са для развития. Его темпы падают, экономика 
проседает, уменьшаются налоговые отчисле-
ния в бюджет, а дефицит, наоборот, рас-
тет. А значит, государство будет вы-
нуждено резать расходы, в  том числе 
и на социалку.

Первый зампред ВТБ Дмитрий Пьянов перед 
началом заседания заявил, что оно станет для 
Центробанка как битва при Ватерлоо. Будем 
надеяться, что на месте проигравшего в том 
сражении французского императора Наполеона 
окажется все же инфляция.

Максим ЧИЖИКОВ

 � В дни саммита школь-
ники снова отправятся 
в путешествие на «Поезде 
Памяти».

В следующем году очередь 
Синеокой принимать Форум 
регионов Беларуси и России. 
Подготовка к нему уже вовсю 
идет. На встрече Председа-
теля Совета Республики На-
тальи Кочановой с Госсекре-
тарем Союзного государства 
Дмитрием Мезенцевым речь 
шла о повестке. XI Форум ре-
гионов пройдет в Витебской об-
ласти: мероприятия состоятся 
не только в областном центре, 
но и в родном для Кочановой 
Полоцке.

Как глава верхней палаты 
парламента, она вместе с Ва-
лентиной Матвиенко еще и 
опекает акцию «Поезд Памяти». 
Он в следующем году отправит-
ся по местам боевой славы уже 
в третий раз.

- В проекте бюджета на 2024 
год подтверждено финансиро-
вание проекта. Значение этой 
акции растет с учетом того, 
что в следующем году моло-
дые граждане стран СНГ также 
по участвуют вместе с юными 
белорусами и россиянами в 

реализации этого проекта,  - 
заявил Дмитрий Мезенцев.

Он также рассказал, что Со-
вет Министров Союзного го-
сударства утвердил проект 
декрета о стратегии научно-
технологического развития СГ 
до 2035 года.

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ РЕЙС
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СТАВКА СДЕЛАНА ФИНАНСЫ

Супердеду из Щелково 
больше не придется 
ремонтировать старое авто. 
Ему подарили новую машину.

Остановить рост цен - 
непростая задача.

ПЕНСИОНЕР - 
МУЖИКАМ ПРИМЕР
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Акция пройдет 
в третий раз.

ФОРУМ РЕГИОНОВ
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Кристина ХИЛЬКО

 � Молодежь предлагает 
 инновационные, прорыв-
ные и  антисанкционные 
проекты.

ОСОБАЯ 
ЭРГОНОМИКА
По традиции осенью 

талантливые разра-
ботчики собираются 
в Минске, чтобы сра-
зиться в бизнес-бою.

Ф о р у м  в у -
зов инженерно-
технологического 
профиля СГ объ-
единил таланты. 
В топе суперидей 
два направления: 
энергетика и стро-
ительство.

Несколько дней 
ребята нон-стоп 
проводили конфе-
ренции, семина-
ры и питчинги, где 
представляли инно-
вационные бизнес-
проекты.

Иван Антонов вме-
сте с Александром 
Вихаревым покори-
ли жюри проектом 
«BLATTA. Технологич-

ная тактическая 
спец одежда для 

строительных 
 бригад».

Ребята из 
Ижевского 
г о с у д а р -
ственного 
техниче-
ского уни-
верситета 

имени Ка-
лашникова 
рассказали 

о чудо-костюме:
- У него осо-

бая эргономи-
ка, используем 
умные ткани, дат-
чики предельно 
допустимых кон-

центраций паров 
вредных веществ в 
воздухе.

Спецкостюм защи-
щает тело от перепа-
да температур, дей-

ствия агрессивных 
веществ, пыли, влаги, 

ультрафиолета. Работа 

в таком «наряде» точно будет 
спориться. Спецприз победи-
телям - белорусский ноутбук 
Horizont - вручил ректор БНТУ 
Сергей Харитончик.

СИНЕОКОЙ 
ТРЕБУЮТСЯ 
ЯДЕРЩИКИ
- Стратегическая линия 

в Союзном государстве - это 
обеспечение равных прав 
граждан. И вопросы образо-
вания - не исключение. У нас 
есть замечательные вузы, 
укрепляющие наши позиции 
в промышленности, техноло-
гическом суверенитете, - рас-
сказал Борис Грызлов, Посол 
России в Беларуси.

По словам посла, в топе 
у белорусских абитуриентов - 
Санкт-Петербургский поли-
технический университет. 
За новыми знаниями охот-
но приезжают в Институт 

точной механики и оптики, 
Санкт-Петербургский элек-
тротехнический универси-
тет. Но есть и «белые пятна». 
Филиалов российских вузов 
в Беларуси должно быть боль-
ше.

- В Узбекистане тринадцать 
филиалов, в Казахстане - во-
семь, в Армении  - шесть, 
а в Беларуси только два. Ду-
маю, в Союзном государстве 

нужно исправить этот недо-
чет. В республике создали 
атомную отрасль. Сейчас 
подписывают акт о  введе-
нии уже второго энергобло-
ка БелАЭС. Есть Московский 
инженерно-физический ин-
ститут, который готовит 
специалистов-ядерщиков. 
Туда должны поступать аби-
туриенты, чтобы эта отрасль 
была именно белорусской.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Говорим о сотрудничестве вузов, 
чтобы качество подготовки инженер-
ных кадров соответствовало требо-
ваниям времени. Помним решение 
президентов наших стран, которые 
утвердили 28 союзных программ. Од-
на из ключевых - создание единой 
промышленной политики и ее реа-

лизация. Это невозможно сделать без 
тысяч молодых граждан с качествен-
ным современным образованием. Так-
же важно ориентироваться на задачи 
по импортозамещению и обеспечению 
технологической независимости, ко-
торые ставят Александр Лукашенко 
и Владимир Путин.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим КУБАРСКИЙ/Пресс-служба БНТУ
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КОСТЮМ ПО «БЛАТТУ»

НА ФОРУМ ВЫДЕЛИЛИ 
2,2 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

УЧАСТВУЮТ ОКОЛО
40 УНИВЕРСИТЕТОВ

ПРИЕХАЛИ 
БОЛЬШЕ 200 ЧЕЛОВЕК

БЕРЕГИТЕ ДРУЗЕЙ
Валентина 
КОЗЛОВИЧ

 � С патриотической 
акции в Брестской 
крепости стартовала 
олимпиада Союзного 
государства.

С 29 октября по 3 ноя-
бря в Бресте проходит 
заключительный этап 
олимпиады школьников 
Союзного государства 
«Россия и Беларусь: 
историческая и духовная 
общность». В состяза-
ниях по русскому языку 
и литературе участвуют 
29 команд: 174 школьни-
ка десятых - одиннадца-
тых классов из РБ и РФ.

Знакомство с Брестом 
у победителей отбороч-
ных этапов из двад-
цати регионов России 
и семи областей Бела-
руси началось с посе-
щения мемориального 

комплекса «Брестская 
крепость-герой», где 
прошла гражданско-
патриотическая акция 
«Мы верны памяти геро-
ев». Делегации возложи-
ли цветы и венки к Веч-
ному огню и почтили 
память павших минутой 
молчания. Затем - экс-
курсия.

Руководитель пред-
ставительства Посто-
янного Комитета Со-
юзного государства 
в  Минске Марианна 
Щеткина  рассказала, 
что основные цели олим-
пиады - укрепление дру-
жеских связей:

-  Это развитие со-
трудничества между 
учреждениями Белару-
си и  России, повыше-
ние интереса молодежи 
к историческому и лите-
ратурному наследию на-
ших стран, культурным 
традициям двух братских 

народов, самореализа-
ция учащихся, развитие 
их творческих способ-
ностей.

Отборочный тур олим-
пиады проводили в пер-
вые осенние месяцы. 
Участникам предлагали 
порассуждать о стихо-
творении Расула Гамза-

това «Берегите друзей».
-  Мы уже сдружи-

лись, - говорят Анаста-
сия Фролова, Ирина 
Елисеенко, Наталья 
Маслюкова  - старше-
классницы из школ Мо-
гилевской области. Впе-
чатлениями о Бресте 
девушки делятся с удо-
вольствием:

- Красивый!  Солнеч-
ный! Теплый!

Валерий Кочергин, 
Ульяна Шуба, Ирина 
Грунина из Московской 
области тоже под впечат-
лением от осеннего горо-
да и Брестской крепости. 
Здесь по-особому чув-
ствуешь ценность мира.

Олег ЗИНЧЕНКО

 � Штраф за наруше-
ние ПДД в соседней 
стране доставят на 
дом.

Совет Федерации одо-
брил соглашение с соседя-
ми о взаимном признании 
автоштрафов.

Документ между МВД 
России и Беларуси подпи-
сали в сентябре 2022 года. 
Но одно дело соглашение, 
а другое - механизм при-
менения санкций за нару-
шение Правил дорожного 
движения. ПДД в наших 
странах похожи, а санкции 
отличаются.

Первой разобралась с 
юридическими и органи-
зационными нюансами Бе-
ларусь. Александр Лука-
шенко поставил визу под 
ратификацией в марте.

После того как его под-
пишет Владимир Путин, 
взаимный уговор вступит 
в силу.

Зачем оно нужно? Де-
ло в том, что, несмотря на 
межведомственные дого-
воренности, отсутствовал 
единый механизм приме-

нения наказаний. Было не 
всегда понятно, как, на-
пример, в России приме-
нять санкции к водителю, 
который приехал из Бела-
руси - другой страны. Или 
еще серьезней. Если в РБ 
автомобилист попал под 
лишение водительского 
удостоверения, приехав 
в РФ, он писал заявление 
об утере прав и восстанав-
ливал корочки без всяких 
последствий.

Теперь же все стало по-
нятно. Вот как это будет 
работать. Допустим, води-
тель из Синеокой нарушит 
ПДД в России. Сотрудники 
ГИБДД дадут ему два ме-
сяца на выплату штрафа. 
После этого срока доку-
менты направят в Минск. 
Там белорусские коллеги, 
используя законные меха-
низмы своей страны, взы-
щут с нарушителя все, что 
положено. Точно так же 
будет работать эта схема, 
если россиянин нарушит 
правила в Беларуси.

Карать будут по законам 
территории, где соверше-
но правонарушение.

Штрафы начислят в ва-
люте страны нахождения.

ОТ НАКАЗАНИЯ НЕ СПРЯТАТЬСЯ, 
НЕ СКРЫТЬСЯ

ВСТРЕЧНОЕ ДВИЖЕНИЕ

Организаторы олимпиады - Посто-
янный Комитет СГ, Министерство об-
разования Беларуси и Министерство 
просвещения РФ. Олимпиада про-
ходит с 2004 года и направлена на 
укрепление дружеских связей между 
молодежью Беларуси и России.

Заключительный этап - поперемен-
но в белорусских и российских горо-
дах. Он включает в себя сочинение по 

литературе, работу по русскому языку 
и литературе, а также конкурсы вы-
разительного чтения и риторическо-
го мастерства. Победители получат 
специальные дипломы и памятные 
призы. Абсолютного победителя на-
градят дипломом и специальным при-
зом Постоянного Комитета.

ИМЕЙ В ВИДУ
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ОБРАЗОВАНИЕ

На стройке в таком костюме 
не страшны ни холод, ни жара.

С собой команда победителей увезла спецприз - ноутбук. 
Ждем новых идей!

Красные гвоздики - в память о павших защитниках 
крепости.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Троих■мальчишек■отпра-
вили■на■перевоспитание■в...■
цирк.

«калинка»  
с медведем
- Спиной к манежу не са-

димся! - наставляют меня. - 
Плохая примета. «Циркачи» 
говорить нельзя. Только - «ар-
тисты цирка».

Съемки комедийного сери-
ала «Сальто-Мортале» про-
ходят в Большом московском 
цирке на проспекте Вернад-
ского. Им руководят братья 
Запашные. Гендиректор - Эд-
гард, худрук - Аскольд.

Прохожу мимо двух акро-
батов и вижу табличку перед 
дверями-воротами в огром-
ный павильон: «Осторожно, 
хищники!» Доносится запах, 
как в зоопарке. Иду мимо 
тумб, на которые прыгают 
тигры, и выхожу к манежу. 
На нем пляшут под «Калинку-
малинку» клоун и… медведь! 
Неужели настоящего так вы-
дрессировали?! Но замечаю 
человеческие руки. Через 
десять минут из шкуры по-
могают вылезти кудрявому 
пареньку.

Илье Сигалову семнад-
цать. Он учится на химика, 
но съемками увлечен с ма-
лых лет. Играет маменькино-
го сынка Валика. У мальчика 
крадут кошелек, он не может 
заплатить за беляш на рын-
ке - за кражу его отправляют 
на исправительные работы 
в цирк. Там отучат быть не-
женкой. Вместе с Валиком 
на манеже еще двое мальчи-
шек. Тимофею (Егор Киря-
чок) предстоит избавиться 
от детдомовских замашек,  
а Севе (Иван Злобин) - воло-
читься за юбками.

Мальчишки ищут сбежав-
шего слона, становятся ми-
шенью метательницы ножей 
и жертвой фокусника, летают 
под куполом, убегают от разъ-

яренных тигра и медведя. 
Присматривают за ними ди-
ректор (Николай Добрынин), 
завхоз - бывший моряк (Ви-
талий Хаев), дрессировщик-
мачо (Владимир Стержаков), 
иллюзионист-мажор (Сергей 
Чирков) и другие цирковые 
люди.

обезьяны 
ПонимаЮТ  
По-иТальянски
Актеры подсказывали, что, 

например, к лошадям нель-
зя подходить сзади. Лягнут. 
К медведю лучше вообще не 
приближаться. В итоге Илья 
Сигалов подружился с мака-
кой Читой.

- За пятнадцать минут до 
знакомства с обезьянкой 
рассказали, как с ней рабо-
тать. Макаки часто проявляют 
агрессию. В этом случае нуж-
но просто отвернуться, и все 
будет хорошо.

А Нике Вигель, которая 
играет танцовщицу кордеба-
лета в цирке, было не по себе 
рядом с тиграми:

- Даже когда они в клетке. 
В одной сцене забирали мясо 
у тигрицы. Она переживала. 
Суетилась, охотилась на нас 
и прыгала на клетку. Надо 
играть, что вроде не страш-
но, а сердце дрожит.

Съемки уже прошли в Са-
маре. И в Москве продлятся 
еще месяц.

Помимо русских дрессиров-
щиков, есть еще итальянский 
и французский укротители 
зверей. Причем уроженец 
страны спагетти приехал со 
своими животными, кото-
рые понимают только по-
итальянски.

Манеж - тот же, что на шоу 
«КороЛЕВство», которое идет 
с начала года. Сцена обошлась 
в двести миллионов рублей. 
Под ней - пятьдесят тонн во-
ды, больше двухсот регули-
руемых фонтанов, главный  
из которых добивает до ку-
пола.

не сТойТе 
слишком близко

■■ Обязанности■именитые■дрессировщи-
ки■разделили■поровну.

он был художественным руководителем не 
только самого цирка, но и «рулил» на съемках 
сериала.

- Не обидно от того, что Эдгард будто бы 
на первом плане, а вы - на втором?

- у нас смежные профессии. я - художествен-
ный руководитель, а он - директор. Шли на эти 
должности четко, на пятьдесят процентов рас-
пределяя обязанности. и чаще ему приходится 
подчиняться мне. когда брат выходит на манеж, 
слушает, что я ему скажу. но это абсолютно 
не умаляет ни чьих достоинств.

- Как делите хищников?
- по индивидуальным предпочтениям. ти-

гры больше с Эдгардом, а львы - со мной. 
по психотипу и темпераменту. брат - человек 
взрывной, а львы - стадные животные, больше 
тянутся к тем, кто поспокойнее. с ними надо 
много времени проводить. и Эдгард быстро эту 
территорию освободил. сказал: «ты со льва-
ми, я - с тиграми». но у нас нет разделения на 
черное и белое. есть легкие приоритеты, в за-
висимости от того, у кого что лучше получается.

- В сериале занят Артем Бобцов, его легко 
узнать - рост 132 сантиметра.

- он не был цирковым, попал сюда по кастин-
гу. и нашел здесь дом. Цирк - удивительное ме-
сто, где стирается любое понятие непохожести. 
артем на протяжении многих лет на ведущих 
ролях. главное было - адаптироваться к цирку 
как к искусству. и в рамках актерского амплуа 
он начал заниматься клоунадой и участвовать 
в номерах, где это допустимо. потому что, 
например, у него нет возможности подняться 
в воздух, проскакать на лошади.

■■ Голодные■и■не-
счастные■-■это■не■
про■зубастых■ак-
теров.

Эдгард не толь-
ко предоставил 
манеж для съемок, 
но и стал инициато-
ром проекта и сопро-
дюсером.

- Сколько в сериале жи-
вотных?

- сложно точно сказать. 
Во-первых, съемки продол-
жаются. Во-вторых, аппетит 
растет во время еды. режис-
серу оставляем возможность 
для фантазии. но животные 
практически в каждой серии. 
разнообразие большое, начи-
ная от американских бизонов, 
заканчивая зебрами, страуса-
ми, кенгуру, слонами, львами, 
тиграми.

- Съемки для них - стресс…
- не для наших. они - опыт-

ные артисты. наверное, 
семьдесят-восемьдесят про-
центов современного рос-
сийского кино за последние 
двадцать лет сняли с участием 
наших животных. 

- Как удалось вашу идею 
воплотить в жизнь?

- Вел переговоры с 
прежним генераль-
ным директором 
телеканала стс 
Вячеславом муру-
говым. разработа-
ли несколько вари-

антов сценария. В 
этом году началась 

активная съемка. Дела-
ем большой, дорогой, слож-

ный сериал. не могу вспомнить 
ни одной телевизионной коме-
дии на эту тему. есть художе-
ственные фильмы: «полосатый 
рейс», «три плюс два».

- Цирк - это румяные бело-
лицые клоуны и мишки на 
велосипедах. В вашем се-
риале они тоже будут?

- как раз хотим разбить эти 
стереотипы. Хватает зрителей, 
которые считают цирковое ис-
кусство низкопробным. сери-
ал - некое погружение, пре-
жде всего за кулисы. Хотим 
показать хорошие, правиль-
ные отношения, чтобы люди 
перестали думать, что живот-
ные - голодные, несчастные, 
а дрессировщики - все в зе-
ленке от полученных травм. 

- Не боитесь нападок зоо-
защитников?

- они нормальные люди, 

а вот на зоорадикалов напле-
вать. Это люди, у которых два 
мнения: свое и неправильное. 
не пытаются разобраться в во-
просе, не транслируют прав-
дивую информацию. темой 
запрета цирков часто спеку-
лируют. если говорят про ци-
вилизованные страны, в кото-
рых закрывают шапито, никто 
не уточняет, что это латвия, 
Эстония и андорра. но в  го-
сударствах, где сильны тра-
диции циркового искусства, 
таких как германия, сШа, ки-
тай, англия, испания, италия, 
Франция, цирки продолжают 
работать. если и есть ограни-
чения, то только по определен-
ным видам животных. немец-
кий цирк кроне гастролирует 
по всей европе, швейцарский 
кни - тоже. 

- В «Сальто-Мортале» мно-
гие артисты делают трюки 
сами. Сотрудники Большого 
Московского цирка помога-
ли?

- они делали самые сложные 
сцены. например, на прошлой 
неделе снимали кадры, где ар-
тистов пятьдесят-шестьдесят 
одновременно. было бы не-
правильно находиться в боль-
шом московском цирке и не 
пользоваться великолепным 
человеческим потенциалом.

Ан
др

ей
 Н

ИК
ЕР

ИЧ
ЕВ

/А
ге

нт
ст

во
 г

ор
од

ск
их

 н
ов

ос
те

й 
«М

ос
кв

а»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 к
ан

ал
а 

СТ
С

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:

ЖиВотные есть В каЖДой серии
ПОЛОСАТЫМИ

Аскольд ЗАПАШНЫЙ:
на манеЖе брат 
поДЧиняется мне

ПРИОТКРЫЛИ ЗАНАВЕС
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Хор хищников под 
управлением Аскольда.

Балерина из цирка Кристина (Ника Вигель) (посередине) 
перевоспитывает детдомовца Тимофея (Егор Кирячок) 
(слева) и бабника Севу (Иван Злобин) (справа).

С УСАТЫМИ- 
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Борис ОРЕХОВ

■■ Атлетам■компенсируют■
упущенные■призовые.

В Минспорта рФ изучают 
возможности по предотвра-
щению перехода российских 
атлетов в национальные 
коман ды других стран по схе-
ме смены спортивного граж-
данства.

доллары заменят 
на рубли
Один из самых эффектив-

ных вариантов - создание «зо-
лотой сотни». Своеобразного 
легиона избранных, в кото-
рый могут включить ведущих 
спортсменов из самых разных 
дисциплин. Прежде всего 
олимпийских. И обеспечить 
им дополнительную финан-
совую поддержку на уровне 
государства. Материальный 
стимул в нынешней ситуации, 
как ни крути, самый действен-
ный. атлеты в массе своей, 
благодаря стараниям МОК, 
лишены возможности уча-
ствовать в международных 
турнирах. а следовательно - 
завоевывать медали и вместе 
с  ними  - призовые суммы, 
которые на крупнейших тур-
нирах бывают весьма внуши-
тельными. Счет идет порой на 
десятки тысяч долларов или 
евро в самых популярных дис-
циплинах. 

- Это одна из немаловажных 
мотиваций, давайте говорить 
честно, - считает олимпий-
ская■ чемпионка,■ депутат■
Госдумы■РФ■Светлана■Жу-
рова. - Тем более когда еще 
ты не участвуешь в междуна-
родных соревнованиях и не 
получаешь призовые. Многим 

видам спорта, к сожалению, 
государство платит намно-
го меньше, чем они получа-
ли бы, если бы участвовали 
в международных турнирах. 
речь, конечно, не о футболе 
и хоккее, где игроки и в клу-
бах получают достаточно. Это 
и работа на будущее, чтобы 
молодежь видела, что госу-
дарство в случае достижения 
определенных результатов бу-
дет их поддерживать, что бы 
ни случилось.

Первым понятие «золотая 
сотня» озвучил недавно зам-
министра■спорта■РФ■Алек-
сей■Морозов. В частности, 
например, о повышении зар-
платных ставок ведущим ат-
летам с нынешних 147 тысяч 
до двухсот в будущем году. но 
оговорился, что никаких кон-
кретных решений по «золотой 
сотне» пока нет:

- Обсуждение имеет только 
рабочий и дискуссионный ха-
рактер, поскольку в это долж-
ны быть вовлечены многие 
структуры. Для нас потеря, 
когда спортсмен переходит 
в состав сборной команды 
другого государства, так как 
в него вкладывали силы и ре-
сурсы. Хотим, чтобы они вы-
ступали за российскую сбор-
ную и оставались у нас.

щедрый финиш
«Многие структуры», 

о  которых сказал Моро-
зов,  - вероятно, ведущие 
бизнес-компании. если они 
подключатся, то сумма вы-
плат, во-первых, может суще-
ственно возрасти, как и спи-
сок получателей.

«Сотня», конечно, мало. 
нужна как минимум «ты-
сяча», уверены многие экс-

перты. В россии только ви-
дов спорта больше ста. И во 
многих дисциплинах немало 
тех, кто с полным правом за-
служил называться «избран-
ными».

Можно в том числе под-
нять призовые на внутрен-
них турнирах. Хороший при-
мер - прошедший в сентябре 
открытый Кубок Союзного 
государства с участием спорт-
сменов из россии, Беларуси 
и Казахстана. Победу в со-
ревнованиях в формате сме-
шанной эстафеты одержали 
россияне Екатерина■Этина■
и■Данил■Калимуллин. Они 
стали обладателями чека на 
один миллион рублей. Сумма 
вполне сопоставимая с меж-
дународными турнирами. 
И хороший мотиватор тре-
нироваться и соревноваться, 
не уезжая из страны.

ПриВыЧКа беГатЬ
Да и уехал-то кто? Отнюдь 

не лидеры. В основном за бу-
гор рванули те, кто понимал, 
что выйти на первые роли 
в сборной россии им будет 
и так затруднительно. Или - 
уже возрастные атлеты, те, 
кто свое слово в  борьбе за 
медали уже сказал. Всего за 
полтора года действия санк-
ций спортивное гражданство 
поменяли чуть больше сотни 
человек. Тоже сотня, но со-
всем не золотая. разве толь-
ко с редкими вкраплениями. 
Из наиболее чувствитель-
ных потерь - гребчиха■Анна■
Прокатень■и■шахматистка■
Александра■Костенюк.■По-
следняя своими высказыва-
ниями поставила себя в один 
ряд с Еленой■Исинбаевой. 
Так что - скатертью дорожка. 
Что касается Прокатень, она 
сполна оправдывает свою го-
ворящую фамилию. Эдакое 
перекати поле, мечется всю 
жизнь в  поисках места по-
теплее. Уроженка Беларуси. 
В  сборной Синеокой у нее 
не заладилось. Перебралась 
в россию. И не зря - на Олим-
пиаде в Токио-2020 выиграла 
«серебро». но отстранение рФ 
от международных соревнова-
ний подтолкнуло к очередной 
смене гражданства. Тридца-
тилетняя спортсменка реши-
ла перебраться в Узбекистан. 
а ведь в россии на нее рассчи-
тывали. И свое олимпийское 
«серебро» она выиграла при 
полной поддержке федерации 
и тренерского штаба. но при 
первых же трудностях про-
сто сбежала. не сказав даже 
«спасибо» за радушный при-
ем, благодаря которому она 
смогла состояться.
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сто - мало. даешЬ тысяЧу!

Николай АНДРИАНОВ

■■ Сергея■Бубку■объявили■в■Киеве■
врагом■народа.

на украине, захлебнувшейся от русо-
фобии, идет настоящая охота на ведьм. 
любого человека, замеченного в сим-
патиях или связях с россией, объявляют 
врагом нации. Хорошо хоть на кострах 
еще не сжигают.

мосЬКа лает  
на слона
под удар попал даже Сергей■Буб-

ка.■ Великий рекордсмен в  прыжках 
с шестом, который еще совсем недавно 
считался гордостью нации, спортивной 
иконой, теперь подвергается жесткой 
обструкции. больше других из атлетов 
незалежной против него кликушествует 
Ярослава Магучих.

- бубка больше не нравится мне как 
человек. и вообще - для нас, украин-
ских спортсменов, он больше не су-
ществует.

кто такая эта магучих? та самая де-
вушка, прыгунья в высоту, которая на 
олимпиаде в токио в 2021 году, совсем 
недавно, выиграла «бронзу». «золото» 
взяла наша Мария■Ласицкене. сразу 
после церемонии награждения ласиц-

кене с магучих обнялись и сфотогра-
фировались вместе, как это принято  
у нормальных спортсменов. после чего 
на украине поднялся страшный кипеж.  
В соцсетях творился ад - болельщики 
проклинали спортсменку, обзывая по-
следними словами. сразу после воз-
вращения из токио ее вызвали на се-
рьезный разговор сначала в минспорта,  
а затем в сбу. перевоспиталась девуш-
ка. и сейчас ведет себя, как персонаж 
из крыловской басни, - моська лает на 
слона.

а член■комиссии■спортсменов■На-
ционального■олимпийского■комите-
та■Незалежной■Владислав■Гераске-
вич потребовал вывести бубку из нок, 
лишить его звания героя украины и всех 
других государственных наград.

сосед януКоВиЧа
Что же стало поводом для атаки? Ведь 

он неоднократно выступал с призывами 
не допускать российских и белорусских 
спортсменов к международным сорев-
нованиям из-за сВо. и не далее как  
в августе этого года поддержал реше-
ние совета международной федера-
ции легкой атлетики про длить бан для 
представителей рФ и рб. более того, 
уроженец луганска, позже, еще в  со-
ветское время переехавший в Донецк, 

он теперь клянется, что не был в Днр 
с 2014 года:

- не посещал родных и не смог быть 
на похоронах мамы.

но даже это не спасает. Ведь в До-
нецке остался его родной брат Василий, 
искренний сторонник Днр, а для ради-
калов это уже пятно. бубке припомнили, 

что он состоял в «партии регионов», 
когда президентом был Виктор януко-
вич, и даже когда-то жил с ним в Донец-
ке в одном доме. мол, бубка является 
соучредителем компании «монблан», 
юридический адрес которой находит-
ся в Донецке. а также входит в число 
соучредителей еще двух российских 
предприятий, а кроме того, имеет инн 
и снилс, оформленные в крыму.

ПлясКи на КостяХ
бубка оправдывается, что не имеет 

к этому бизнесу отношения, и обещает 
доказать это в суде. но его уже никто 
не слушает. Хорошо, что он живет не 
в киеве, а в монте-карло. оголтелые 
радикалы открыто угрожают ему рас-
правой:

- Вышел из дома, а ему вдруг кирпич 
упал бы на голову, - пишут они в сетях.

Эти отморозки способны на все. по-
этому в киеве он вряд ли появится. на 
фоне тотальных неудач на фронте там 
готовы сорвать злость на ком угодно. 
Даже на том, кого еще вчера считали 
гордостью нации. а сегодня беспощад-
но свергли с пьедестала. и с удоволь-
ствием сплясали бы на его костях. Что 
совершенно в духе киевского режима. 
сколько людей, не угодивших жовто-
блакитным нацистам, уже были убиты 
или просто сгинули бесследно. повто-
рить их судьбу бубке, само собой, не 
хочется.
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ПрыЖоК В ниКуда МАРАЗМ КРЕПЧАЕТ

Звездное прошлое не спасает 
от кошмарного настоящего.

Без наших девчонок турнир по синхронному 
плаванию - сплошная пародия.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

06.20 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

06.25 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

06.50 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

06.55 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

07.20 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

07.25 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

07.50 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ» (6+)

09.45 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (6+)

09.50 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.10 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.50 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
11.10 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
11.20 «Кукушка и скворец». 

Мультфильм (6+)
11.30 «Чудо-мельница». Мультфильм 

(0+)
11.50 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
12.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)
18.15, 04.30 «Пофестивалим» (12+)
18.45 «КРОМОВЪ» (16+)
21.00 «МЕНЯЛЫ» (12+)
22.45 «ГРАЧ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
12.55 «ПРИВЕТ, ДУРАЛЕИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15 «ГРАЧ» (16+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.10 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КОСТЮМ АРЛЕКИНО» (12+)
00.10 «Наши» (12+)
01.00 «ГРАЧ» (16+)
02.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «КОСТЮМ АРЛЕКИНО» (12+)
05.10 «Наши» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.50, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 03.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.10 «Наши» (12+)
08.25, 12.25, 21.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.10 «Наши» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.10 «Наши» (12+)
13.00 «ТЭЛИ И ТОЛИ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 01.00 «ГРАЧ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.10 «Наши» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1962 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.50, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.40 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «КОСТЮМ АРЛЕКИНО» (12+)
14.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минск 

и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15, 01.00 «ГРАЧ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 

(12+)
02.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 

(12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.50, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Среда» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.30 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Гимнастика» (12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫЛА ЗЛАЯ 

И РАНО УМЕРЛА» (12+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1969 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫЛА ЗЛАЯ 

И РАНО УМЕРЛА» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 
ТЕЛЕВИЗОР» (12+)

09.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Карта Родины. Минск и 
Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.45 «Пофестивалим» (12+)
11.15 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
15.55 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.50 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 

(12+)
19.00 «Наши люди. Аура 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+). 

Реальная история испанца Рамона 
Сампедро, который, будучи 
полностью парализованным, 
около тридцати лет боролся за 
право на добровольный уход из 
жизни. Фильм рассказывает о его 
отношениях с двумя женщинами: 
Джулией, его адвокатом, и 
подругой Розой, которая пытается 
убедить Рамона, что жизнь стоит 
того, чтобы жить. Сила любви 
Рамона вдохновляет женщин на 
поступки, которые казались им 
невозможными...

23.25 «ГРАЧ» (16+)
03.15 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «НОВОГОДНЕЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЕ В ИЮЛЕ» (12+)
09.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
10.45 «Пофестивалим» (12+)
11.15 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
15.55 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.50 «Наши люди. Виктория Алешко» 

(12+)
17.55 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫЛА ЗЛАЯ 

И РАНО УМЕРЛА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+). 
Послевоенный Рим, давно не 
работающий Антонио вне себя от 
радости - он наконец-то находит 
работу. Но в первый же трудовой 
день у него украли велосипед, без 
которого невозможно работать! 
Вместе с маленьким сыном Бруно 
он пытается найти в огромном 
городе украденный велосипед, 
от которого зависит жизнь его 
семьи...

22.45 «ГРАЧ» (16+)
00.40 «ЖУКОВ» (16+)
02.40 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+)
04.20 «Наши люди. Виктория Алешко» 

(12+)
05.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)

10 ноября 11 ноября 12 ноября

6 ноября 7 ноября 8 ноября 9 ноября

С 10 НОЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«ЖУКОВ»
Имя Георгия Жукова еще при жизни об-

росло слухами и легендами. После войны 
он обрел огромную популярность в армии. 
Именно это и послужило причиной пресле-
дования маршала Сталиным. Он был от-
правлен командовать Одесским военным 
округом, затем Уральским. После смерти 
Сталина вернулся в Москву...

8 НОЯБРЯ В 22.22

«ЗАВИСТЬ БОГОВ»
Восьмидесятые. Телевизионный редактор 

Соня и переводчик из Франции Андрэ встре-
тились в Москве и полюбили друг друга. 
У Сони есть сын-подросток и муж, успеш-
ный писатель. У Андрэ тоже есть семья 
в Париже. Несколько дней своей жизни они 
были абсолютно счастливы, однако боги не 
остались равнодушными...

Юлия НОВИЦКАЯ

Где только космонавтам не 
приходится выживать в про-
цессе подготовки к косми-
ческому полету. И на море, 
и в зимнем лесу, и в пустыне. 
А еще - в горах.

В каждом виде подобных 
тренировок есть свои нюан-
сы и трудности. Если бы меня 
спросили, что сложнее - зим-
ний холод заснеженного леса, 
морская качка, африканская 
жара раскаленных песков 
или переправа на канатах над 
ущельем, я бы, честно говоря, 
не знала, что выбрать. Я бы 
назвала сразу все!

Итак, выживание в горах. 
Недавно эти тренировки про-
ходили ребята, которые летом 
завершили общекосмическую 
подготовку.

Покорителей Вселенной 
ждали сильный ветер, резко 
меняющаяся погода с пере-
падами температур и высокой 
влажностью. Ну и сложный ре-
льеф местности - крутые скло-
ны, расщелины, ручьи, пропа-
сти, небольшие горные реки…

При восхождении космо-
навты используют альпинист-
ское снаряжение. Кроме того, 
в  качестве подручных средств 
идет в ход и штатное.

Тренировкам предшествуют 
теоретические занятия и ин-
структажи.

Ребятам пришлось опреде-
лить подходящее место для 
лагеря, развести костер, по-
строить укрытие, приготовить 
еду. Для строительства можно 
было использовать  подручные 
средства и то, что входит 
в НАЗ (носимый аварийный 
запас). В нем есть мачете. Это 
и нож, и топор, и лопата одно-
временно.

В завершение им пришлось 
эвакуировать «пострадавше-
го» члена экипажа. Оказать 
первую помощь: наложить 
повязку или шину. А потом 
решить, как его транспорти-
ровать. Хороши любые идеи. 
Можно из подручных средств 
соорудить носилки. Или сде-
лать волокуши. Или на руках 
донести.

ПО КРУТОМУ 
СКЛОНУ
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4. НАЙТИ КОЛБАСЫ 
ПОД ПОТОЛКОМ

Настоящие белорусские 
прысмакi* нужно искать не в сто-
личных ресторанах, а в деревен-
ской глуши. Вне всяких сомнений, 

самая вкусная точка на карте 
Беларуси  - агрогородок Мо-
толь и окрестности. Кулинар-

ные традиции этого 
края начались лет 
сто назад, когда 
местный житель 
Степан Минюк 
стал первым де-

лать «ковбаски» на про-
дажу, которые сушили вы-

соко под потолком. Сегодня тут 
работает целых три колбасных 

цеха, хлебопекарня, коптильня 
рыбы и другие пищевые произ-

водства. Мало того, что снабжают 
всю Брестскую область, так даже 
в Москву экспорт наладили. Но, 
естественно, самый большой вы-
бор вкуснятины - на здешних при-
лавках.

Раз в два года устраивают зна-
менитый гастрофест «Мотальскія 
прысмакі». Ценители деликатесов 
съезжаются, чтобы определить, ка-
кой сорт колбасы жирнее, сочнее 
и ароматнее. Гости гуляют три дня 
напролет и домой увозят целые че-
моданы колбас, полендвиц и беко-
на. «Один раз попробуешь, потом 
всю жизнь их вкус и аромат будет 
по ночам сниться», - говорят о сво-
их продуктах жители Мотоля. Но, 
хитрые, дедовских секретов вкуса 
никому не раскрывают.

Прысмакi - вкусности (бел.).

Софья АРСЕНЬЕВА

� Верный способ избавиться от осенней хандры - 
отправиться за город. Национальная кухня, теплая 
печка, развлечения на любой вкус - вас удивят 
комфортом и высокими стандартами сервиса.

1. ПОГУЛЯТЬ НА «ВЯЧОРКАХ»
Наступления холодов в сельской мест-

ности всегда ждут с особым трепетом: наконец все 
трудовые заботы позади и можно как следует отдох-
нуть. Осенне-зимний период - пора шумных вечеринок 
с песнями и танцами под гармошку. На таких меро-
приятиях нет зрителей - все участники.

Местные охотно учат гостей плясать лявониху и ка-
рапет, посвящают в тайны лирических песен на род-
ном языке. Например, во время Филипповского по-
ста можно попасть на вечорки. А ближе к Рождеству 
в агроусадьбах на севере страны устраивают так 
называемую «женитьбу Терешки». Кто такой и откуда 
взялся? Никто уже и не вспомнит. Зато фраза «А не 
женить ли нам Терешку?» давно служит условным 
сигналом для начала старинной забавы. Танцуя под 
разливы деревенского оркестра, парни и девушки 
знакомятся и женятся на один вечер. Нередко «нена-
стоящие» пары после продолжают знакомство и бра-
чуются всерьез.

5. ОТОСПАТЬСЯ 
НА ТРАВАХ

Отдых в агроусадьбе - это не 
только про живописные виды 
за окошком, но и про удиви-
тельный комфорт. Интернета 
и телевизора тут нет. Зато вну-
треннее убранство деревянных 
домов - сказка наяву. Выши-
тые занавески, глиняная посуда 
и дубовая мебель.

Особое удовольствие - в хо-
лодный вечер согреться у печи, 
пройтись босыми ногами по до-
мотканым коврикам и укрыться 
лоскутным одеялом ручной ра-
боты. Нередко хозяева усадеб 
набивают матрасы экоматери-
алом - например, душистыми 
травами. Сон как у младенца 
обеспечен.

2. ПОБОДАТЬСЯ 
С РОГАТЫМИ

Прогулки на лошадях, игры с ручными 
кроликами и фотосессии с козочками - по-
сле таких развлечений и в зоопарк идти 
не захочется. Несомненный плюс отдыха 
в агроусадьбе - возможность пообщаться 
с животными. Причем предлагают ведь не 
только понаблюдать со стороны, но и по-
ухаживать за ними, изучить, как растить ту 
или иную породу. Для детей из городских 
джунглей лучшего времяпрепровождения 
и придумать нельзя.

На белорусских фермах разводят не 
только привычных коров, овец и кур. Есть 
экзотичные павлины и страусы, можно 
погладить лам или верблюдов. Особый 
восторг неизменно вызывают вьетнамские 
свиньи самых разных оттенков и разме-
ров. «Хрю!» - гордо заявляют они и несутся 
навстречу туристам.

3. ПОБЫВАТЬ 
В ЛЕСНОМ СПА

Русская банька на дровах с видом 
на осенние пейзажи - и такое могут 
устроить. Не стоит недооце-
нивать традиционные спа-
процедуры, которые уходят 
корнями в глубокую древ-
ность. Горячий пар с аро-
матами лесных трав - то, 
что доктор прописал 
для укрепления имму-
нитета перед сезоном 
простуд.

Впрочем, в аг-
роусадьбах дав-
но предлагают 
и массаж, и джа-
кузи на открытом 
воздухе. Модные 
тренды и нашей де-
ревне не чужды.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПРОВЕСТИ 
ВЫХОДНЫЕ В АГРОУСАДЬБЕ

БелТА

Угощают не только 
драниками, 

но и экзотическими 
блюдами из улиток.

Одно из любимых 
занятий отдыхающих - 
погладить и покормить 
коз, пони, овечек, 
кроликов.

Банька укрепляет иммунитет - 
в межсезонье - то, что доктор 
прописал.
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